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Сборная России 
по хоккею победила 
чехов со счетом 3:0 
и вышла в полуфинал 
чемпионата мира
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ПРОЕКТ Не всякое 
единственное жилье 
разрешат отбирать

Лишние метры

Ирина Жандарова

ЗАКОНОПРОЕКТ об изъятии единственного жилья за 
долги может быть поддержан минстроем только, если не 
будет нарушать конституционных прав граждан на жи-
лище, сообщили в министерстве. О том, что документ 
поддержал минстрой сообщил вчера министр юстиции 
России Александр Коновалов. Но в минстрое «РГ» сооб-
щили, что некоторые положения подготовленного зако-
нопроекта министерством поддержаны не были и на-
правлены с замечаниями разработчику.   

В начале года документ, который разрешает изымать 
единственное жилье для погашения долгов, прошел об-
щественное обсуждение, но вызывал много вопросов. 
После доработки законопроект будет направлен на со-
гласование в заинтересованные министерства и Верхов-
ный суд России. Снятие запрета на изъятие единственно-
го жилья позволит обратить взыскание на богачей, кото-
рые имеют в собственности дворцы, но забрать их нель-
зя, так как это их «единственное» жилье.

Еще в 2012 году Конституционный суд РФ указал, что 
законодателю нужно определить пределы действия за-
прета на взыскание единственного жилья. Сей-
час эта собственность должника считается не-
прикосновенной. 

ДЕНЬГИ Новая платформа 
ЦБ для платежей граждан 
заработает в 2019 году

Счет открыт

Роман Маркелов

ПЛАТФОРМА моментальных платежей, которую Банк 
России разрабатывает совместно с банками, входящими 
в ассоциацию ФинТех, начнет работу в пилотном режи-
ме в следующем году.  На 2019 год намечен полноценный 
старт работы нового сервиса. Предполагается, что с его 
помощью клиенты-физлица смогут моментально совер-
шать переводы между разными банками в онлайн-режи-
ме (через мобильное приложение или интернет-сервис). 

Об этом рассказали «Российской газете» представи-
тели ассоциации ФинТех.

Накануне начальник центра финансовых технологий 
Банка России Максим Григорьев сообщил, что разраба-
тываемая система позволит клиентам-физлицам перево-
дить деньги другому физлицу так же легко на счет в дру-
гом банке, как это можно сделать сейчас через мобиль-
ное приложение в рамках одного банка. 

По его словам, на данном этапе предполагается, что 
предварительно с этих переводов не будет взиматься ко-
миссия. «Но будет ограничение по количеству бесплат-
ных переводов в течение дня, просто чтобы спам пре-
сечь, потому что есть проблема DDos-атак. Для 
юрлиц это будет что-то стоить. Тарифная мо-
дель определяется», — отметил Григорьев.
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Землю 
на Дальнем 
Востоке можно 
будет получить 
в два раза 
быстрее

7
Срок ответов 
на адвокатские 
запросы сокра-
тят до 15 суток

8
В США назначи-
ли спецпроку-
рора по России

8
Президента 
Бразилии 
 уличили в кор-
рупции

9
Кто станет 
 первым в мире 
пациентом, 
которому пере-
садят голову

10
12 пляжей 
откроются 
к 1 июня 
в столице

11
«Ратник» 
станет легче 
и теплей

ПРИЛАВОК ПРАВО

Новый закон о такси узаконит 
деятельность 
сервисов 
по заказу 
автомобилей
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Только в «РГ» Николай Патрушев: об Украине и США, кибератаках, 
Сирии и роли Совбеза в истории России

Войны и миры

Павел Дульман

В
чера Верховная рада не ре-
шилась поставить на рас-
смотрение законопроект 

«Об особом статусе религиозных 
организаций, руководящие цен-
тры которых находятся в госу-
дарстве, признанном Верховной 
радой агрессором» (№ 4511), и 
поправки в действующий закон о 
«Свободе совести и религиозных 
организациях» (№ 4128). Фор-
мальным поводом для отсрочки 
объявлено намерение народных 
избранников провести дискус-
сию по поводу грядущего факти-
ческого запрещения деятельнос-
ти Украинской православной 
церкви Московского патриарха-

та (УПЦ МП). Однако те, ради 
кого эти законы писались, — адеп-
ты раскольнического Киевского 
патриархата из запрещенного в 
России «Правого сектора» (ПС), 
— начали воплощать их в жизнь, 
не дожидаясь формального одо-
брения Рады.

О переносе рассмотрения ан-
тицерковных законов утром 
журналистам в Раде заявили два 
представителя правящей коали-
ции — заместитель руководите-
ля фракции Блока Петра Поро-
шенко (БПП) Алексей Гончарен-
ко, известный своим деятель-
ным участием в трагедии 2 мая в 
Одессе, и советник главы МВД 
Антон Геращенко — куратор пе-
чально известного сайта «Ми-

ротворец». Первый заявил о 
том, что президентская фрак-
ция считает оба законопроекта 
недостаточно проработанными 
для начала рассмотрения в сес-

сионном зале, а второй выразил 
сомнение в  необходимости 
срочного голосования без дол-
жной полемики между полити-
ками.

Возможно, отложить рассмо-
трение взрывоопасных инициа-
тив депутаты были вынуждены 
из-за молитвенного стояния, со-
бравшего под стенами Рады око-
ло десяти тысяч православных 
киевлян и приезжих из других 
епархий, пытавшихся молитвой 
вразумить украинских депута-
тов. Со своей стороны власти сде-
лали так, чтобы молитва не была 
никем услышана, и включили в 
Мариинском парке, непосредст-
венно примыкающем к зданию 
парламента, громкую музыку — 
аккомпанемент к организован-
ной и.о. министра здравоохране-
ния гражданкой США 
Ульяной Супрун обще-
национальной зарядке. 

Иван Егоров

В 
интервью «Российской 
газете» секретарь Со-
вета безопасности РФ 
Николай Патрушев 
рассказал  о готовности 

России противостоять современ-
ным вызовам.

Николай Платонович, как Рос-
сия пережила массированную 
кибератаку, которая состоялась 
на днях по всему миру. Готовы ли 
отечественные российские ин-
формационные ресурсы к вме-
шательству извне? 
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: От компьютер-
ной атаки 12—13 мая, по предва-
рительным подсчетам, пострада-
ли более 200 тысяч пользовате-
лей, по меньшей мере, в 150 стра-
нах.  

Особенность этой атаки за-
ключается в ее масштабе и изощ-
ренности — использование стой-

ких алгоритмов шифрования 
свидетельствует о привлечении к 
разработке вируса  профессиона-
лов самого высокого уровня. В 
большинстве стран распростра-
нение вредоносного програм-
много обеспечения  привело к 
значительному материальному 
ущербу.  

В нашей стране частично по-
страдали те структуры, которые 
не завершили создание своих сег-
ментов государственной систе-

мы обнаружения, предупрежде-
ния и ликвидации последствий 
компьютерных атак. В целом же, 
информационные системы орга-
нов государственной власти, фи-
нансовых учреждений, предпри-
ятий энергетики, транспорта и 
связи смогли своевременно за-
фиксировать попытки проникно-
вения  вируса. 

Главное то, что не произошло 
утечки служебной информации, 
персональных данных, не было 

сбоев в работе банков и автома-
тизированных систем управле-
ния  производственными и тех-
нологическими процессами кри-
тически важных объектов ин-
фраструктуры государства. Во-
просы обеспечения информаци-
онной безопасности входят в чи-
сло приоритетных в деятельнос-
ти Совбеза России. Для противо-
действия компьютерным атакам 
в России принимаются все необ-
ходимые меры, в том числе по 
обеспечению безопасности рос-
сийского сегмента сети Интер-
нет. В первом чтении в Госдуме 
рассмотрен законопроект об 
обеспечении безопасности кри-
тической информационной ин-
фраструктуры. Сейчас он дора-
батывается и должен стать важ-
ным шагом на пути формирова-
ния безопасного российского ин-
формационного пространства. 
Уделяем постоянное внимание 
подготовке специалистов в дан-

ной сфере — в текущем году ут-
верждена Концепция развития 
кадрового обеспечения в области 
информационной безопасности. 
При этом подчеркну, что тран-
сграничный характер новых вы-
зовов и угроз международной ин-
формационной безопасности 
диктует необходимость объеди-
нения усилий мирового сообще-
ства для создания безопасной 
глобальной информационной 
среды. К объединению в борьбе с 
угрозами в информационно-
коммуникационной сфере Рос-
сия призывала еще в 1998 году, 
когда впервые внесла на рассмо-
трение Генассамблеи ООН про-
ект резолюции  «Достижения  в 
сфере информатизации  и теле-
коммуникаций в кон-
тексте международной 
безопасности».

ГЕОПОЛИТИКА Верховная рада отложила рассмотрение антицерковных законов. 
Их назвали недостаточно проработанными

Креста на Порошенко нет...

Николай Патрушев: Складывается 
впечатление, что в Европе забыли 
ужасы Второй мировой войны. 
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Австралийский доллар  42,7449
Азербайджанский манат  34,1058
Армянский драм**  11,8736
Белорусский рубль  30,7564
Болгарский лев  32,7175
Бразильский реал  18,3189

Венгерский форинт**  20,6394
Вон Республики Корея***  51,0607
Гонконгский доллар*  73,8231
Датская крона*  86,0227
Доллар США  57,4683
Евро  63,9967

Индийская рупия**  89,2053
Казахстанский тенге**  18,3227
Канадский доллар  42,1198
Киргизский сом**  84,7240
Китайский юань*  83,4059
Молдавский лей*  31,2498

Новый туркменский манат  16,4454
Норвежская крона*  67,8084
Польский злотый  15,1615
Румынский лей  14,0040
СДР  79,1540
Сингапурский доллар  41,3055

Таджикский сомони*  65,4797
Турецкая лира  15,8858
Узбекский сум***  15,1511
Украинская гривна*  21,7765
Фунт стерлингов  74,6111
Чешская крона*  23,9731

Шведская крона*  65,5141
Швейцарский франк  58,6591
Южноафриканский рэнд*  42,8430
Японская иена**  51,8129

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.05.17 

Акцент

 После атаки вируса в России 
не произошло утечки 
 служебной информации 
и персональных данных

Акцент

  Молитвенное стояние 
 собрало под стенами Рады 
около десяти тысяч 
 православных киевлян и 
 приезжих из других епархий
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ФОРУМ Валентина 
Матвиенко выступает 
за развитие формата 
еврорегионов

Союз соседей

Галина Мисливская, Псков

РОССИЯ выступает за последовательное укрепление 
связей своих регионов с зарубежными партнерами, в 
том числе в формате еврорегионов. Об этом заявила спи-
кер Совета Федерации Валентина Матвиенко на Между-
народном форуме приграничных регионов в Пскове. По 
ее словам, работа над проектом базового закона о при-
граничном сотрудничестве близка к завершению. 

«Несмотря на сложную внешнеполитическую ситуа-
цию, приграничное сотрудничество остается  одним из 
немногих непострадавших направлений практического 
взаимодействия Евросоюза с Россией», — заявила на от-
крытии форума Ва-
лентина Матвиенко, 
имея в виду, что сан-
кции ЕС против Рос-
сии не коснулись 
программ пригра-
ничного сотрудниче-
ства. 

Подтверждением 
тому может служить 
ряд успешных про-
ектов межрегио-
нального сотрудни-
чества российских 
регионов с соседями 
из ЕС (Эстонии, Латвии, Литвы, Финляндии) — строи-
тельство дорог, реконструкция погранпереходов, про-
граммы в сфере экологии в зоне Чудского озера и энерге-
тики в Заполярье. Матвиенко подчеркнула, что общий 
объем финансирования семи совместных приграничных 
программ России и ЕС составил около 260 млн евро, из 
которых 87 млн — взнос РФ. 

Как заявила глава Совфеда, Россия заинтересована в 
развитии еврорегионов как «наиболее продвинутой 
формы международной интеграции». Она напомнила, 
что в прошлом году был ратифицирован протокол евро-
пейской конвенции о приграничном сотрудничестве, ко-
торый должен снять «многие правовые неопределенно-
сти, мешающие успешному функционированию евроре-
гионов». С участием России, по ее словам, создано уже 8 
еврорегионов, в том числе успешно действующая «Каре-
лия», в состав которой входят одноименный субъект РФ 
и региональный союз трех коммун Финляндии. 

Чтобы наши приграничные регионы стали действи-
тельно локомотивами интеграционных процессов, нуж-
но совершенствовать законодательство, считает Матви-
енко. «Работа по принятию базового закона о пригра-
ничном сотрудничестве уже близка к финальной ста-
дии», — сообщила глава Совфеда.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров отдает на приоритеты дополнительные 300 
миллиардов рублей

Бюджет с плюсом 
Владимир Кузьмин

В 
госказну в этом году может 
поступить на 1 триллион ру-
блей доходов больше, чем 

рассчитывали в правительстве. 
Эти средства позволят сократить 
дефицит бюджета до 2,1 процента 
и дадут возможность направить 
более 300 миллиардов рублей на 
дополнительные расходы.

Правительство одобрило пред-
ложения министерства финансов 
по корректировке главного фи-
нансового документа страны на 
2017 год. Его подготовка велась на 
основе довольно консервативных 
оценок потенциала экономиче-
ского развития, но ожидания в це-
лом были позитивные. «Как пока-
зывает текущая ситуация, первые 

месяцы этого года выглядят лучше 
прогноза, — заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. — Пози-
тивные изменения, которые поя-
вились в конце прошлого года, со-
храняются». Уже сейчас на Кра-
снопресненской набережной го-
ворят об общем экономическом 
росте в 1—2 процента вместо 0,6 и 
уточняют годовой дефицит с про-
гнозных 3,2 до 2,1 процента ВВП.

Внесение изменений в феде-
ральный бюджет не меняет основ-
ных задач бюджетной политики, 
уточнил председатель правитель-
ства: «Это своевременное испол-
нение социальных обязательств, 
сохранение макроэкономической 
стабильности, закрепление поло-
жительных тенденций, которые 
мы видим в ряде секторов эконо-

мики и которые нам сегодня по-
зволяют корректировать бюджет; 
поддержка ключевых отраслей 
экономики и постепенное сниже-
ние зависимости бюджетной си-
стемы от мировых цен на нефть».

Первые четыре месяца года 
дали бюджету дополнительные 

доходы. По сравнению с прошлым 
годом они выросли в номиналь-
ном выражении на 22 процента. 
«Мы рассчитываем на то, что эта 
тенденция сохранится. По итогам 
года общий объем доходов будет 
больше, чем мы планировали, ут-
верждая бюджет. Это может быть 
более одного триллиона рублей», 
— подчеркнул глава кабинета ми-
нистров. Глава минфина Антон 
Силуанов уточнил — 1,144 трил-
лиона рублей, из которых 315 
миллиардов пойдут на увеличе-
ние расходов по отдельным ста-
тьям.

В частности, дополнительные 
24 миллиарда пойдут на стимули-
рование промышленности, 15 
миллиардов вложат в развитие 
транспортной инфраструктуры, 
25 миллиардов направят на дока-
питализацию Россельхозбанка, 11 
миллиардов — на финансирование 
пенсионной системы, 1,5 милли-
арда выделят под реабилитацию 
инвалидов в рамках программы 
«Доступная среда». Не обделят 
вниманием регионы с их пробле-
мами: 10 миллиардов рублей 
предусмотрели на поощрение тех, 
которые добьются лучших резуль-
татов в развитии налогового по-
тенциала, и еще 3 миллиарда — для 
поддержки региональных бюдже-
тов.

Большая часть допдоходов — 
719 миллиардов рублей — прихо-

дится на нефтегазовые источники. 
Корректируя показатели бюдже-
та, минфин помимо прочего под-
нял с 40 до 45,6 доллара за бар-
рель. «В этом году мы сможем на-
копить средства от нефти и газа, 
которые в следующем году будут 
зачислены в Резервный фонд. Эта 
сумма составляет 623 миллиарда 
рублей», — рассказал министр фи-
нансов после заседания. С этого 
момента начнется восстановле-
ние фонда, поскольку за текущий 
год он будет истрачен полностью, 
так что правительству придется 
задействовать средства Фонда на-
ционального благосостояния. 
Часть допдоходов — 92,6 миллиар-
да рублей — министерству финан-
сов потребуется в этом году на по-
гашение внешних кредитов.

Ненефтегазовые дополнитель-
ные доходы составят 425 милли-
ардов рублей. В них учтены и по-
ступления дивидендов от государ-
ственных компаний в объемах, 
предписанных бюджетом в 2017 
году.

Именно за счет ненефтегазо-
вых дополнительных поступле-
ний правительство добавит фи-
нансирование по отдельным при-
оритетным направлениям разви-
тия. При этом 110 миллиардов ру-
блей министерство финансов 
возьмет, чтобы заместить выпада-
ющие источники финансирова-
ния дефицита. Выпадающие дохо-
ды по сравнению с действующим 
планом составят около 117 мил-
лиардов рублей, из них 96 прихо-
дятся на приватизацию — в этом 
году не будет сделки по продаже 
пакета акций ВТБ.

Законопроект о корректиров-
ке бюджета правительство после 
небольшой доработки может вне-
сти в Государственную Думу 26 
мая, чтобы депутаты успели одо-
брить поправки в свою весеннюю 
сессию.

ПАРЛАМЕНТ

Избиратели 
и наблюдатели 
получат 
больше прав

ОТВЯЖУТ 
ОТ АДРЕСА

Татьяна Замахина

ГОСДУМА на сегодняшнем пле-
нарном заседании рассмотрит 
во втором чтении пакет законо-
проектов о реформе избиратель-
ного законодательства. В основ-
ном чтении в проект предполага-
ется внести ряд серьезных изме-
нений по предложению Центриз-
биркома, которые касаются от-
мены открепительных удостове-
рений. По сути, этими поправка-
ми предлагается закрепить пре-
зумпцию доверия избирателям.  

Второе чтение поправок по-
ставил в повестку палаты Совет 
Думы, о чем по итогам заседания 
сообщил журналистам первый 
вице-спикер Госдумы Александр 
Жуков. Ранее у депутатов на-
шлось немало замечаний к поло-
жениям законопроекта на тему 
отмены открепительных: народ-
ные избранники увидели в пер-
воначальной версии риски нару-
шений. 

В итоге ЦИК РФ разработал 
механизм замены неудобной для 
избирателей системы на новую — 
более совершенную. Комитет Гос-
думы по госстроительству и зако-
нодательству ранее одобрил пред-
ложенные изменения и рекомен-
довал скорректировать порядок 
отмены открепительных удосто-
верений.

Поправки касаются прези-
дентских и региональных выбо-
ров. В соответствии с ними, те из-
биратели, которые будут нахо-
диться в день голосования не по 
месту своей регистрации, вправе 
подать заявление о включении 
его в список по месту фактическо-
го нахождения. Это возможно не 
ранее чем за 45 дней и не позднее 
чем 4 дня до выборов. Заявление 

можно будет подать в территори-
альный или участковый избир-
ком (УИК), а также через МФЦ. 
Заявить о голосовании более чем 
на одном участке при этом будет 
невозможно — в целях недопуще-
ния махинаций.

Для тех, кто за четыре дня и 
позднее решил голосовать не по 
прописке, будет предусмотрена 
другая процедура. Они смогут по-
дать заявление в УИК по месту ре-
гистрации до 14.00 субботы нака-
нуне дня голосования. При этом 
заявления защитят специальной 
маркой во избежание фальсифи-
каций и повторного голосования. 
Как объяснили в ЦИК, проголосо-
вать такой избиратель сможет не 
на любом участке, их количество 
будет ограничено (от 9 тыс. до 12 
тыс.).

Как ожидается, новый порядок 
«открепления» избирателей мо-
жет быть введен уже на следую-
щих региональных выборах. 

Законопроект о выборах, на-
помним, предполагает и другие 
изменения. Так, упрощаются пра-
вила для наблюдателей (они впра-
ве осуществлять наблюдение как 
непрерывно, так и в свободно вы-
бираемые ими промежутки вре-
мени в течение всего периода на-
блюдения, им обеспечивается 
свободный доступ в помещение, 
где проводятся голосование и 
подсчет голосов избирателей) и 
увеличивается их количество. 
Подход законодателей здесь та-
кой: чем больше наблюдателей, 
тем больше возможность обеспе-
чить контроль за голосованием. 

Госдума рассмотрит еще один 
законопроект на политическую 
тему — поправки, которые упоря-
дочивают встречи депутатов с из-
бирателями. Документ, который 
вызвал возмущение оппозицион-
ных депутатов, тоже пройдет вто-
рое чтение. Народные избранни-
ки были недовольны тем, что их 
встречи с электоратом теперь, по 
сути, будут приравнены к митин-
гам. Желающим пообщаться с 
гражданами парламентариям 
придется подать запрос на согла-
сование мероприятия минимум 
за семь дней до мероприятия. Ко 
второму чтению поправки были 
скорректированы с учетом кри-
тики. 

Александр Жуков анонсиро-
вал, что законопроект будет смяг-
чен. «Депутаты, избранные от од-
номандатных округов, смогут 
проводить встречи с избирателя-
ми на своих территориях, — поя-
снил парламентарий. — При этом 
любой депутат может свободно 
встречаться с жителями на вну-
тридворовых территориях».

Президент Владимир Путин обсудил перспективы развития ВМФ 
и ВКС России

Калибр в процентах

Кира Латухина, Сочи

П
резидент продолжил 
серию совещаний с 
военными в Сочи. 
Речь снова шла о про-
екте госпрограммы 

вооружения на 2018—2025 годы.
«На повестке состояние и 

перспективы развития Воздуш-
но-космических сил, Военно-
морского флота, ракетных войск 
стратегического назначения», — 
перечислил Верховный главно-
командующий. «Кстати, сегодня 
праздник у Балтийского флота», 
— сказал он и поздравил моряков 
и командующего Балтфлотом. 

18 мая 1703 года флотилия из 
30 шлюпок с солдатами Преобра-
женского и Семеновского полков 
под командованием Петра I одер-
жала первую боевую победу, за-
хватив в устье реки Невы два 
шведских военных судна. Теперь 
этот день и принято считать днем 
рождения Балтфлота. 

Дальше обсуждались уже вы-
полнение госпрограммы вооруже-
ния. «На вооружение Воздушно-
космических сил продолжают по-
ступать новые самолеты и верто-
леты, средства противовоздушной 
и противоракетной обороны, кос-
мическая техника военного назна-
чения, — сказал Владимир Путин. — 
Доля современных образцов воо-
ружения ВКС сейчас доведена до 
66 процентов, а к концу этого года 
она должна немного возрасти и со-
ставить 68 процентов».

Продолжается и поэтапное 
обновление Военно-морского 
флота. «За 2016 год его состав 
пополнился 24 новыми кора-
блями и судами обеспечения. В 
том числе фрегатами и подвод-
ными лодками, оснащенными 
крылатыми ракетами большой 
дальности «Калибр»», — отме-
тил глава государства. «Доля 
современных образцов воору-
жения и военной техники на 
флоте сейчас составляет 47 про-
центов и до конца года должна 

возрасти до 55 процентов», — 
подчеркнул он.

«Ракетные войска стратеги-
ческого назначения планомер-
но переходят на комплексы 
«Ярс» мобильного и шахтного 
базирования, — сказал прези-
дент. — Такие современные ком-
плексы в системе вооружения 
РВСН уже составляют 62 про-
цента. К концу 2017 года их 
доля увеличится до 72 процен-
тов».

«В целом в предстоящий про-
граммный период важно сохра-
нить достигнутые темпы перево-
оружения и, конечно, обеспечить 
преемственность мероприятий с 
действующей госпрограммой во-
оружения», — указал Верховный 
главнокомандующий. После чего 
совещание продолжилось в за-
крытом режиме.

Президент особо подчеркнул важ-
ность сохранить достигнутые 
темпы перевооружения.

Премьер рассчитывает, что тенденция поступления в бюджет дополнительных доходов сохранится.

Акцент

  Доля современных вооруже-
ний в ВКС к концу 2017 года 
должна составить 68 
процентов

Акцент

 Дополнительные 24 млрд 
вложат в промышленность, 
15 млрд - в развитие транспор-
тной инфраструктуры

Поправками 
предлагается 
закрепить презум-
пцию доверия 
избирателям

Объем финансиро-
вания семи пригра-
ничных программ 
России и ЕС 
составил около 
260 млн евро

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Владимир Путин по телефону поздравил Эмманюэля Макрона с офи-
циальным вступлением в должность президента Франции и формиро-
ванием нового правительства. Лидеры выразили готовность развивать 
традиционно дружественные российско-французские отношения. 
Условлено совместно работать по актуальным международным и ре-
гиональным вопросам, включая борьбу с терроризмом. Подчеркнута 
важность дальнейшего взаимодействия в рамках «нормандского фор-
мата». Главы государств также обсудили возможности предстоящих 
личных контактов.
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ПРОЕКТ Землю на Дальнем 
Востоке можно будет 
получить в два раза 
быстрее

Гектару добавят 
скорости

Тарас Фомченков

СРОК предоставления россиянам участков земли на 
Дальнем Востоке в безвозмездное пользование будет со-
кращен в два раза, заявил глава минвостокразвития 
Александр Галушка.

Сегодня 16 тысяч участков «дальневосточных гекта-
ров» уже передано в пользование. Мы планируем, что 
срок предоставления земли в 2017 году удастся сокра-
тить вдвое, оптимизировав работу на всех стадиях про-
цесса. Пока он составляет около месяца», — сообщил он.  
Всего до конца года министерство ожидает 130 тысяч за-
явок на предоставление гектара. «А места, где концен-
трируется 30 и более дальневосточных участков, будут в 
приоритетном порядке подключаться к инфраструкту-
ре», — рассказал о планах Галушка.

Сейчас среди тех, 
кому передан в поль-
зование дальнево-
сточный гектар, пре-
обладают предпри-
ниматели 30—40 лет, 
сообщил «РГ» Алек-
сандр Галушка. 
«Большая часть 
пользователей гек-
тара — жители Даль-
невосточного феде-
рального округа, 
именно у них пона-
чалу было преиму-

щественное право получения этой земли. Но уже сейчас 
добавляются и граждане других регионов — это Москва, 
Санкт-Петербург, Краснодарский край. А по факту заяв-
ки есть из всех 85 регионов России», — отметил он.

Одной из ключевых задач является привлечение на 
Дальний Восток 2,5 триллиона рублей частных инвести-
ций. Инвесторы уже приходят, констатировал полномоч-
ный представитель Президента РФ в Дальневосточном 
федеральном округе Юрий Трутнев. И обратил внима-
ние, что нужно озаботиться строительством дорог, раз-
вивать социальную инфраструктуру.

Перечислил вице-премьер и ряд проблем. «Финансо-
вое планирование должно быть более точным. Есть и от-
стающие в плане формирования ТОРы (территории опе-
режающего развития. — Прим. ред.). Эти вопросы надо 
решать», — подчеркнул он.

Главным ограничением развития Дальнего Востока 
продолжает оставаться инфраструктура, обозначил 
Трутнев «РГ» направления работ на будущее. «Когда нет 
дорог, нет подключения к электричеству, нет газопрово-
дов, очень сложно развивать экономику и бизнес. Чело-
веческий капитал тоже важен, потому что кто-то ведь 
должен работать на создаваемых предприятиях. Мы пы-
таемся это решить, создавая инфраструктуру не по пло-
щадям, на что требуется очень много денег, а по конкрет-
ным точечным проектам», — рассказал он.

И все же на Дальнем Востоке формируются позитив-
ные тренды, о чем можно уверенно говорить, резюмиро-
вал Трутнев. «Видны положительные сдвиги в объеме 
привлечения инвестиций, в демографии, в вопросах эко-
номического роста. Хотя, конечно, о переломе говорить 
еще рано», — считает он.

До конца года 
может быть принято 
130 тысяч заявок 
на предоставление 
дальневосточного 
гектара 

Все новости по теме на сайте
rg.ru/sujet/5690
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ОБ ОТНОШЕНИЯХ ЦЕРКВИ 
И ГОСУДАРСТВА В ИТАЛИИ 

Алексей Букалов,
Рим

«Богу Богово, а Кесарю — Кесарево». 

Эта древнеримское изречение и по 

сей день остается формулой отноше-

ний церкви и государства на Апенни-

нах. 

По последним данным, число прихо-

жан Римско-католической церкви в 

Италии составляет около 96,77 про-

цента населения страны, из них от 33 

до 38 процентов являются активными 

прихожанами; 10 процентов католи-

ков участвуют в различных церковных 

служениях. Ныне в стране действуют 

более 25 тысяч католических прихо-

дов.  Главная особенность ситуации 

состоит в том, что на территории Рима 

размещено Государство-город Вати-

кан, центр мирового католицизма. Их 

отношения регулируются Латеран-

скими соглашениями, как принято на-

зывать систему договоров между ита-

льянским государством и Святым 

Престолом. 

Они привели к правовому урегулиро-

ванию взаимных претензий между 

Италией и Святым Престолом, к раз-

решению «Римского вопроса», суще-

ствовавшего с 1870 года; определили 

права и привилегии Католической 

церкви, ее положение в Итальянском 

королевстве. Соглашения получили 

свое название по имени Латеранского 

Апостольского Дворца в Риме. Они 

были подписаны 11 февраля 1929 года  

кардиналом Пьетро Гаспарри и пре-

мьер-министром Италии Бенито Мус-

солини, действовавшим от имени ко-

роля Виктора Эммануила III, и ратифи-

цированы в мае того же года нижней 

палатой итальянского парламента, 

полностью состоявшей из членов фа-

шистской партии. Соглашения состо-

ят из договора, финансовой конвен-

ции и конкордата. Договор признает 

католицизм «единственной государ-

ственной религией» Италии (ст. 1); 

светский суверенитет Святого Пре-

стола, включая международные дела 

(ст. 2); предусматривает формальное 

признание за Ватиканом статуса суве-

ренной территории, управляемой 

Святым Престолом, формально име-

нуя Ватикан Городом Ватикан (Citt  del 

Vaticano), границы которого опреде-

ляются планом, приложенным к дого-

вору (ст. 3).

Примечательно, что главенствующее 

положение католицизма определяет-

ся согласно итальянской Конститу-

ции 1984 года. Документ «Новый Кон-

кордат», также датируемый 1984 го-

дом, гласит, что в государстве сущест-

вует четкое деление на католическую 

и некатолическую религии. Среди по-

следних отмечены: православие, бап-

тизм, лютеранство. Кроме того, в стра-

не проживают пятидесятники, адвен-

тисты седьмого дня, вальденсы, Сви-

детели Иеговы и относительно не-

большое число мусульман. Конститу-

ция провозглашает свободу верои-

споведания в Италии. Церковь здесь 

отделена от государства. 

Конечно, Ватикан пытается отстоять 

ряд важных позиций, в частности по 

вопросам эвтаназии, усыновления де-

тей однополыми парами. Время от 

времени ставится под сомнение при-

сутствие христианских распятий в 

учебных классах муниципальных 

школ и другие проблемы.

Формально обе стороны поддержи-

вают регулярные официальные кон-

такты, в том числе на высоком уровне. 

Нынешний Папа Римский Франциск 

встречается с руководителями респу-

блики, которые, в свою очередь, при-

сутствуют на всех важнейших цере-

мониях в Ватикане.

Креста на Порошенко нет...
Напомним, что отло-
женные законы предпо-
лагают наделение госу-

дарства фактическим правом на-
значения священнослужителей — 
вопреки конституции и церков-
ным уставам, а также дает воз-
можность запрета религиозных 
организаций, если «будет уста-
новлен факт сотрудничества с 
представителями вооруженных 
террористических организаций». 
Хотя в законах нет прямого указа-
ния, эта угроза адресована ис-
ключительно УПЦ МП, прямо об-
виняемой сегодня киевскими по-
литиками в «сепаратизме». Также 
этими законами легализуется и 
без того существующее на Украи-
не «церковное рейдерство», для 
чего предлагается проводить по 
требованию жителей конкретных 
территорий своеобразную пере-
пись верующих, при которой лю-
бой посторонний или попросту 
приезжий из других регионов 
страны сможет проголосовать за 
переход прихода вместе с храмом 
в другую конфессию. По этой схе-
ме на Украине уже произошли за-
хваты десятков храмов УПЦ МП, 
и захватчиками выступали воору-
женные прихожане никем не при-
знанного Киевского патриархата, 
после государственного перево-
рота претендующего на роль 
единственной православной цер-
кви на Украине и отпускающего 
любые грехи карателям. Конку-
ренцию раскольникам в деле 
«церковного рейдерства» на запа-
де страны может составить укра-
инская греко-католическая цер-
ковь. Несмотря на то что униаты 
вместе с адептами самозваного 
патриарха Филарета вместе при-
ветствовали государственный пе-
реворот и благословляли карате-
лей, отношения между ними всег-
да становились натянутыми, ког-
да речь заходила о недвижимости 
и земельных наделах. Объединяет 
их на сегодня только ненависть к 
Украинской православной цер-
кви и России.

 «Никакого предварительного 
обсуждения законопроектов не 
было. Мы сегодня являемся свиде-
телями, что именно в годовщину 
столетия со дня начала антирели-
гиозных репрессий государство 
пытается принять законы, кото-
рые, по сути, абсолютно репрес-
сивные. Репрессии против УПЦ — 
это не только дискриминация ка-
кого-то института, какого-то уч-
реждения. УПЦ — это миллионы 
украинцев», — перекрикивая 
спортивные ритмы, рассказал 
журналистам участвовавший в 
молитвенном стоянии глава Си-
нодального информационно-
просветительского отдела УПЦ 
МП епископ Климент.

Впрочем, противники «анти-
церковного» законодательства в 
украинском парламенте все-таки 
есть. «Эти два закона я считаю и 
антицерковными, и антигосудар-
ственными, и антиукраинскими. 
Эти законы способны вызвать 
гражданскую войну уже на рели-
гиозной почве. Как мы знаем из 
истории, самые беспощадные и 
кровопролитные войны были 

именно на религиозной почве», — 
заявил накануне пленарного засе-
дания в эфире украинского теле-
канала News One депутат от «Оп-
позиционного блока», бизнесмен 
и меценат Вадим Новинский. По 
его словам, религиозная война на 
Украине фактически уже идет, си-
туация лишь балансирует на гра-
ни перехода в горячую фазу, сиг-
налом для чего может стать голо-
сование украинских депутатов. 
«За последние три года было за-
хвачено более 45 храмов, которые 
были переданы под юрисдикцию 
Киевского патриархата. Это все 
делается незаконно, мы видели, 
как избивают прихожан, священ-
ников», — сказал депутат Рады.

С призывом одуматься обра-
тился вчера к украинским парла-
ментариям и глава украинского 
православия, митрополит Киев-

ский Онуфрий. «Вы планируете 
рассматривать законопроекты № 
4511 и № 4128, негативные отзы-
вы которым уже дали эксперты, 
религиоведы, политики и все не-
равнодушные украинцы. Но са-
мую главную оценку дали те, кого 
указанные законопроекты непо-
средственно касаются — это пра-
вославные украинцы, несогла-
сные с принятием предложенных 
изменений. Их принятие приве-
дет к религиозной вражде, дис-
криминации и нарушения свобо-
ды совести и вероисповедания. 
Реализация этих законопроектов 
откроет двери для религиозной 
войны и наложит негативный от-
печаток на Украину на междуна-
родной арене», — говорится в об-
ращении митрополита Киевского, 
размещенном на официальном 
сайте УПЦ МП.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

УЗАКОНИТЬ ЛОББИЗМ
ДМИТРИЙ Медведев назвал недопустимым ведомствен-
ный лоббизм в правительстве. Таким образом, председа-
тель правительства согласился с предложением главы 
фракции «Единая Россия» Владимиром Васильевым, 
призвавшим бороться с проявлениями ведомственного 
лоббизма, когда министерства, минуя общественное об-
суждение, вносят инициативы в Госдуму через отдельных 
депутатов. «И я коллегам по правительству, что называ-
ется, и по левую, и по правую руку сидящим, тоже об 
этом говорил: существует только консолидированная по-
зиция правительства! Ведомственный лоббизм недопу-
стим, он подлежит истреблению», — заявил Медведев.

Иное дело лоббизм цивилизованный. Дискуссия о та-
ком лоббизме состоялась недавно в рамках Московского 
экономического форума, она так и называлась — «Циви-
лизованный лоббизм как условие развития России». А 
чуть ранее в Совете Федерации прошел «круглый стол» 
на ту же тему. Его участники обсудили проблемы разра-
ботки законодательной базы лоббистской деятельности, 

механизмы регули-
рования которой се-
годня в России отсут-
ствуют. «Мне кажет-
ся, что сегодня Рос-
сия готова к тому, 
чтобы приступить к 
проработке базового 
закона о лоббизме», 
— сказал заместитель 
председателя Коми-
тета Госдумы по без-
опасности и проти-
водействию корруп-
ции Анатолий Вы-
борный. Депутат 
объяснил, почему, с 

его точки зрения, легализация лоббизма — дело реальное: 
«Во-первых, у нас есть твердая политическая воля побе-
дить такое зло, как коррупция, второе — у нас сегодня раз-
витое и достаточно эффективное антикоррупционное за-
конодательство, и у нас созданы все необходимые основы 
для его работы». По мнению парламентария, институт 
лоббизма должен находиться под контролем государст-
ва. «Такие фильтры, как регистрация, аттестация, аккре-
дитация, должны быть под государственным контр-
олем», — сказал Выборный.

Попытки узаконить лоббизм предпринимались в Рос-
сии неоднократно. В 2012 году Дмитрий Медведев буду-
чи президентом давал поручение министерству эконо-
мического развития совместно с минюстом и другими 
заинтересованными ведомствами организовать общест-
венное обсуждение механизма формирования в России 
института лоббизма и подготовить конкретные предло-
жения. Казалось, наконец-то будет принят закон о лоб-
бизме, но дальше дискуссий в экспертном сообществе и 
парламентских кругах дело опять не продвинулось.

Что же требуется, чтобы вывести лоббизм из тени, 
придать ему престижный статус организационного и эк-
спертно-консультационного предпринимательства? 
Прежде всего — узаконить лоббизм. В Госдуме однажды 
рассматривался и был отклонен законопроект, запреща-
ющий производителям табака и алкоголя жертвовать на 
поддержку политических партий. Проект был, конечно, 
вполне популистским. Действительно, запретишь коро-
лям табачного и алкогольного бизнеса оказывать парти-
ям знаки специфического внимания — они начнут это де-
лать через фирмы другого профиля. В связи с чем и 
контроль за источниками партийного финансирования 
путем ежегодных отчетов, включающих сведения о том, 
кто и сколько пожертвовал, тоже станет бессмысленным. 
Но если отвлечься от деталей, проблема была поставлена 
серьезная. Любая лоббистская деятельность должна осу-
ществляться в рамках закона. Табачный бизнес в России 
сейчас на 85 процентов в руках иностранных компаний. 
Алкогольный рынок контролируется подчас не самым 
благопристойным контингентом. Тем не менее закон о 
лоббизме, если он будет принят, должен быть един для 
всех, а запрет финансировать политические партии рас-
пространяться на все бизнес-структуры без исключения.

Почему попытки узаконить лоббизм не имеют в Рос-
сии успеха? Тому немало причин. Во-первых, для начала 
следует провести четкую законодательную грань между 
лоббизмом и коррупцией. Во-вторых, все попытки упо-
рядочить лоббистскую деятельность до сих пор предпри-
нимались исключительно в популистских целях. В-тре-
тьих, многие предложения копируют американское за-
конодательство, а слепое перенесение на российскую по-
чву чужого опыта рождает мутанта. Ну и кроме того, в 
России немало людей, тенево лоббирующих чьи-то биз-
нес-интересы и по-
лучающих за это не-
плохое вознагражде-
ние. Таким людям, 
разумеется, не нуж-
ны профессионалы-
соперники, действу-
ющие открыто. На 
вопрос, почему лоб-
бизм не желает вый-
ти из тени, откровен-
но ответил один из 
депутатов: «Полу-
чил мужик от кого-то, предположим, пять тысяч долла-
ров, две тысячи отдал жене, а три оставил себе на муж-
ские развлечения. Никому не хочется, чтобы в его доходы 
совали нос».

Российские депутаты немало поработали на интересы 
конкурирующих финансово-промышленных кланов и 
политических групп. О том, что законодатели местного и 
федерального уровня занимаются теневым лоббизмом, 
давно известно. Что существуют «неформальные связи» 
отдельных депутатов и целых фракций с коммерческими 
структурами, тоже не секрет. Между теми, кто вкладыва-
ется в депутатский мандат, и теми, кто, оправдывая вло-
жения, инициирует «нужный» закон, существует креп-
кая, хотя и не всегда очевидная связь.

А с другой стороны, люди бизнеса сами идут в полити-
ку, становятся депутатами. Бизнес очень озабочен своим 
дальнейшим развитием. И не видит для этого более эф-
фективного способа, чем собственное проникновение во 
власть. В нынешнем составе Госдумы, как и прежде, нема-
ло весьма состоятельных людей.

Полной и окончательной победы над теневым лоббиз-
мом добиться, конечно же, невозможно. И не только в 
России — нигде. Это как с коррупцией, масштабы которой 
в лучшем случае можно уменьшить, а полностью ее иско-
ренить все равно не удастся. Но пока лоббизм в России не 
выйдет из тени, он не будет свободен и от коррупции. 

Все попытки упоря-
дочить лоббист-
скую деятельность 
до сих пор предпри-
нимались исключи-
тельно в популист-
ских целях

Пока лоббизм 
в России не выйдет 
из тени, он не будет 
свободен 
от коррупции

ИСТОРИЯ

КАК НАЦИСТЫ ИЗБАВЛЯЛИСЬ ОТ ХРИСТИАН 
Во время одного из собраний нацистской партии в 1937 

году Адольф Гитлер объявил: «Через десять лет христиан-

ство в Германии не будет играть никакой роли». Нацизм к 

христианству относился негативно и тон в этом задавал 

Альфред Розенберг — уполномоченный фюрера по контр-

олю за общим духовным и мировоззренческим воспита-

нием НСДАП, впоследствии объявленный Нюрнбергским 

трибуналом одним из главных военных преступников и 

приговоренный к смертной казни. Его взгляды, выражен-

ные в книге «Миф XX века», представляли собой смесь 

расизма, антисемитизма, национализма и открытого не-

приятия христианства. Конфликт между преступной иде-

ологией и религией был неизбежен. Но в фашистской Гер-

мании сначала попытались избавиться от христианства 

мирным путем. По данным польского историка Роберта 

Юршо, с начала 30-х годов натиск на христиан, особенно 

на католиков, становился все сильнее. Началось с того, 

что в 1935 году отменили обязательную молитву в школах. 

В 1937-м театрам и кинотеатрам разрешили работать в 

христианские праздники. В 1938 году школьникам запре-

тили петь рождественские гимны и устраивать празднич-

ные представления, посвященные Рождеству Христову. В 

1941 году были закрыты все католические газеты — ми-

нистр пропаганды Йозеф Геббельс объяснял это нехват-

кой бумаги в военное время. Во время войны был запре-

щен термин «Рождество», со стен в учебных заведениях и 

больницах исчезли распятия, в храмах нельзя было зво-

нить в колокола.

Католическая церковь в нацистской Германии поначалу 

все же была в лучшей ситуации, чем протестантская, — ее 

глава Папа Римский находился в Ватикане — за пределами 

Третьего рейха. Кроме того, в 1933 году Святой Престол 

подписал конкордат с Гитлером. Однако уже в 1937 году 

фюрер объявил церкви негласную войну. В марте в 

страстное воскресенье во всех католических храмах Гер-

мании была зачитана новая энциклика Папы Пия XI «С ог-

ромной обеспокоенностью». Энциклика эта была написа-

на на немецком языке, хотя обычно они писались на латы-

ни, а содержание ее долго держалось в секрете. В тексте 

подчеркивалась ошибочность расовой теории и нацист-

ских представлений о Боге, осуждались языческие корни 

национал-социализма. Папа открыто объявил, что нацист-

ская идеология несовместима с католицизмом. С этого 

момента в фашистской Германии начались преследова-

ния представителей католического духовенства, показа-

тельные процессы над священниками, обвинявшимися в 

«однополом блуде», поскольку, по мнению историков, Гит-

лер усмотрел в этом документе призыв к сопротивлению 

Третьему рейху. На следующий день после «хрустальной 

ночи» настоятель берлинского кафедрального собора 

Бернхард Лихтенберг молился за евреев, за что позже 

оказался в числе 411 католических священников, заклю-

ченных в концлагерь в Дахау.  22 — 23 сентября 1941 года в 

нацистской Германии прошла конференция «специали-

стов» по религиозным вопросам. Из материалов этой кон-

ференции следовало, что если бы Третий рейх не проиг-

рал войну, христианские церкви в Германии были бы унич-

тожены.

Подготовила Елена Бугайская

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

ЧЕМУ УЧИТ ПРОШЛОЕ
Жан-Франсуа Колосимо,
профессор парижского Свято-
Сергиевского богословского 
института:

— На протяжении веков, к примеру, в 

Европе они были настолько тесно 

связаны между собой, что сама исто-

рия континента во многом определя-

лась отношением между властью и 

культовыми институтами, их взаимо-

проникновением. Достаточно вспом-

нить религиозные войны XVI —XVII 

веков, которые проходили как внутри 

стран в форме кровавых граждан-

ских столкновений между католика-

ми и протестантами, так и между го-

сударствами, принявшими в качест-

ве главенствующей ту или иную фор-

му христианства. Все это отразилось 

на нынешнем статусе культов в боль-

шинстве европейских стран. Напом-

ню, что в Швеции вплоть до нынешне-

го столетия лютеранство было офи-

циальной религией, оно имело опре-

деленные преимущества перед ины-

ми культами, а английская королева, 

что немаловажно, до сих пор являет-

ся главой Англиканской церкви. 

Знаете, Франция, где светский режим 

давно установился, является скорее 

исключением из общего правила. По-

чти повсюду в других европейских 

странах наряду с государственной 

властью всегда была доминирующая 

религия, часто как единственно раз-

решенная, как это было в скандинав-

ских странах, где католицизм долго 

находился под запретом. В рамках ЕС 

такая практика просуществовала до 

нынешних времен, и от нее отказа-

лись всего лишь в течение последних 

лет двадцати. 

Опять-таки вернусь к шведскому 

примеру, где лютеранство являлось 

государственной религией. А это 

значит, что и тамошние законы были 

составлены таким образом, чтобы 

создавать благоприятный климат 

именно для нее. Это и отвод земель-

ных участков для строительства цер-

квей, и щадящий налоговый режим, и 

определенная роль в системе народ-

ного просвещения. Это уже не гово-

ря о влиянии, которое лютеранские 

иерархи могли оказывать на законо-

дательную власть. При этом предста-

вителям прочих культов просто за-

прещали отправление их культа. 

Многое делалось для того, чтобы 

обратить их в господствующую рели-

гию. Так, возвращаясь к истории, в 

Австро-Венгрии православному на-

селению Карпат властями разреша-

лось сохранять византийские обря-

ды православия, но оно было обяза-

но принять постулаты Римской като-

лической церкви, то есть фактически 

отказаться от своей исконной рели-

гии. Так что выбор был тяжелым: 

оставаться верным себе и испыты-

вать лишения, а порой и гонения, или 

подчиниться диктату. Понятно, что 

довольно часто вспыхивали бунты, 

когда возмущенные преследования-

ми люди шли на столкновения с вла-

стями. Хотя, конечно, самые жесто-

кие схватки происходили в Европе в 

ходе длившихся целое столетие ре-

лигиозных войн. 

В целом же в Европе, может быть, за 

исключением некоторых стран на ее 

востоке в прошлое ушли времена, 

когда власти могли указывать церкви, 

что делать. Этого нет больше. Конеч-

но, это не значит, что между этими 

структурами современного общест-

венного устройства не существует 

противоречий или, наоборот, совпа-

дения интересов.     

Пресвитер 
Георгий Максимов,
доцент Московской духовной 
академии, член экспертного 
Совета при Министерстве 
юстиции РФ по противодействию 
религиозному экстремизму:

— Поддержка со стороны государст-

ва одной из религий не всегда означа-

ет вмешательство во внутренние 

дела, и вовсе не обязательно подра-

зумевает причинение ущерба 

остальным религиям. На самом деле 

та модель равноудаления государст-

ва от любой религии, которая с пода-

чи США продвигается как «самая пра-

вильная», не осуществлялась почти 

нигде, кроме США. Во всех осталь-

ных государствах всегда существо-

вала религия большинства населе-

ния, и она, естественно, получала 

преимущественное внимание и под-

держку со стороны государства. Если 

говорить исторически, то именно это 

— норма, а американская модель — 

исключение. Впрочем, и в США нет 

полного удаления государства из 

сферы регулирования деятельности 

религиозных организаций. Когда 

надо, государство там очень даже 

вмешивается в их внутренние дела, 

вплоть до вооруженного штурма си-

лами ФБР с применением бронетех-

ники, как это имело место в отноше-

нии ранчо секты «ветвь Давида» в 

1993 году. Если говорить о современ-

ности, то, допустим, в Таиланде ко-

роль по конституции должен быть не-

пременно буддистом, и буддизм яв-

ляется главной религией страны. Но 

при этом король также объявляется 

покровителем всех религий, и их по-

следователи осуществляют свою де-

ятельность без какого-либо ущемле-

ния, хотя, разумеется, христиане и 

мусульмане не имеют там таких же 

возможностей, как буддисты. 

Если же говорить об истории, то до 

ХХ века почти во всех странах мира 

религия большинства населения яв-

лялась государственной, а религиоз-

ные меньшинства были в ущемлен-

ном положении — в большей или 

меньшей степени.

Что же касается вмешательства во 

внутренние дела поддерживаемой 

религии, то оно, конечно, имело ме-

сто и порой оказывало серьезное 

влияние. Например, в арабском Хали-

фате именно халифы определяли, ка-

кое из внутримусульманских тече-

ний объявлять единственно правиль-

ным. Так, халиф аль-Мамун поддер-

жал мутазилитов в ущерб суннитам, а 

следующий халиф аль-Мутаваккиль 

стал поддерживать суннитов и гнать 

мутазилитов. В итоге сунниты стали 

доминирующим течением в исламе, а 

мутазилиты исчезли. И подобных 

этому примеров в истории много. 

Однако в современности вряд ли воз-

можны в большинстве стран откры-

тые и официальные гонения на пред-

ставителей религиозных мень-

шинств. И  слава Богу. 

Подготовили Константин Волков, 
Вячеслав Прокофьев, Париж

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель

Когда-то Порошенко называл себя прихожанином Украинской православной церкви Московского патриархата. Сегодня он делает все для ее уничтожения.

Акцент

 Противники «антицерковно-
го» законодательства 
в украинском 
парламенте все-таки есть
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Акцент

 В целом в Европе в прошлое 
ушли времена, когда власти 
могли указывать церкви, 
что делать
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АКТУАЛЬНО Собственники жилья 
в регионах начинают активнее 
участвовать в программах 
по благоустройству городов

Революция 
в каждом дворе

Елена Мантурова

В ЭТОМ году россияне впервые 
получили возможность напря-
мую влиять на комфорт и благоу-
стройство своих дворов, парков, 
мест массового посещения. Такое 
право им дает новая государст-
венная программа «Комфортная 
городская среда», запущенная во 
всех регионах России. Для Мо-
сквы и Санкт-Петербурга актив-
ное участие жителей в проектах 
благоустройства не новость, но в 
регионах эта тенденция только 
начинает устанавливаться.

В 2016 году тема городской 
среды стала одним из приоритет-
ных проектов стратегического 
развития России. По инициативе 
фракции «Единая Россия» в Госу-
дарственной Думе в федераль-
ный бюджет на 2017 год были за-
ложены 20,5 млрд рублей, кото-
рые пойдут на благоустройство 
территорий, из которых значи-

тельная часть средств будет на-
правлена на обновление и приве-
дение в порядок дворов. 

Программа имеет федераль-
ный охват — все регионы до 25 мая 
должны представить муници-
пальные программы для реализа-
ции первого этапа: в 2017 году 
должны быть сделаны «пилот-
ные» проекты благоустройства 
по всей России. Для этого и выде-
лены огромные средства. Ответ-
ственныe  —  действующие главы 
регионов. При этом указано, что 
выделенные бюджетом деньги 
должны быть обязательно потра-
чены именно на благоустройство, 
так как распределение средств на 
следующие этапы программы в 
2018 — 2022 гг. будет зависеть от 
выполнения первого этапа. 

Главная новация программы — 
возможность жителям самим ре-
шать, как благоустроить двор и 
проконтролировать качество ра-
бот. Для этого созданы специаль-
ные комиссии, которые обсужда-
ют с жителями, что и как надо 
преобразить и благоустроить. 
Будут обсуждаться как сами объ-
екты благоустройства, так и ди-
зайн-проекты. По данным офи-
циального сайта проекта «Ком-
фортная городская среда», в спи-
сок государственной программы 
по благоустройству на 2017 год 
включены 46 844 двора и 11 983 
общественных территории. На 
этом же портале можно будет от-
слеживать ход реализации про-
граммы. Вопрос благоустройст-
ва дворов и создания комфор-
тной среды стал одним из глав-
ных в ходе предвыборной кампа-
нии партии «Единая Россия» в 
2016 г. В итоге депутаты-едино-
россы решили взять под контр-
оль выполнение программы и до-
бились выделения крупной сум-
мы из федерального бюджета. 

Стоит подчеркнуть, что по-
давляющую часть средств выде-
ляет федеральный бюджет, 
остальное сами муниципалите-
ты. Но жители (или компании, 
находящиеся на территории бла-
гоустройства) могут и сами про-
явить инициативу в благоу-
стройстве территорий городов, 
если хотят большего комфорта. 
Примеры уже есть. 

По словам заместителя пред-
седателя правительства по строи-
тельству, ТЭК, ЖКХ, транспорту 
и дорожному хозяйству Орлов-
ской области, Александра Реми-
ги, куратора программы «Ком-
фортная городская среда», в обла-
сти есть уже несколько случаев, 
когда жители или предприятия го-
товы своими силами преобразо-
вывать территории. «На регио-
нальном уровне законом установ-
лены основные инструменты бла-
гоустройства: у нас в области это 

асфальтирование дворовых тер-
риторий, лавки, скамейки, урны, 
освещение. А все пожелания по 
благоустройству свыше этого об-
суждаются с собственниками», — 
говорит чиновник. К примеру, 
если собственники предлагают 
«мы хотим спортивную или дет-
скую площадку и т.п.», то обсу-
ждается, что могут сделать собст-
венники. При этом финансирова-
ние может быть как от собствен-
ников, так и от бизнеса, который 
«закрепился» либо на первых эта-
жах, либо в пределах дворовой 
территории. «Кроме того вкладом 
может быть трудовое участие, 
если у собственников есть свое 
оборудование, материалы или 
они могут выполнить простые ра-
боты. Например, покрасить что-
то, сделать демонтаж оборудова-
ния — это оценивается тоже как 
вклад», — говорит Александр Ре-
мига, который курирует програм-
му благоустройства территорий в 
области.

На сегодня Орловская область 
является одним из лидеров вы-
полнения государственной про-
граммы по благоустройству. При 
этом в регионе в настоящее вре-
мя нет жестких критериев уча-
стия в финансировании работ по 
благоустройству для собствен-
ников жилья. 

А вот в других регионах есть и 
такая практика: собственники 
подают адресные заявки на софи-
нансирование — об этом заявля-
ют в Карелии, Новокузнецкой, 
Ижевской, Калининградской об-
ластях, Хабаровском крае и дру-
гих. Стоит отметить, что в боль-
шинстве субъектов России уста-
новлены минимальные пороги 
для участия собственников. «Гра-
ждане принимают активное учас-
тие в обсуждении проектов бла-
гоустройства. В основном жители 
высказываются за создание пар-
ковок. Граждане также просят 
максимально сохранить зеленые 
насаждения и построить детские 
площадки», — отмечает временно 
исполняющий обязанности гу-
бернатора Калининградской об-
ласти Антон Алиханов. 

 «Новый федеральный проект, 
к которому активно подключил-
ся Ижевск, решает очень важную 
проблему — комплексного благо-
устройства общественных про-
странств. Это придомовые тер-
ритории, а также скверы и парки. 
В этом году в рамках проекта мы 
благоустроим бульвар Гоголя, 
также при софинансировании 
жителей в размере не менее 5% — 
ряд придомовых территорий. Ра-
боты по подпрограмме 2017 года 
планируется завершить до 1 ок-
тября», — говорит глава Ижевска 
Юрий Тюрин. 

По мнению Александра Реми-
ги, главное, почему удалось заин-
тересовать собственников участ-
вовать в программе облагоражи-
вания территорий, это активное 
информирование населения. 
«Например, у нас в области про-
водятся семинары среди пред-
ставителей собственников жи-
лья, где мы объясняем все прин-
ципы работы государственной 
программы. Семинары органи-
зует «Единая Россия», которая 
активно приглашает областную 
и муниципальные власти, а так-
же общественные организации», 
— говорит он. Так, накануне был 
проведен семинар с представите-
лями домкомов города Орел, где 
люди задавали предметные во-
просы по благоустройству тер-
риторий. До этого семинары 
были проведены в других горо-
дах области. 

Кроме того активное участие в 
пропаганде программы ведут и 
региональные правительства. 
Министр строительства и ЖКХ 
Калининградской области Мак-
сим Федосеев также отмечает, что 
немалую роль в этом играют и му-
ниципальные власти: «Практиче-
ски во всех дворах, которые пла-
нируется привести в порядок в 
этом году, глава региона Антон 
Алиханов побывал лично, встре-
тился с жителями, обсудил с ними 
будущий ремонт. Мы создали ра-
бочую группу, в которую вошли 
главы муниципалитетов — участ-
ников проекта. Все процессы мак-
симально открытые и гласные, 
чтобы привлечь граждан и эк-
спертное сообщество к реализа-
ции приоритетного проекта. По-
скольку диалог с населением на-
лажен, мы не «буксуем» на этапе 
согласования действий с собст-
венниками жилья. Все это дало 
эффект».

Прилавок Производителей молочной продукции 
обяжут указывать содержание растительных жиров

Сыр попутал
Марина Гусенко

П
роизводителей мо-
лочных продуктов 
могут обязать ука-
зывать на упаковке 
долю содержащихся 

в них немолочных жиров.
Раскрывать всю правду о жи-

вотных и растительных жирах на 
упаковках масла, сметаны, кефи-
ра и другой молочной продукции 
предложил первый заместитель 
министра сельского хозяйства 
Джамбулат Хатуов. На междуна-
родной конференции «Безопа-
сность пищевой продукции и 
анализ риска» он рассказал, что 
ведомство подготовило и на-
правило в Евразийскую эко-
номическую комиссию 
(ЕЭК) предложение внести  
изменения в технический ре-
гламент Таможенного союза 
«О безопасности молока и мо-
лочной продукции». Поправки 
предусматривают, что на мар-
кировке должна быть указана 
доля немолочного жира, рас-
шифровка ингредиентов и заме-
нителей молочного жира.

Инициатива  должна сокра-
тить число случаев, когда потре-
бители вводятся в заблуждение, 
уточнил замминистра.  

А Роскачество тем временем 
проверит, из чего изготавливают 
в нашей стране сыры. Служба  за-
пустила масштабное исследова-
ние российского сыра. Эксперты 
намерены протестировать 30 са-
мых популярных брендов этого 
продукта.  Закупать сыр будут в 
торговых сетях по всей стране. 
Под «наблюдение» попадут 
сыры, произведенные в Алтай-
ском крае, республиках Башкор-
тостан, Мордовия и Татарстан, 
Белгородской, Брянской, Кали-
нинградской, Курской, Москов-
ской, Псковской, Самарской, 
Свердловской областях, а также 
в Москве и Санкт-Петербурге.

Каждый из образцов исследу-
ют по 77 показателям качества и 
безопасности, в том числе — на на-
личие плесени, растительных жи-
ров и антибиотиков, а также про-
верят органолептические показа-

тели государственных стандартов 
качества — вкус и консистенцию.

Основная цель исследования 
— выявление фальсификатов, или 
так называемых сырных продук-
тов, которые продаются под ви-
дом натурального сыра. 

Что внутри?
По словам экспертов Роскаче-

ства, производство сыра — неде-
шевый процесс — на изготовление 
одного килограмма уходит при-
мерно десять литров молока, а 
значит, натуральный сыр не мо-
жет стоить копейки. Однако не-
добросовестные производители 
идут на различные уловки, кото-
рые удешевляют процесс произ-
водства. Например, заменяют 
молочные жиры растительными 
или снижают уровень жира.

«Согласно терминам, приня-
тым в техническом регламенте 
«О безопасности молока и молоч-

ной продукции», сыр — 
это молочный продукт 
или составной молоч-
ный продукт, произве-
денный из молока, мо-
лочных продуктов или по-
бочных продуктов перера-
ботки молока. В то время 
как сырный продукт — это 
молокосодержащий продукт, 
произведенный по технологии 
сыра. При производстве сыр-
ного продукта регламент допу-
скает замену молочных жиров 
на растительные в ко-
личестве не 

более 50 процентов. При боль-
шей степени замены даже слово 
«сырный» употреблять нельзя», 
— отмечает заведующая отделом 
сыроделия ВНИИМС Валентина 
Мордвинова. 

Еще одна фальсификация 
сыра — уменьшение процентной 
доли жира. Подобное нарушение 
Роскачество уже выявляло при 
исследовании майонеза и сли-
вочного масла. Так, массовая 
доля жира в сухом веществе для 
сыра «Российский» установлена 
ГОСТом — 50 процентов.

Если же на упаковке написа-
но, что массовая доля жира в нем 
— 50 процентов, а при исследова-
нии выясняется, что она меньше, 
— это нарушение технологии про-
изводства. Возможно,  оно эконо-
мически выгодно производите-
лю. А если на упаковке указано 
меньшее количество жира, это 
уже другой продукт.

Лекарство  не по 
назначению 

Также Роскачество проверит 
сыры на наличие в них антибио-
тиков тетрациклиновой группы, 
левомицетина (хлорамфенико-
ла), антибиотиков групп метро-
нидазолов и сульфаниламидов.

«Антибиотики в микродозах 
могут попадать в молоко, а из 
него при производстве сыра — в 
закваску, но из молочного сырья с 
антибиотиками качественный 
сыр не получится. Его бактери-
альная флора из-за антибиотиков 
будет работать неправильно и не 
даст ему дозреть. При этом при 
регулярном употреблении такого 
некачественного, недозрелого 
сыра со следами антибиотиков 
человек потеряет к ним чувстви-
тельность, и в случае болезни они 
не окажут лечащего эффекта», — 
говорит врач-диетолог, доктор 
медицинских наук Алексей Ко-
вальков.

Роскачество совместно с эк-
спертным сообществом и круп-
нейшими производителями уже 
разработало опережающий стан-
дарт качества для потенциальных 
претендентов на государствен-
ный Знак качества. Высококаче-
ственный сыр должен быть изго-
товлен из натурального сырья и 
по классической технологии, не 
содержать искусственных доба-
вок и заменителей. 

Результаты исследования 
станут известны в начале лета. 
Представлены они будут по-но-
вому. «Наши коллеги из анало-
гичных институтов Германии и 
Великобритании представляют 
свои исследования в виде рей-
т и н го в ,  п р и с в а и в а я  б а л л ы 
образцам в зависимости от зна-
чимости каждого показателя. 
Так, мы сможем отделить более 
серьезные нарушения в части 
безопасности или фальсифика-
ции, от незначительных недо-
статков — например, отсутствие 
полной информации об изгото-
вителе на маркировке», — сказа-
ла замруководителя Роскачест-
ва Мария Сапунцова.

Акцент

 Если в сыре более 50 процен-
тов содержимого — раститель-
ные жиры, то это уже не сыр и 
даже — не сырный продукт 

ФИНАНСЫ  Как банковский 
сектор Сибири и Дальнего 
Востока справляется 
с трудностями

Центробанк 
подставляет 
плечо

Никита Кричевский, 
доктор экономических наук, профессор

БАНК России, ныне предпринимающий огромные усилия 
в деле оздоровления финансового сектора, принято корить 
за часто излишнюю строгость при отзыве лицензий у кре-
дитных организаций. Действительно, в 2016 году регуля-
тор лишил лицензий 97 банков, в 2015 году — 93, а всего в 
период 2013—2016 годов из списка «живых» выбыли 308 
банковских структур. В то же время налоговые поступле-
ния показывают динамику, противоположную кризисным 
тенденциям в экономике, что лучше всего доказывает вер-
ность выбранного Центробанком курса. 

Не секрет, что основная причина отзыва лицензий — не-
соблюдение законодательства, чем, кстати, объясняется 
отсутствие претензий к ЦБ со стороны обанкротившихся 
финансистов, часть из которых поменяли бывшие уютные 
кресла на жесткую скамью подсудимых. Однако говорить 
о неразборчивости регулятора, критиканствовать о неу-
емном стремлении Центробанка стричь всех под одну гре-
бенку — значит наводить тень на плетень. Главный банк 
страны и его руководство весьма взвешенно подходят к 
вопросам сохранения и развития банковского бизнеса, и 
одним из примеров такой конструктивной политики вы-
ступает история с Азиатско-Тихоокеанским банком (АТБ).

Жителю европейской части России аббревиатура АТБ 
вряд ли что-то скажет, однако на огромной территории за 
Уральским хребтом имя этой финансовой организации, 
что называется, на слуху. АТБ — крупный региональный 
банк, занимающий первое место по активам среди муль-
тирегиональных банков Сибири и Дальнего Востока и вы-
полняющий важнейшую экономическую функцию по фи-
нансовому обслуживанию клиентов, живущих и работаю-
щих в азиатской части страны.

Сегодня АТБ располагает, возможно, лучшими компе-
тенциями в золотодобывающей отрасли, на таких специ-
фических направлениях, как рыбный промысел, добыча 
полезных ископаемых, лесозаготовки, северный завоз. 
Кроме того, АТБ как один из наиболее активных участни-
ков Российско-китайского финансового совета наладил 
тесные партнерские отношения с китайскими банками, 
является крупнейшим в России маркетмейкером по на-
личному юаню, располагает специальным подразделени-
ем по работе с КНР, где трудятся специалисты, владеющие 
китайским языком, разбирающиеся в тонкостях китай-
ского бизнеса, прошедшие стажировки в китайских фи-
нансовых учреждениях.

Банков, подобных АТБ, в России  очень мало, однако их 
присутствие на рынке жизненно необходимо: кому, если 
не региональным банкам, оказывать доступные банков-
ские услуги предприятиям и гражданам, столкнувшимся с 
заорганизованностью и неповоротливостью московских и 
питерских финансовых «слонов». Недавние события в 
банковском секторе Татарстана, когда ЦБ отозвал несколь-
ко лицензий у ключевых игроков региона, наглядно проде-
монстрировали, что региональные предприниматели, осо-
бенно малый и микробизнес, больше всего страдают от ис-
чезновения территориальных банковских структур.

АТБ работает в 19 российских регионах, обладает раз-
витой сетью отделений. На 1 апреля 2017 г.  чистые активы 
банка составили 133,9 млрд рублей (54-е место в банков-
ской иерархии России), капитал, рассчитанный в соответ-
ствии с требованиями ЦБ, достиг 12,8 млрд рублей, кре-
дитный портфель увеличился до 76,3 млрд рублей, обяза-
тельства перед населением составили более 71,0 млрд руб.

По итогам 2016 года АТБ получил прибыль в размере 
305,9 млн рублей, что более чем в девять раз превышает 
финансовый резуль-
тат 2015 года. Пози-
тивные тенденции в 
работе банка сохра-
нились и в 2017 году: 
на 1 мая чистая при-
быль составила 341,6 
млн рублей, причем 
улучшение финансо-
вого результата было 
обусловлено сущест-
венным увеличением 
объема чистых дохо-
дов и снижением опе-
рационных расходов.

«Хороший, устойчивый банк, но при чем здесь регуля-
тор?» — спросите вы. Дело в том, что некоторое время назад 
дальневосточники (центральный офис АТБ расположен в 
Благовещенске) приобрели в целях развития премиально-
го обслуживания частных клиентов и расширения присут-
ствия в столичном регионе небольшой «М2М Прайвет 
Банк», у которого 9 декабря 2016 года Центробанк отозвал 
лицензию. К несчастью, «М2М» пал жертвой финансово-
экономического кризиса, поскольку значительная часть 
выданных этим банком кредитов была номинирована в 
иностранной валюте под залог элитной недвижимости. 

Инвестиция, если посмотреть на финансовую сторону, 
неудачная, приведшая к фактической потере АТБ 6,1 млрд 
рублей предоставленной «М2М» ликвидности и необходи-
мости доначислить резервы на возможные потери на ана-
логичную сумму. Понятно, что АТБ справится с вновь воз-
никшей нормативной обязанностью, составляющей всего 
8,0% от совокупного кредитного портфеля, не зря же выше 
было сказано, что нетто-активы банка по состоянию на 1 
апреля этого года составили 133,9 млрд рублей. Но в том-
то и закавыка, что необходимые средства не лежат на кор-
респондентских счетах банка мертвым грузом, а размеще-
ны в кредитах, ценных бумагах, на депозитах.

А тут еще «подсуропили» иностранные рейтинговые 
агентства, которые, не вдаваясь в подробности, понизили 
рейтинги АТБ до негативных с возможностью дальнейше-
го ухудшения. Как тут не помянуть добрым словом вопло-
щенную в жизнь инициативу по созданию российского 
Аналитического кредитного рейтингового агентства 
(АКРА), что не в пример более скрупулезно подходит к 
оценке финансового состояния рейтингуемых банковских 
институтов.

В этой крайне непростой ситуации нужно отдать дол-
жное Банку России. Тот, понимая, что на кону утрата круп-
нейшего мультирегионального банка Сибири и Дальнего 
Востока, пошел на беспрецедентную меру — согласовал 
банку план рассрочки по досозданию резервов по рискам 
рухнувшей «дочки» «М2М» сроком на год. В противном 
случае АТБ был бы вынужден нарушать регулятивные ми-
нимумы по достаточности капитала, что привело бы к от-
зыву лицензии. Этот факт был весьма скупо отражен в 
СМИ, если не сказать остался незамеченным.

А зря. Очернять, разглагольствовать всегда проще, чем 
говорить о положительных аспектах многотрудной рабо-
ты нашего Центробанка. В то же время история с АТБ в 
высшей степени положительно характеризует роль Банка 
России в процессе развития как российского финансового 
сектора, так и всей экономики в целом. 

Публикацию комментирует 
Андрей Демин
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Главный банк 
страны взвешенно 
подходит к вопро-
сам сохранения 
и развития банков-
ского бизнеса

Главная новация 
программы — воз-
можность жителям 
самим решать, как 
благоустроить двор 
и проконтролиро-
вать качество работ. 
Для этого созданы 
специальные 
комиссии

ЦИФРА

10
ЛИТРОВ 
молока нужно для производства 
одного килограмма сыра, поэто-
му он не может стоить дешево 

ОЦЕНКА ВКУСА

В ГОСТе органолептические показатели оцениваются по балль-

ной системе. Всего — 100 баллов, а каждому показателю соответ-

ствует свой максимальный балл (например, почти половина оцен-

ки — 45 баллов — присуждается за вкус и цвет). Исходя из общего 

количества баллов сыру присваивается сорт: 75—86 баллов — пер-

вый, 87—100 баллов — высший. Сыр, набравший в сумме меньше 75 

баллов или меньше 34 баллов по вкусу и запаху, не пригоден к реа-

лизации и должен быть снят с продажи.

Хороший 
«российский» сыр не уступает 

по качеству иностранным «конкурентам».
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Войны и миры
Сегодня наши подходы 
к формированию ме-
ждународной системы 

информбезопасности уже раз-
деляет большинство стран мира. 
На 71-й сессии Генассамблеи 
ООН российская резолюция 
была принята при соавторстве 
80 государств, в поддержку до-
кумента выступило 177 стран.  В 
настоящее время мы ставим во-
прос о принятии мировым сооб-
ществом правил ответственного 
поведения государств в инфор-
мационном пространстве.

Помимо нарушений в кибер-
пространстве серьезную угрозу 
для нашей страны представля-
ют такие виды транснациональ-
ной преступности,  как неза-
конный оборот наркотиков и 
организация нелегальной миг-
рации. Какова на сегодняшний 
день ситуация в сфере противо-
действия этим угрозам? Не 
пора ли в связи с этим вводить 
визовый режим со странами 
СНГ?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Как вы знаете, в 
прошлом году в рамках рефор-
мы правоохранительных орга-
н о в   п ол н о м оч и я  в  с ф ер ах 
контроля за миграцией и проти-
водействия незаконному оборо-
ту наркотиков отнесены в пер-
вую очередь к компетенции 
МВД России. Сосредоточение в 
одних руках инструментов 
борьбы с такими явлениями не 
случайно — это повысит эффек-
тивность противодействия дан-
ным угрозам. МВД обеспечива-
ет координацию этой работы с 
другими компетентными ведом-
ствами. Кроме того, эти  вопро-
сы мы регулярно рассматрива-
ем на заседаниях и совещаниях 
Совета безопасности России.

При этом фиксируем актив-
ное использование междуна-
родными преступными группи-
ровками Интернета и электрон-
ных платежей для распростра-
нения наркотиков. Отмечаем 
рост контрабандных поставок 
из Китая, Европы и Украины, 
увеличение афганского нарко-
производства, транзита нарко-
тиков через страны Централь-
ной Азии и  Закавказья. 

Наибольшую криминальную 
активность в организации на-
ркотрафика традиционно про-
являют мигранты. 

Число иностранцев, находя-
щихся на нашей территории не-
законно, на протяжении послед-
них лет не меняется и в среднем 
составляет порядка трети от 
всех мигрантов. В связи с этим  
нам необходимо продолжать со-
вершенствовать механизмы 
борьбы с наркопреступностью и 
незаконной миграцией в форма-
тах СНГ, ОДКБ, ШОС, БРИКС и 
по линии сотрудничества с ком-
петентными органами ино-
странных государств.

В российском обществе не 
прекращаются дискуссии  о вве-
дении визового режима со стра-
нами СНГ, особенно после терак-
та в Санкт-Петербурге, но приня-
тие такого решения может затор-
мозить интеграционные процес-
сы, развитие экономики и гума-
нитарное сотрудничество на про-
странстве Содружества. 

Если говорить о постсоветском 
пространстве, то чаще всего  
внимание прессы  приковано к 
ситуации на Украине. Каковы 
пути решения украинского кри-
зиса?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Прежде всего, 
еще раз хочу обратить внимание 
на природу нынешнего кризиса 
на Украине — это результат орга-
низованного Западом государст-
венного антиконституционного 
переворота, смириться с кото-
рым не смогли жители ряда реги-
онов. Наиболее острый конфликт 
возник между Киевом и  провоз-
глашенными республиками Дон-
басса, который подогревается 
военными и карательными дей-

ствиями Киева против своих же 
граждан.  

В феврале исполнилось два 
года, как огромными усилиями 
был выработан поэтапный план 
мирного урегулирования в Дон-
бассе. Сторонам конфликта (Кие-
ву и ЛНР с ДНР) надо было сразу 
приступить к его реализации. Се-
годня это сделать сложнее, а ско-
рее всего, Киев уже не сможет вы-
полнить Минские соглашения — 
обстановку на Украине фактиче-
ски никто не контролирует, у 
действующего президента даже  
нет монополии на применение 
силы. Порошенко отвергает ком-
промиссные идеи по преодоле-
нию кризиса, которые озвучива-
ются различными общественны-
ми и политическими деятелями. 
Налицо неготовность различных 
ветвей власти в Киеве отказаться 
от силовых подходов в вопросах 
нормализации ситуации на юго-
востоке страны. 

Однако альтернативы мирно-
му политическому урегулирова-
нию не существует. 

Россия продолжает исходить 
из того, что территория Донец-
кой и Луганской областей явля-
ется составной частью Украины, 
но при этом мы не можем допу-
стить геноцида русскоязычного 
населения Донбасса. 

Без политических гарантий, 
не допускающих этнических чи-
сток, без введения в действие за-
кона об особом статусе Донбасса 
урегулирования не добиться. Ре-
интеграция неподконтрольных 
Киеву территорий региона воз-
можна только на условиях сохра-
нения его реальной автономии, а 
для этого необходимо наладить 
прямой диалог с представителя-
ми двух республик. 

Как следует расценивать факты, 
свидетельствующие, что евро-
пейцы равнодушно взирают на 
соотечественников, вступаю-
щих в ряды украинских нацио-
налистических батальонов?
Н И К О Л А Й  П А Т Р У Ш Е В :  Е в р о п а  н е 
просто равнодушно относится к 
формированию националисти-
ческих группировок на Украине, 
но и не осуждает уголовные пре-

ступления, совершаемые  укра-
инскими неонацистами.  Поджог 
и расстрел людей в Доме профсо-
юзов в Одессе, убийства журна-
листов и  политиков в Киеве, уг-
розы в адрес ветеранов Великой 
Отечественной войны,  бесчинст-
ва радикалов по отношению ко 
всему, что хоть как-то связано с 
русским или российским — оста-
ется безнаказанным. 

И это не случайно. В Европе 
возрождаются неонацистские 
идеи. По имеющимся данным, в 
Евросоюзе насчитывается более 
500 неонацистских и  национал-
радикальных группировок (зача-
стую молодежных). В них состоят 
более 7 миллионов человек. 

Серьезное распространение 
неонацистских идей наблюдает-
ся не только на Украине, но и в 
Латвии, Литве, Эстонии,  Поль-
ше, где действия властей способ-
ствуют росту русофобии, антисе-
митизма и неонацизма.

В ряде европейских госу-
дарств при поддержке или попу-
стительстве властей проводятся 
неонацистские марши, факель-
ные шествия с демонстративным 
использованием нацистской 
символики. Оказываются поче-
сти нацистским преступникам, 
проводятся торжественные це-
ремонии их захоронения. Возво-
дятся мемориалы легионерам 

СС, в том числе на месте разру-
шаемых памятников советским 
воинам-освободителям.

Националистическими струк-
турами создаются мобильные бо-
евые отряды, которые могут 
быть использованы для органи-
зации акций гражданского непо-
виновения и массовых беспоряд-
ков как в своих странах, так и за 
рубежом.

Складывается впечатление, 
что в Европе забыли ужасы Вто-
рой мировой войны. 

Происходящее на Украине — 
один из ярких примеров послед-
ствий «цветных революций», 
инспирированных  Западом по 

всему миру. Следует ли ожидать 
подобных действий примени-
тельно к  России? 
Н И К О Л А Й  П А Т Р У Ш Е В :  В ы  п р а в ы , 
«цветные революции» — это уже 
традиционный инструмент по-
литики отдельных стран, наце-
ленной на разрушение государ-
ственности и утрату суверените-
та  под предлогом демократиза-
ции. На самом же деле страна, где 
совершается «цветная револю-
ция», почти всегда погружается 
в хаос и переходит под внешнее 
управление.

Западные технологи не отка-
зались от планов реализации 
«цветных сценариев» и в нашей 
стране. При этом они не стесня-
ются в выборе методов нагнета-
ния протестных настроений — от 
спекуляции на временных труд-
ностях социально-экономиче-
ского характера до откровенной 
лжи.

Как правило, такой всплеск 
активности оппозиционных сил 
наблюдается в преддверии феде-
ральных избирательных кампа-
ний. Не случайно Запад  выделя-
ет финансовые и материальные 
средства  неправительственным 
организациям в России и создает 
так называемые «независимые» 
русскоязычные средства массо-
вой информации. Одновременно 
наращивает попытки пропаган-

дистской активности на терри-
тории России с помощью  Интер-
нета.

Подчеркну, что ситуация 
нами контролируется. Правоох-
ранительными органами и спец-
службами накоплен значитель-
ный опыт оперативного пресече-
ния провокаций и противоправ-
ных действий. Попытки осущест-
вления в нашей стране «цветных 
революций» бесперспективны.

Расшатать обстановку в стране, 
создать хаос — такая же цель и у 
террористов?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Действия терро-
ристов всегда направлены на де-
стабилизацию обстановки, 
устрашение населения, дезорга-
низацию деятельности органов 
власти, воздействие на принятие 
ими решений. Однако позиции 
государств по оценке террори-
стических угроз, форм и методов 
борьбы с терроризмом далеко не 
всегда совпадают. Такая несогла-
сованность подходов и действий 
снижает эффективность проти-
водействия этой угрозе, дает 
возможность террористам ис-
пользовать лазейки в законода-
тельстве и системе безопасно-
сти.

Сегодня международные тер-
рористические организации не 
только перешли к открытой воо-
руженной борьбе, как это проис-
ходит в Сирии, Ираке, Ливии, 
Йемене и в ряде других стран, но 
и пытаются распространить свое 
влияние на иные регионы. В Рос-
сии в 2016 году были выявлены и 
ликвидированы 46 ячеек между-
народных террористических ор-
ганизаций, которые занимались 
активной вербовочной и пропа-
гандистской деятельностью, а 
также планированием и подго-
товкой терактов. 

Как вы оцениваете опасность, 
исходящую от возвращающихся 
из рядов ИГИЛ и других терро-
ристических группировок рос-
сиян?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Учитывая, что на 
Ближнем Востоке в составе тер-
рористических структур воюют 
более 4 тысяч боевиков — выход-
цев из Российской Федерации, 
остается опасность их возвраще-
ния и осуществления террори-
стической деятельности уже на 
территории России. 

Правоохранительные органы 
и спецслужбы нашей страны вы-
являют  и привлекают к ответст-
венности лиц данной категории, 
перекрывают маршруты их пере-
правки в зоны вооруженных кон-
фликтов и каналы проникнове-
ния обратно. Из числа  вернув-
шихся на территорию России  
151 человек   осужден и 29 — аре-
стованы, многие проверяются на  
причастность к деятельности 
международных террористиче-
ских организаций.

В России принимаются меры  
по пресечению финансирования 
терроризма, обеспечению над-
ежной  защиты объектов инфра-
структуры и мест массового пре-
бывания людей, повышению 
уровня безопасности наших за-
гранучреждений и граждан за ру-
бежом. 

 Большое внимание уделяется 
профилактическим мероприяти-
ям. Наша задача — не допустить 
распространения радикальной 
идеологии через Интернет и 
удержать молодежь от необду-
манных поступков, влекущих 
уголовную ответственность.  

В СМИ широко освещались «хи-
мический» инцидент в сирий-
ской провинции Идлиб и после-

довавший под этим предлогом 
авиаудар США по авиабазе 
«Шайрат». Можно ли оправдать 
такие действия, и как они соот-
носятся с проводимыми на 
Ближнем Востоке антитеррори-
стическими  операциями? 
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Произвольное 
применение силы абсолютно не-
допустимо в международных де-
лах и не может быть оправдано 
никакими предлогами. 

Возникает вопрос: почему об-
винения в химинциденте  предъ-
являются именно Асаду, а не 
устанавливается, кто применил 
химическое оружие? Кому это 
выгодно? И  почему борьба с тер-
роризмом сегодня подменяется 
противодействием правительст-
ву суверенного государства, ко-
торое само активно воюет с 
ИГИЛ (террористическая орга-
низация запрещенная в РФ. - 
ред.)  и другими бандитами? 
Нужно внимательно анализиро-
вать, что конкретно делается в 
плане содействия перемирию и 
политическому урегулированию 
в Сирии.

Россия категорически осу-
ждает любое применение хими-
ческого оружия. Виновные в со-
вершении подобных преступле-
ний должны быть привлечены к 
строгой ответственности. Имен-
но поэтому наша страна настаи-
вала и продолжает настаивать — и 
в Совете Безопасности ООН, и в 
Организации по запрещению хи-
мического оружия — на проведе-
нии тщательного и объективного 
расследования предполагаемого 
химинцидента в Хан-Шейхуне 4 
апреля. 

Необходимо также  отметить, 
что официальным Дамаском 
была в установленном порядке 
проведена ликвидация своего во-
енно-химического потенциала. 
Еще в начале 2016 года Органи-
зация по запрещению химиче-
ского оружия объявила о его вы-
возе и уничтожении за предела-
ми Сирии, а США были согласны 
с выводами ОЗХО.

Примечательно, что о дока-
занных фактах применения бое-

вых отравляющих веществ и вы-
сокотоксичных химикатов тер-
рористами, в том числе в Алеппо, 
в западных СМИ по-прежнему 
предпочитают не упоминать. 

Изменилась ли политика США в 
связи со сменой руководства Бе-
лого дома? Как вы оцениваете 
возможность взаимодействия с 
США в вопросах  безопасности?  
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Объективную 
оценку политике своих властей 
должны давать граждане США. 
О том, в какую сторону меняет-
ся курс США после смены руко-
водства Белого дома, говорят 
данные социологических опро-
сов, проведенных за последнее 
время в самих Соединенных 
Штатах. 

Однако вне зависимости от 
того, кто является президентом 
США, и от текущей конъюнктуры 
в американской внутренней по-
литике, необходимо помнить, 
что наши страны — как крупней-
шие ядерные державы — несут 

особую ответственность в сфере 
обеспечения международной 
безопасности. Это накладывает 
на нас серьезные обязательства 
не только перед нашими народа-
ми, но и перед всем миром. От нас 
ждут выполнения договоренно-
стей по основным международ-
ным проблемам, ждут налажива-
ния эффективной координации 
действий, которая способствова-
ла бы укреплению стабильности 
в мире. 

Мы выражаем готовность к 
сотрудничеству с Западом. Не-
смотря на все возникающие 
трудности, продолжаем поиск 
точек соприкосновения. Видим, 
что и со стороны партнеров, во-
преки скоординированному 
курсу по сдерживанию России, 
все же предпринимаются попыт-
ки сохранить отдельные направ-
ления взаимодействия. Продол-
жаются контакты по линии 
внешнеполитических и силовых 
ведомств,  осуществляется взаи-
модействие между деловыми 
кругами. Конечно, не хотелось 
бы, чтобы в дальнейшем такое 
сотрудничество сводилось лишь 
к подсчету упущенных возмож-
ностей. 

Вероятно фактор «российской 
угрозы» будет и дальше исполь-
зоваться Западом, прежде всего 
для оправдания роста военных 
расходов? 
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Действительно, 
Соединенные Штаты сегодня 
изображают Россию  в виде од-
ной из главных угроз, но не толь-
ко для увеличения военных рас-
ходов. Тем самым они наносят 
ущерб российско-европейским 
отношениям, которые всегда 
были на порядок масштабнее 
взаимодействия США с нашей 
страной.

Новое американское руко-
водство не намерено отказы-
ваться от идеи сохранения доми-
нирующей роли своего государ-
ства в мире и будет стремиться 

добиваться этого за счет ком-
плексного использования поли-
тико-дипломатических, эконо-
мических, информационных и 
силовых мер. 

Мы также анализируем про-
исходящие изменения в деятель-
ности НАТО и  отдельных стран 
альянса. Некоторые из них в 
ускоренном порядке приступили 
к оснащению своих вооружен-
ных сил современным высоко-
точным оружием, мотивируя это 
необходимостью принятия сроч-
ных мер по сдерживанию России 
на восточном фланге НАТО. 

Россия же вынуждена прини-
мать ответные меры военно-по-
литического  и иного характера, 
связанные, в том числе, с повы-
шением боевых возможностей 
Вооруженных Сил. 

Но такое положение дел не 
должно продолжаться. 

У нас и НАТО — целый ряд об-
щих вызовов и угроз, на противо-
действии которым следует сосре-
доточиться. И делать это нужно 

совместными усилиями. Единст-
венный выход — перейти к плано-
мерной и последовательной ра-
боте, основанной на учете озабо-
ченностей друг друга в сфере без-
опасности.

Примеры развития такого ди-
алога имеются.  

23 мая в Твери начнет работу 
ежегодная международная  
встреча  высоких представите-
лей, курирующих вопросы без-
опасности. Какие темы будут 
рассмотрены на этом, уже вось-
мом по счету форуме?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Такие встречи, 
проходящие под эгидой Совета 
безопасности Российской Феде-
рации, с годами становятся все 
более востребованными. К нам 
приезжают партнеры из десят-
ков стран мира, от которых зави-
сит принятие ответственных ре-
шений в сфере безопасности. 
При этом их число неуклонно 
растет. 

Если в первом таком форуме в 
2010 году в Сочи  приняли учас-
тие представители 44 стран, то в 
прошлом году в Грозном — уже  75 
государств.

На восьмую встречу в Твери 
ожидаем прибытие  представите-
лей уже более  80 стран. Возгла-
вят делегации  секретари советов 
безопасности, помощники пре-
зидентов и премьер-министров 
по вопросам национальной без-
опасности, отвечающие за сило-
вой блок вице-премьеры, мини-
стры, руководители специаль-
ных служб или лица, которым 
главы государств поручат участ-
вовать в конференции, а также 
представители профильных 
структур ООН. 

В ходе форума нам предстоит 
обсудить актуальные проблемы 
международной информацион-
ной безопасности и меры по ее 
обеспечению. 

Второй, не менее важной те-
мой, заявлено международное 
сотрудничество в борьбе с тран-
снациональной организованной 
преступностью. 

В этом году гости форума 
также получат возможность 
принять участие в тематиче-
ских «круглых столах» и в про-
фессиональной  обстановке об-
судить такие чувствительные 
темы, как борьба с международ-
ным терроризмом, противодей-
ствие «цветным революциям», 
военно-политическая ситуация 
в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе.

Уверен, что встречи в таком 
формате будут содействовать ко-
ординации усилий государств на 
этих и других направлениях, 
обеспечению равных прав и воз-
можностей стран в сфере безопа-
сности при безусловном соблю-
дении основополагающих прин-
ципов и норм международного 
права. 

Один из регионов, который дол-
жен сегодня стать зоной сотруд-
ничества различных государств, 
— это Арктика. Не секрет, что ар-
ктической проблематике Совет 
безопасности  уделяет очень 
большое значение. Что сегодня 
делается для того, чтобы Аркти-
ческий регион стал эффектив-

ным экономическим ресурсом 
России, а также зоной гарантии 
мира?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Существует дол-
гая история традиций и культуры 
сотрудничества в Арктике. Рус-
ские поморы успешно находили 
общий язык с жителями Норве-
гии, Швеции, Исландии и Фин-
ляндии задолго до установления 
дипломатических связей. Брат-
ские отношения складывались 
внутри интернациональных ко-
манд полярных исследователей, 
штурмовавших высокие широты.

 Мы помним героические уси-
лия советских, американских, 
британских, норвежских, дат-
ских моряков, которые привели в 
Мурманск десятки полярных 
конвоев в годы Второй мировой 
войны. 

Россия исходит из того, что в 
Арктическом регионе нет и не 
должно быть потенциала для кон-
фликтов. Международные нормы 
четко определяют права как при-
брежных, так и других государств. 
Сегодня Арктика — это место мир-
ного сотрудничества в области 
предупреждения и ликвидации 
последствий техногенных, эколо-
гических аварий и катастроф, 
противодействия незаконному 
промыслу биологических ресур-
сов, обеспечения безопасного су-
доходства в акватории Северного 
морского пути, формирования 
системы объектов глобальной 
морской системы связи и переда-
чи навигационной информации. 

Арктическая зона России яв-
ляется крупным полигоном для 
международного сотрудничест-
ва в области развития фунда-
ментальных и прикладных науч-
ных исследований глобальных 
природно-климатических про-
цессов Земли и  особенностей 
устойчивости арктических эко-
систем. 

Экономически эффективное 
функционирование арктиче-
ской зоны невозможно без госу-
дарственной поддержки, поэто-
му государство сегодня создает 
здесь полноценную  транспор-
тную и энергетическую инфра-
структуру, систему средств свя-
зи, в том числе  используя потен-
циал военных объектов двойно-
го назначения для помощи  гра-
жданским службам в реализа-
ции задач как   социально-эконо-
мического развития этих терри-
торий, так и организации спаса-
тельных работ.

Продолжает развиваться Се-
верный морской путь. Если в 
2014 году по СМП  было переве-
зено 4 миллиона тонн грузов, то в 
2016 году объем перевозок воз-
рос до 7,5 миллионов тонн. 

Принимая во внимание объе-
мы добычи углеводородов по 
всем нефтегазовым проектам, к 
2022 году перевозки могут выра-
сти до 40 миллионов тонн.  

Усилия государства направле-
ны на создание привлекательного 
инвестиционного климата для 
развития СМП путем  предостав-
ления благоприятного налогового 
режима и иных льгот инвесторам, 
организации особых экономиче-
ских зон в арктических морских 
портах, установления гибких та-
рифов на ледокольную и ледовую 
лоцманскую проводки судов. 

Бесчинства радикалов на Украине, вдохновленных нацистскими идеалами, остаются безнаказанными.

От компьютерной атаки 12—13 мая 
пострадали более 200 тысяч поль-
зователей в 150 странах.

Акцент

 В Евросоюзе насчитывается 
более 500 неонацистских 
группировок численностью 
более 7 миллионов человек

Акцент

 Россия не может допустить 
геноцида русскоязычного 
населения Донбасса
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СОВЕТ БЕЗОПАСНОСТИ: РЕШЕНИЯ И ПЛАНЫ

Николай Платонович, мы беседуем с вами накануне 25-летия Совета безопа-
сности Российской Федерации, все решения которого неразрывно связаны с 
историей нашей страны, с принятием  мер по разрешению конкретных ситуа-
ций. Можете ли вы ретроспективно назвать самые важные решения  Совета 
безопасности  за 25 лет?
Николай Патрушев | Сразу отмечу — каждое заседание или совещание Совета 

безопасности под председательством президента России посвящено наиболее 

актуальным проблемам.

Достаточно вспомнить решения, связанные с нейтрализацией незаконных воо-

руженных формирований и восстановлением конституционного порядка на 

территории Чеченской Республики, что позволило стабилизировать ситуацию в 

регионе, обеспечить территориальную целостность государства.

В ответ на развязывание Грузией войны в Южной Осетии в августе 2008 года Со-

вет безопасности РФ принял решения о принуждении к миру Грузии, признании 

независимости Абхазии и Южной Осетии и оказании содействия в становлении 

их государственности.

Среди приоритетов оставались вопросы противодействия международному 

терроризму, в том числе с учетом негативного развития ситуации в Сирии, Йеме-

не, Ираке, Ливии, угроз, исходящих из афгано-пакистанской зоны нестабильно-

сти. Влияние этих факторов дополнительно учитывалось при подготовке пред-

ложений по развитию сотрудничества с государствами — участниками СНГ, в 

процессе выработки мер по обеспечению безопасности Олимпийских и Пара-

лимпийских игр в Сочи и других крупных спортивных соревнований.  

 Совет безопасности определял основные направления развития Вооруженных 

Сил, принимал решения по  повышению социальной защищенности военнослу-

жащих, сотрудников правоохранительных органов, граждан, уволенных с воен-

ной службы, и членов их семей. 

При необходимости вносим коррективы в документы стратегического плани-

рования. Так, по решению Совета безопасности, заседание которого состоя-

лось в июле 2015 года, разработана новая Стратегия экономической безопасно-

сти Российской Федерации на период до 2030 года.  Документ  утвержден 13 мая   

президентом России В.В. Путиным. 

В стратегии определены вызовы и угрозы экономической безопасности стра-

ны, а также основные задачи государства по  предотвращению кризисов во всех 

сферах экономики и  недопущению снижения качества жизни населения.

В ближайшее время планируется разработать Стратегический прогноз России,  

Основы государственной политики России в области защиты населения и тер-

риторий от чрезвычайных ситуаций на период до 2030 года, Основы государст-

венной политики в области промышленной безопасности на период до 2025 

года и другие документы.

Отдельное внимание уделяем вопросам экологического оздоровления терри-

торий, стимулирования технологического переоснащения производств, сниже-

ния вредных выбросов, максимальной переработке отходов.

Всю проблематику, рассматриваемую Советом безопасности,  перечислить, со-

гласитесь, сложно. Его работа строится в зависимости от обстановки в области 

международной и региональной безопасности.

Благодарим вас за интервью и от лица «Российской газеты» поздравляем с 
приближающимся юбилеем Совета безопасности.
Николай Патрушев | Спасибо.
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СЛУЖБА

К концу года 
в армии будет 
более 400 
тысяч 
солдат-профи

ПО КОНТРАКТУ 
СТАНОВИСЬ!

Юрий Гаврилов

МИНОБОРОНЫ продолжает 
набирать в строй военных про-
фессионалов. Как недавно сооб-
щил глава оборонного ведомства 
России Сергей Шойгу, к приме-
ру, 95 процентов моряков Север-
ного флота служат по  контракту. 
А батальонные тактические 
группы и все сержантские дол-
жности полностью укомплекто-
ваны такими специалистами.  

Если говорить в целом, то в 
нынешнем году количество ар-
мейских и флотских профи в Во-
оруженных силах должно превы-
сить 400 тысяч. Более масштаб-
ную задачу перед военным ве-
домством поставил президент 
России. Она звучит так: иметь к 
2020 году в солдатском строю 
полмиллиона контрактников. 
Корректировать эти показатели 
никто не собирается, поэтому 
разбросанным по всей стране  
пунктам отбора граждан на про-
фессиональную военную службу 
приходится работать в усилен-
ном режиме.  

На нынешней неделе руково-
дители этих пунктов и их мо-
сковское начальство в течение 
двух дней решали, как стимули-
ровать интерес  молодых росси-
ян к контрактной службе и тем 
самым добиться главного — отбо-
ра в военные профи только луч-
ших из лучших.

Между тем российских Рэмбо 
в армии уже больше, чем при-
зывников, и генералы обещают: 
эта «диспропорция» будет толь-
ко увеличиваться. Хотя полно-
стью отказываться от солдат-
срочников командование пока 
не планирует, желающих надо-
лго и всерьез прийти в солдат-
ский строй хватает.  По словам 
генерала Руслана Васильева из 
Главного управления кадров ми-
нобороны, в ряде российских ре-
гионов, в частности Сибирском 
федеральном округе и на Даль-
нем Востоке, конкурс в контрак-
тники составляет шесть человек 
на место. «Особый интерес у 
кандидатов вызывает служба в 
Воздушно-десантных войсках и 
на Северном флоте», — уточнил 
генерал.  

Армейское руководство осо-
бенно радует, что с армией и 
флотом охотно связывают судь-
бу образованные молодые люди. 
Уже сегодня 67 процентов воен-
ных контрактников имеют ди-
пломы высших и средне-специ-
альных учебных заведений.  

Среди основных причин, по-
буждающих людей добровольно 
поменять гражданскую вольни-
цу на военную службу, эксперты 
называют постоянно растущий 
престиж Российской армии, зна-
чительные социальные льготы 
(контрактникам гарантирована 
бесплатная медпомощь, страхо-
вание жизни, покупка квартиры 
по ипотеке и т.д.), а также солид-
ное жалованье.  С учетом всех 
причитающихся  таким военно-
служащим выплат, компенсаций 
и надбавок их ежемесячное де-
нежное довольствие может до-
стигать 40 — 45 тысяч рублей. 

Любопытно, что профессио-
нальная армейская стезя при-
влекает не только мужчин, но и 
женщин. В  Вооруженных силах 
ее уже выбрали около 40 тысяч  
представительниц слабого пола. 
Помимо упомянутых выше пре-
ференций дамы надевают форму, 
в том числе надеясь на качест-
венное медицинское обслужива-
ние и санаторно-курортное 
обеспечение.  

Перспектива получить за го-
сударственный счет собствен-
ную квартиру для них, разумеет-
ся, тоже не последний аргумент 
в пользу службы. 

Транспорт Новый закон о такси узаконит деятельность сервисов 
по заказу автомобилей и отсечет от них нелегальных перевозчиков

И «шашечки», и ехать 

О
кончательно убрать с 
рынка нелегальных 
таксистов должен но-
вый закон о государ-
ственном регулиро-

вании деятельности по перевозке 
пассажиров такси и службы зака-
зов.

Как рассказал «Российской 
газете» первый заместитель 
председателя Комитета Госдумы 
по государственному строитель-
ству и законодательству Вячес-
лав Лысаков, проект уже прошел 
первое чтение и сейчас проходит 
согласование в правительстве. 
«Второе чтение будет скорее все-
го в осеннюю сессию», — пояснил 
Лысаков. Главная задача нового 
закона — ввести в правовое поле 
многочисленные диспетчерские 
службы и интернет-сервисы по 
заказу такси, которые по сути 
лишь принимают заказы, но не 
обеспечивают ни качество об-
служивания, ни безопасность 
пассажиров. И благодаря кото-
рым по-прежнему процветает 
рынок нелегальных пассажир-
ских перевозок.

По мнению главы Московско-
го транспортного союза Юрия 
Свешникова, сегодня сложилась 
ситуация, когда на рынке парал-
лельно работают таксомоторные 
компании и службы заказов так-
си. И бал правят последние. 
Службы заказов в погоне за пас-
сажирами демпингуют и снижа-
ют цены на поездки до миниму-
ма. Одни предлагают поездки за 
49 рублей, другие — за 199 ру-
блей. И сервису в принципе все 
равно кому передать заказ — офи-
циально существующей таксомо-
торной фирме или нелегальному 
извозчику. Свой процент от зака-
за он все равно получает, а что за 
машина приедет за пассажиром и 
довезут ли его до места, диспет-
черам мало интересно. Почему в 
регионы приходят сетевые служ-
бы заказа такси? Потому что там 
проще передавать заказы нелега-
лам. По словам Свешникова, ког-
да же начинаешь разбираться в 
деятельности агрегаторов зака-
зов, то выясняется, что предъя-
вить им счет за испорченную по-
ездку крайне сложно. В юридиче-
ских документах значится, что 
все эти сервисы лишь оказывают 
информационные услуги населе-
нию. А Uber и Gett — вообще ино-
странные фирмы.

«В обсуждаемом сегодня зако-
нопроекте впервые будет четко 
прописано, что из себя должны 
представлять службы заказов 
такси, — поясняет Свешников. — 
Прежде всего это должно быть 
российское юридическое лицо, 
имеющее интернет-ресурс в до-
менных зонах .ru или .рф. За пере-
дачу заказов нелегальным извоз-

чикам устанавливаются серьез-
ные штрафы — 300—400 тыс. руб. 
Все службы должны б вноситься 
в специализированный реестр». 
Ну а за демпингом цен обязана, 
как считает Свешников, следить 
ФАС. «В стоимость поездки вхо-
дит бензин, страхование машины 
и пассажиров, техобслуживание 
автомобиля, зарплата водителя, 
— добавляет эксперт. — На все это 

тратят деньги перевозчики, а не 
службы заказов. И то, что таксо-
парки не могут устанавливать 
цены на поездки — это нонсенс. 
Соглашаясь на невыгодные усло-
вия, они сейчас по сути экономят 
на безопасности клиентов».

Из бомбил в таксисты
Во многих городах для машин 

такси введена обязательная цве-
товая гамма, таксисты должны 
получать лицензии на работу. Се-
тевые компании тоже раскраши-
вают свои автомобили в желтые 
либо белые цвета, наносят фир-
менные знаки. Таким образом 
пассажирам пытаются внушить 
доверие к этому виду транспорта.

Однако, как показывает пра-
ктика, качество обслуживания от 
цвета и лицензии не повышается. 
Работают в такси очень разные 
люди, многие из которых по сво-
им повадкам сильно напоминают 
бомбил из лихих 90-х. Так, на-
пример, весной в Нижнем Новго-
роде был случай, когда в черте го-
рода водитель такси, предвари-
тельно взяв деньги за поездку, 
высадил пассажиров и им при-
шлось идти пешком три киломе-
тра вечером в лесной полосе. Во-
дитель не захотел ехать, так как 
дорога впереди была очень раз-
бита.

Скандалы с сервисом случа-
ются и в Красноярске. В основ-
ном по причине текучки кадров в 
таксомоторных компаниях, и, 
как следствие, слабой психоло-
гической подготовки водителя. 
Например, в феврале этого года 
водитель одной из фирм пору-
гался с известным красноярским 
блогером и пообещал «разбить 

ему лицо». Блогер вынес скандал 
в соцсети, фирма принесла изви-
нения и обещала наказать своего 
сотрудника. В Екатеринбурге 
лишь несколько компаний могут 
позволить себе такую роскошь, 
как постоянный штат водителей. 
В большинстве случаев таксисты 
вместе с авто «кочуют» из одной 
компании в другую — туда, где 
выгоднее. Схожая ситуация и в 

Самаре, где собственный авто-
парк имеют единицы компаний. 
Рынок наводнили диспетчерские 
службы, которые привлекают 
частных автолюбителей. По дан-
ным «Самарского клуба такси», 
50% таксистов в городе работа-
ют нелегально. Далек от совер-
шенства и рынок такси Санкт-
Петербурга. По словам Алексан-
дра Холодова, «бомбилы» нику-
да не исчезли, просто перешли в 
«серые» диспетчерские службы. 
И из-за этого масса неприятных 
историй. Так, к уже прогремев-
шей на всю страну истории о так-
систе, который завез пенсионера 
не по тому адресу, после чего тот 
замерз, прибавилась еще одна — 
петербургский таксист потребо-
вал с иностранного туриста 16 
тысяч рублей за 20-минутную 
поездку. Не удалось навести по-
рядок на рынке перевозок и в 
Омске. В местном департаменте 
транспорта говорят, что ежед-
невно в городе «таксует» около 5 
тысяч автовладельцев. Но, по 
оценке самих участников рынка, 
частным извозом только в об-
ластном центре занимается по-
рядка 10 тысяч «нелегалов». 
Власти Татарстана не один год 
пытаются легализовать рынок 
таксомоторных перевозок. В 
2013 году был принят закон, обя-
зывающий получать разрешение 
на каждую машину, занимающу-
юся извозом, а также окрасить 
кузов такси в белый или желтый 
цвет. Сейчас в Госсовете Татарс-
тана готовится законопроект, 
ужесточающий требования к 
таксистам. Если его одобрят, то 
службы заказа такси должны бу-
дут также лицензироваться. По 

отзывам пассажиров, в Казани 
довольно вежливые и культур-
ные таксисты. Среди них много 
людей с высшим образованием, 
есть бизнесмены, которые из-за 
кризиса вынуждены подрабаты-
вать. В Краснодарском крае 
службам такси запретили пере-
давать заказы нелегалам. Такие 
поправки приняты региональ-
ным парламентом к краевому за-
кону об организации обслужива-
ния населения легковыми такси. 
«Бомбил», по информации депу-
татов, в крае более 33 тысяч, каз-
на в результате их деятельности 
недополучает свыше 500 милли-
онов рублей налогов в год. Те-
перь, по закону, заказ должен 
быть передан юрлицу, индивиду-
альному предпринимателю, 
имеющему разрешение на осу-
ществление пассажирских пере-
возок в легковом такси, либо 
физлицу, заключившему договор 
с таким предприятием или ИП.

Через подворотни быстрее
Вызывая такси, люди, естест-

венно, рассчитывают на то, что 
машина доставит их в нужное ме-
сто в нужное время с ветерком. 
Однако на практике получается 
все не так быстро и комфортно. 
Томительные пробки существу-
ют не только в Москве. Но если в 
столице заторы собираются в 
основном из-за слишком боль-
шого количества личного авто-
транспорта, то в провинциаль-
ных городах главная причина 
пробок — узкие улицы, давно не 
видевшие ремонта. В Красноярс-
ке у водителей такси нет преиму-
ществ в движении, поэтому так-
си двигаются в общем потоке. 
Единственный шанс объехать 
пробки — проехать через дворы. 
Впрочем, в центре этот финт уже 
давно не возможен — дворы по-

всеместно перекрыты шлагбау-
мами, чтобы не парковались чу-
жие. Стоят в пробках наравне с 
остальными участниками движе-
ния в часы максимальных нагру-
зок и машина с шашечками в Вол-
гограде. Поэтому на трамвае или 
городской электричке удается 
доехать даже быстрее.

В Костроме из преимуществ у 
таксистов есть специализиро-
ванные стоянки. А вот в Пензе у 
таксистов и стоянок нет. Ждут 
вызова у магазина и учреждений, 
мешая остальным припарковать-
ся. Движутся все в общем потоке. 
Пробки могут объезжать по 
грунтовым дорогам в частном 
секторе и по подворотням.

По-настоящему удобными и 
быстрыми поездки на такси бы-
вают в Казани. В столице Татарс-
тана пробки случаются не так ча-
сто. К тому же этот город в числе 
немногих городов России создал 
у себя выделенные линии для ав-
тобусов, по которым имеют пра-
во передвигаться и такси. В Крас-
нодаре тоже есть «выделенки» и 
такси там разрешили ездить в 
2013 году.

Подготовили Ольга Игнатова, 
Ирина Белова, Алексей Бондарев, 
Анна Бондаренко, Инга Бугулова, 
Наталья Граф, Ольга Дмитренко, 
Светлана Добрынина, Валентина 
Зотикова, Ольга Игнатова, Иван 
Карасев, Олег Корякин, Андрей 
Куликов, Мария Мацур, Роман 
Мерзляков, Наталья Саванкова, 
Анна Скудаева, Элина Труханова

Среди таксистов попадаются 
и откровенные хамы, и культурные 
бизнесмены, из-за кризиса выну-
жденные подрабатывать. 

Акцент

 Сервису по заказу такси все 
равно кому передать заказ — 
официальной таксомоторной 
фирме или нелегальному 
извозчику. Свой процент он 
все равно получит

67 процентов воен-
ных контрактников 
имеют дипломы 
высших и средне-
специальных учеб-
ных заведений
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ВМЕСТЕ ДЕШЕВЛЕ
В каждом российском регионе свои ценники, но в среднем стоимость по-
ездки в машине с шашечками в десять раз превышает цену на билет в 
общественном транспорте. Поэтому выгодной поездка оказывается 
лишь тогда, когда едешь не один, а всей семьей. Например, как рассказы-
вает жительница Екатеринбурга Наталья Елизарова, если она берет 
такси и едет с двумя детьми, то платит 100—110 рублей. Но если она 
отправится с детьми по тому же маршруту в общественном тран-
спорте, то ей придется сделать несколько пересадок и заплатить 168 
рублей. В Екатеринбурге такси действительно одно из самых дешевых в 
стране: средняя стоимость поездки по городу 100—150 рублей. Пример-
но в такую же сумму — 120—150 рублей — обойдется и 15—20-минутная 
поездка на такси в Казани (на всех видах общественного транспорта 
стоимость билета 25 рублей). В столице Татарстана работают та-
кие крупные игроки, как Uber, Gett и «Яндекс.Такси». По словам главы 
некоммерческого партнерства «Петербургское такси» Александра Хо-
лодова, средний чек поездки по Северной столице зависит от перевозчи-
ка. Если это большие компании с собственным автопарком, стои-
мость доходит до 500 рублей, если службы заказов — 150—200 рублей. 
Компании из нескольких человек проще скинуться и оплатить поездку в 
такси, чем ехать на маршрутке. 

Пассажирам рассказали, 
как вести себя в такси
rg.ru/art/1390568
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Счет открыт

Как рассказал «РГ» исполнительный дирек-
тор ФинТеха Борис Ким, пока ассоциация ут-
вердила только общую концепцию будущей 

платформы. По его словам, подробности станут извест-
ны в конце июля. «На первом этапе работы системы в 
концепции предусмотрено введение моментальных 
платежей между физлицами, второй этап предусма-
тривает проведение платежей за услуги и товары ком-
паний и госорганизаций. Фактически через новую си-
стему физлицам будет доступен весь спектр плате-
жей», — говорит Ким.  

Концепция предполагает, что переводы будут идти 
между банковскими счетами. «Сейчас такие платежи 
удобно делать только в рамках одного банка. А вот если 
счета находятся в разных банках, то платежи становят-
ся не моментальными, начинают действовать ограни-
чения по сумме и числу операций», — рассказывает 
Ким. Не лишены недостатков и переводы с карты на 
карту — они часто не проводятся онлайн, кроме того 
действуют лимиты и подчас высокие комиссии, добав-
ляет он. «Но цель создаваемой системы не в конкурен-
ции с существующи-
ми, а в том, чтобы 
дать потребителю 
возможность выбо-
ра между разными 
способами плате-
жей», — уточняет 
Ким.  

Несмотря на то, 
что расчеты в систе-
ме по плану будут 
происходить со сче-
та на счет, клиентам 
не придется запоми-
нать банковские 
реквизиты, рассчитывает он. Также, вероятно, вторич-
ным идентификатором для клиентов будет выступать но-
мер мобильного телефона, сказал Ким. Разовый платеж в 
системе, по его словам, может быть ограничен, но точная 
сумма пока не определена.

Работы по созданию платформы находятся в доста-
точно ранней фазе, подчеркнули в банке ВТБ. В Сбербан-
ке «РГ» заявили, что не участвуют в ее создании.

 По словам Кима, сейчас планируется, что система 
должна начать полноценную работу в 2019 году. Как рас-
сказала «РГ» зампред правления и главный операцион-
ный директор Альфа-Банка Мария Шевченко, в 2018 
году ожидается старт пилотирования новой системы. По 
словам директора по инвестициям банка «Открытие» 
Алексея Благирева, на этом этапе в проекте будут участ-
вовать только банки — участники ФинТеха. Но в дальней-
шем предполагается и подключение к системе других 
банков, отмечает Шевченко.  

В Банке России «РГ» сообщили, что подобные серви-
сы быстрых платежей есть за рубежом. «Преимущест-
венно эти сервисы реализуются на базе консорциумов 
или ассоциаций банков. Центральные банки, как прави-
ло, выступают инициаторами, ключевыми драйверами 
запуска», — отметили в ЦБ.

Клиенты больше 
не должны будут 
запоминать банков-
ские реквизиты 
для перевода денег 
со счета на счет
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ПРОЕКТ В бюджет-2017 
может быть заложен 
курс доллара в 64,2 рубля

Минфин строит 
укрепление

Роман Маркелов

МИНФИН изменил прогноз по среднегодовому курсу 
доллара на 2017 год, снизив его более чем на три рубля. 
Одновременно ведомство Антона Силуанова не исклю-
чило, что к концу этого года цена нефти российской мар-
ки Urals может упасть до 40 долларов за баррель.

Об этом говорится в пояснительной записке (есть у 
«Российской газеты») к проекту поправок в Закон «О фе-
деральном бюджете на 2017 год и на плановый период 
2018 и 2019 годов».

Из нее следует, что среднегодовой курс нацвалюты в 
2017 году составит 64,2 рубля за доллар, а не 67,5 рубля, 
заложенных в действующую редакцию закона о бюдже-
те. Минфин пересмотрел прогноз курса в сторону укре-
пления благодаря позитивной статистике начала года, 
отмечается в пояснительной записке.

Ключевой фактор изменения прогноза по рублю — 
рост цен на нефть, говорит доцент кафедры финансо-
вых рынков и финансового инжиниринга РАНХиГС 
Сергей Хестанов. На данный момент в федеральный 
бюджет заложена среднегодовая цена барреля Urals в 
40 долларов. Однако в январе — апреле, по данным 
минфина, этот показатель составил 51,84 доллара. В 
предложенных ведомством поправках среднегодовая 
цена Urals в бюджете-2017 скорректирована до 45,6 
доллара.

При этом в минфине не исключают, что ситуация с це-
нами на нефть может измениться. Как следует из поясни-
тельной записки к проекту поправок, баррель Urals мо-
жет подешеветь к концу 2017 года до 40 долларов. В мин-
фине не исключают такого развития событий, если 
ОПЕК и другие ведущие нефтепроизводители не продлят 
соглашение о заморозке добычи, коммерческие запасы 
нефти и нефтепродуктов в США сохранятся на историче-
ских максимумах, а добыча американской сланцевой не-
фти будет расти.
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ЗДОРОВЬЕ Бригады «скорой» 
получат доступ 
к электронным медкартам 

История 
болезни едет 
к вам

Ольга Игнатова 

ПРИЕЗЖАТЬ к пациенту, уже зная его историю болез-
ни, в скором времени будут российские бригады «ско-
рой помощи». Такую возможность дает автоматизиро-
ванная система диспетчеризации санитарного автотран-
спорта. Как рассказали в минздраве, сейчас она внедря-
ется во всех регионах.

Сегодня, по данным ведомства, в России насчитыва-
ется свыше 20 тысяч специализированных автотран-
спортных средств — это и стандартные кареты «скорой 
помощи», и реанимобили, и транспорт для перевозки но-
ворожденных. Как поясняют в минздраве, система ди-
спетчеризации строится на принципе обработки в режи-
ме реального времени спутниковых координат автомо-
биля «скорой». Диспетчеры, работающие на подстанци-
ях «скорой помощи» либо в создаваемых в стране еди-
ных диспетчерских 
центрах, в автомати-
ческом режиме за-
полняют и передают 
экипажам заявки от 
больных.

При этом система  
выбирает наиболее 
близкую к месту вы-
зова бригаду «ско-
рой помощи», стро-
ит маршрут проезда с учетом дорожной ситуации, а при 
необходимости позволяет провести с бригадой сеанс ау-
дио- и видеосвязи. Сегодня уже каждый медицинский ав-
томобиль оснащен абонентским терминалом с возмож-
ностью приема спутниковых сигналов ГЛОНАСС. 

Бригады «скорой» получают всю информацию о вы-
зове на планшеты. В регионах уже проводится интегра-
ция системы диспетчеризации медицинскими информа-
ционными системами. Это нужно для того, чтобы врачи 
и фельдшеры, выезжающие на вызовы, могли получить 
доступ к электронной медкарте пациента и сообщить в 
ближайшую больницу о том, что везут к ним больного.

Все это, как подчеркивают в минздраве, работает на 
главную задачу — как можно быстрее и качественнее ока-
зать помощь человеку. Во многих регионах кареты «ско-
рой» приезжают по вызову менее чем за 20 минут.

В Москве, например, где постоянные пробки, работу 
«скорой» отладили так, что к больному врачи стали при-
езжать менее чем за 13 минут. На вызовы, связанные с 
ДТП, бригады приезжают и того быстрее — за 8 минут.  И 
это, как считает глава столичного департамента здраво-
охранения Алексей Хрипун, очень высокие показатели. 

ПРАВО Судебные приставы намерены информировать Центробанк о действиях 
банкиров, нарушающих правила взыскания долгов

Деньги не грубят
Владислав Куликов,
Марина Голубкова

Г
отовятся предложения наде-
лить судебных приставов 
полномочиями проводить 

административные расследова-
ния. Тогда они смогут, например, 
запрашивать данные у 
сотовых компаний по 
звонкам коллекторов.

Вчера об этом сооб-
щил директор Федераль-
ной службы судебных 
приставов Дмитрий Арис-
тов, который прочитал  в 
Санкт-Петербурге лекцию о 
проблемах контроля за деятель-
ностью коллекторов.

Новые полномочия помогут 
привлекать к ответу также ми-
крофинансовые и микрокредит-
ные организации, проявляющие, 
подчас особое рвение при взы-
скании долгов. И переходящие 
все грани.

Напомним, в этом году всту-
пил в силу закон, который ввел 
строгие правила для коллекто-
ров. А контролирует их дея-
тельность Федеральная 
служба судебных приста-
вов. Заниматься бизнесом 
по взысканию долгов могут 
только организации, официаль-
но включенные в реестр Феде-
ральной службы судебных при-
ставов.

Как сообщил Дмитрий Арис-
тов, этот реестр обновляется 
ежедневно. По последним дан-
ным, в нем числится 
121 организация.   
Еще проси-

лись в список 24 организации, но 
им было отказано, поскольку они 
не соответствуют требованиям.

Однако заниматься взыска-
нием долгов могут банки и про-
чие организации, дающие в долг. 
То есть работать напрямую, ми-
нуя коллекторов. 

Как объяснил глава ве-
домства, должностные 

лица ФССП России наделены 
полномочиями по составле-
нию протоколов в отношении 
всего круга лиц, нарушающих 
закон о защите прав и закон-
ных интересов физических 
лиц при осуществлении дея-
тельности по возврату прос-
роченной задолженности. Так 

что формально под ответствен-
ность могут попасть не только 
коллекторы. Но и физические 
лица, взыскивающие задолжен-
ность в размере более 50 тысяч 
рублей, микрофинансовые, ми-
крокредитные и кредитные ор-
ганизации.  

«При этом, если речь идет не 
о юридических лицах, включен-
ных в реестр, а о других субъек-
тах (микрофинансовые и микро-
кредитные организации), то воз-
никают проблемы с истребова-
нием информации, необходимой 
для установления события и со-
става административного право-
нарушения, — рассказал Дмит-
рий Аристов. — Должностное 
лицо ФССП России, например, не 
имеет полномочий получать не-
обходимую информацию от опе-
раторов сотовой связи. Сотовый 
оператор чаще всего отвечает 
отказом, ссылаясь на закон о за-
щите персональных данных». 

По его словам, в настоящий 
момент готовятся предложения о 

внесении поправок в Кодекс об 
административных правонару-
шениях Российской Федерации, 
чтобы наделить должностных 
лиц ФССП России полномочия-
ми по проведению администра-
тивного расследования.  

Вместе с тем деятельность на 
финансовом рынке микрофинан-
совых и кредитных организаций 
регулирует Банк России. «Для 
того, чтобы объединить эти про-
цессы — регулирования, контр-
оля и привлечения к ответствен-
ности этих субъектов финансо-
вого рынка, мы рассматриваем 
вопрос о заключении соглаше-
ния о взаимодействии с Банком 
России с целью обмена информа-
цией по выявленным фактам на-
рушений Федерального закона № 
230-ФЗ», поясняет Дмитрий 
Аристов. Закон №230-ФЗ — как 
раз и есть тот самый закон, что 
ввел строгие ограничения для 
коллекторов.

«Полагаем, что это позволит 
Банку России эффективнее 
контролировать деятельность 
микрофинансовых и кредитных 
организаций и сделать рынок фи-
нансовых услуг более цивилизо-
ванным», считает главный судеб-
ный пристав. Иными словами, 
информация о нарушающих пра-
вила взыскания долгов банкирах 
будет поступать в Центробанк.

А для «серых коллекторов», не 
включенных в реестр и не работа-
ющих в банках, может быть повы-
шена ответственность. Речь об об-
ычных фирмах или предпринима-
телях, не имеющих никакого пра-
ва работать с долгами. Но тем не 
менее донимающих граждан.

На сегодняшний день Феде-
ральной службой судебных при-
ставов составлено 4 протокола в 
отношении таких компаний, по 
результатам рассмотрения одного 
протокола суд назначил  админи-
стративное наказание в виде 
штрафа в размере 200 тысяч ру-
блей. Максимальное же наказа-
ние, которое может быть назначе-
но по данному составу, — штраф в 
размере до 2 миллионов рублей. 

При этом, как отмечает глава 
ведомства, в ряде случаев такое 
наказание не сопоставимо с раз-
мером доходов, полученных от 
противозаконной деятельности 
«серых коллекторов». 

«Полагаем, что в дальнейшем 
возникнет необходимость зако-
нодательно закрепить более се-
рьезный вид ответственности по 
отношению к «серым коллекто-
рам». Например, предусмотреть 
возможность уголовной ответст-
венности в отношении лиц, зани-
мающихся незаконной деятель-
ностью по возврату просрочен-
ной задолженности», сказал 
Дмитрий Аристов.

А на сайте службы появилась 
инструкция для граждан, как 
быть, если коллекторы угрожа-
ют. Раздел сайта «Интерактив-
ный помощник стороны испол-
нительного производства» до-
полнен вкладкой «Что делать, 
если к Вам пришел коллектор или 
поступают письма, звонки, со-
держащие угрозы от коллекто-
ров?», в котором содержится ал-
горитм действий.

АПК

Лишь каждый 
пятый фермер 
намерен брать 
кредит

САЖАЮТ 
ЗА СВОИ

Сергей Куликов

НЕСМОТРЯ на проблемы, свя-
занные с кризисом, треть рос-
сийских сельхозкомпаний, заня-
тых в растениеводстве, заявляют 
о том, что и в этом году они бу-
дут расширять свои посевные 
площади под зерно, кормовые 
культуры и так далее. Эксперты 
рассказали, сбудутся ли эти над-
ежды.

В аграрном секторе страны 
уже второй год подряд наблюда-
ется положительная тенденция. 
Об этом заявляют авторы Индек-
са развития сельскохозяйствен-
ных компаний России, опираю-
щегося на результаты опроса аг-
рофирм, проведенного Всерос-
сийским центром изучения об-
щественного мнения (ВЦИОМ).

По данным аналитиков, более 
четверти компаний, как и в 
прошлом году, заявили о том, что 
они расширили свои посевные 
площади. Это значит, что несмо-
тря на все проблемы, связанные 
с кризисными явлениями в рос-
сийской экономике, они рассчи-
тывают на получение прибыли и 
готовы даже нарастить темпы 
собственного производства. Для 
этого около 60 процентов агро-
фирм планируют внедрять новые 
подходы в защите культур и ис-
пользовании удобрений, а также 
повышать управляемость произ-
водственными процессами.

Также более половины опро-
шенных агрофирм в этом сезоне 
планируют увеличить инвести-
ции в основной и оборотный ка-
питалы. При этом пользоваться 
кредитами для повышения эф-
фективности планируют чуть 
более 20 процентов сельскохо-
зяйственных предприятий. 
Остальные обойдутся своими 
деньгами.

Как заявил «Российской газе-
те» генеральный директор Ин-
ститута конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько, 
прошедший сезон для компаний, 
специализирующихся на расте-
ниеводстве, стал лучшим за по-
следние годы. «Вместе с тем сто-
ит обратить внимание и на тот 
факт, что эффект от девальвации 
рубля и введения контрсанкций 
постепенно сходит на нет, поэто-
му нужно искать новые точки для 
поддержания роста», — отметил 
он.

В свою очередь заместитель 
руководителя компании «Син-
гента» в России и СНГ Андрей 
Рогов отметил, что российские 
сельхозпроизводители продол-
жают внедрять инновации и на-
ращивают инвестиции в основ-
ной и оборотный капитал.

«Наглядным примером слу-
жит и отношение к выбору се-
менной продукции, — отметил 
эксперт. — Для 70 процентов 
опрошенных определяющим 
фактором является продуктив-
ность, а вовсе не низкая стои-
мость». По его словам, наиболее 
популярная область для приме-
нения новых методов и техноло-
гий — защита культур, далее сле-
дуют удобрения и различные 
элементы точного земледелия. 
Впрочем, менее всего новые ме-
тоды и технологии опрошенные 
планируют использовать в обла-
сти транспортировки и перера-
ботки.

Несмотря на оптимизм, в от-
личие от прошлого года, боль-
шая часть компаний ожидает 
лишь незначительного увеличе-
ния доходности. Однако при-
быль компании собираются по-
лучать не за счет потребителей, 
а главным образом снижая себе-
стоимость своей продукции.

Ситуация на аграрном рынке 
относительно стабильна, так что 
набранный темп может быть со-
хранен и в этом сезоне, считают 
эксперты.

Лишние метры

Снять запрет на изъятие 
единственного жилья 
можно, только прописав 

гарантии сохранения крыши над 
головой для тех, чьи квартиры и 
дома пойдут в счет уплаты долга. 
Закон не должен провоцировать 
рост числа людей без определен-
ного места жительства.

За непогашенные долги у рос-
сиян предлагается отбирать 
единственное жилье только в 
том случае, если его площадь 
значительно превышает потреб-
ности семьи владельца и норма-
тивы по метражу на человека. В 
частности, предлагается устано-
вить двукратное превышение по 
метражу. «Обычно норма состав-
ляет 18 квадратных метров на 
человека», — уточняет Павел Ив-
ченков, эксперт правового цен-
тра «Общественная Дума». Кро-
ме того, цена квартиры должна 
быть вдвое выше, чем помеще-
ние, которое нужно предоста-

вить потом должнику. Задолжен-
ность не может составлять менее 
5 процентов от стоимости жилья. 
И у собственника не должно 
быть другого имущества для по-
крытия долга.

Двукратное превышение убе-
режет людей от потери сравни-
тельно небольшой недвижимо-
сти, считает Игорь Кокин, эк-
сперт Научно-образовательного 
центра федеральных и регио-
нальных программ Высшей шко-
лы государственного управле-
ния РАНХиГС. К примеру, это по-
зволит не лишиться квартиры 
двум людям, живущим в 40-ме-
тровой квартире. При норме 
площади у них есть превышение, 
но не двукратное.

Есть множество нюансов, ко-
торые необходимо прописать: 
как защитить права детей при 
изъятии жилья, многодетных се-
мей, как поступать в случаях, 
если должником является только 
один из собственников, можно 
ли за долги продавать часть 
квартиры.

«Именно поэтому законопро-
ект долго готовится. Если сейчас 

не прописать эти вещи, они все 
равно возникнут при обсужде-
нии документа», — говорит Ко-
кин. По его мнению, прописать 
придется ограничения и по са-
мим долгам. Причина их возник-
новения важна. К примеру, нель-
зя лишать жилья человека, поте-
рявшего работу.

Минюст уже уточнил, что ли-
шать жилья будут неплательщи-
ков алиментов и тех, что имеет 
долги за причинение вреда жиз-
ни и здоровью. А должников по 
кредитам или ЖКХ лишить един-
ственного жилья будет нельзя.

Кстати, минстрой предложил 
поднять нормативную стоимость 
одного квадратного метра жилья 
на второе полугодие до 38 296 ру-
блей. Проект приказа министер-

ство опубликовало для общест-
венного обсуждения. В первом 
полугодии нормативная стои-
мость одного квадратного метра 
составляла 37 208 рублей.

Акцент

 Новые полномочия нужны, 
чтобы, например, получать у 
сотовых операторов данные 
по звонкам коллекторов

Приставы не могут изъять за долги единственное жилье и личные вещи. Но все может измениться.

В Москве «скорая» 
к больному приез-
жает в среднем 
за 13 минут

Несмотря на все 
проблемы в эконо-
мике, аграрии гото-
вы нарастить темпы 
производства

При этом система автоматически выбирает наиболее близ-
кую к месту вызова бригаду «скорой помощи».

1

Узнайте больше: Что нужно 
знать, вкладывая деньги 
в будущую квартиру
rg.ru/art/1404236

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 Ж
А

Н
Д

А
Р

О
В

А

Закон запрещает коллекторам быть назойливыми.

ЦИФРА

18
МЕТРОВ
жилья оставят должникам после 
продажи квартиры

ПРОЕКТ Предлагается 
сократить срок ответов 
на адвокатские запросы

Защита 
спрашивает

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлагает сократить до 15 суток 
срок ответа на адвокатские запросы. Промедлившие за-
платят штраф.

Напомним, в прошлом году был принят закон, уси-
ливший статус адвокатского запроса. Чем полнее будет 
адвокатское досье, тем больше шансов доказать правду. 
А для этого адвокату нужен доступ к информации. Так 
что, как объясняют специалисты, особый статус адво-
катского запроса нужен не столько самим адвокатам, 
сколько их подзащитным.

Тот, кто оставит письмо защитника без ответа, риску-
ет заплатить штраф от одной до трех тысяч рублей. Сум-
ма, конечно, небольшая, но важен сам принцип: есть на-
рушение и есть наказание. К тому же визит прокуроров в 
организацию, нарушившую право адвоката, а значит, и 
его подзащитного на честный ответ, тянет на отдельную 
неприятность.

Сейчас органы государственной власти и местного 
самоуправления, а также общественные объединения и 
другие организации обязаны ответить на адвокатский 
запрос в течение 30 дней. Если времени окажется недо-
статочно, его можно увеличить, но не более чем на 30 
дней, с уведомлением об этом адвоката. Эксперты не раз 
указывали, что сроки великоваты.

Как отмечают разработчики законопроекта, сейчас 
даже лица, не участвующие в уголовном и гражданском 
процессах, могут собирать информацию гораздо бы-
стрее. Ответ на запрос журналиста должен быть предо-
ставлен в семидневный срок, а ответ на парламентский 
запрос — не позднее чем через пятнадцать дней. Между 
тем бывает, что время в случае с адвокатским запросом — 
это чья-то свобода. Опоздал узнать что-то важное, не 
спас невиновного.

Исполнительный вице-президент ФПА РФ Андрей 
Сучков отметил, что законопроект будет поддержан ад-
вокатурой. «Мы всегда полагали, что срок предоставле-
ния информации по адвокатскому запросу должен быть 
максимально коротким. Прежде всего это не право адво-
ката, а реализация посредством адвокатских полномо-
чий прав граждан в различных видах судебных процес-
сов, а также при консультировании, когда мы, адвокаты, 
оказываем юридическую помощь», — пояснил он.

ЦИФРА

20 
ПРОЦЕНТОВ
сельхозпредприятий планируют 
пользоваться кредитами
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ЧП В Нью-Йорке машина 
на большой скорости 
врезалась в прохожих 

Таймс-сквер 
охватила паника

Максим Макарычев

ЗНАЧИТЕЛЬНО превысивший скорость водитель седа-
на красного цвета врезался в пешеходов на переходе на 
знаменитой площади Таймс-сквер в Нью-Йорке в чет-
верг днем. Перед тем, как совершить наезд, водитель про-
ехал семь кварталов по встречной полосе. Он был задер-
жан. В полиции не связали происшедшее с терактом.  
26-летний мужчина, бывший морской пехотинец и жи-
тель Нью-Йорка, пытался скрыться от полицейской по-
гони. Он находился в состоянии алкогольного опьяне-
ния. Ранее злоумышленника не раз задерживали за во-
ждение машины в нетрезвом виде.

В результате трагедии погиб один и были ранены 23 че-
ловека, шесть из них на момент подписания номера в пе-
чать находились в критическом состоянии. Департамент 
полиции Нью-Йорк оцепил зону происшествия на углу 
45-й улицы и Бродвея. На место трагедии прибыли губер-
натор Нью-Йорка Эндрю Куомо и мэр Нью-Йорка Билл Де 
Блазио. Пресс-секретарь Белого дома Шон Спайсер сооб-
щил, что президент США был осведомлен о ситуации.

Таймс-сквер является одним из самых популярных 
мест Нью-Йорка, в час пик здесь находится несколько де-
сятков тысяч человек. Трагедия случилась в обеденное 
время, когда на Таймс-сквер выходит много сотрудников 
находящихся здесь учреждений. Находящихся в момент 
катастрофы людей на площади охватила паника. В соцсе-
тях очевидцы разместили снимки машины, лежащей на 
боку рядом с фонарным столбом. 

Все нью-йоркские полицейские были переведены в ре-
жим повышенной готовности. Событие подобного мас-
штаба не случалось в городе со времени трагических собы-
тий 11 сентября 2001 года. Оно вызвало ассоциации с те-
рактами в европейских городах, когда террористы на ма-
шинах на большой скорости врезались в прохожих в попу-
лярных у туристов местах. Ответственность за них брали 
боевики группировки ДАИШ (запрещена в РФ. — Ред.).

ВИЗИТ Сергей Лавров 
открыл дипломатический 
сезон на Кипре

В гостях 
у Афродиты

Екатерина Забродина Никосия

В ЧЕТВЕРГ министр иностранных дел России Сергей 
Лавров прилетел «к старым друзьям» на Кипр с рабо-
чим визитом. В Никосии, единственной в мире разде-
ленной столице, московский гость обсудил со своим 
кипрским коллегой Иоаннисом Касулидисом перспек-
тивы урегулирования замороженного конфликта меж-
ду греками-киприотами и турецкой общиной на остро-
ве и двустороннее сотрудничество РФ и Кипра, кото-
рый в шутку прозвали «самой русской республикой в 
ЕС». Ожидается, что завтра Лаврова примет президент 
Кипра Никос Анас-
тасиадис. Глава 
МИД России также 
выступит на заседа-
нии Комитета ми-
нистров Совета Ев-
ропы, где россий-
ская сторона наме-
рена поднять во-
прос о глубоком 
кризисе одной из 
крупнейших региональных организаций Старого Све-
та. 

По пути в Никосию открываются живописные виды 
на гору Пентадактилос (замысловатое для русского 
уха название означает в переводе с греческого «пять 
пальцев»), которая находится в  северной части остро-
ва. На ее склонах турки-киприоты выложили назло 
грекам огромный флаг признаваемой одной лишь Ан-
карой Турецкой Республики  Северного Кипра, кото-
рый виден не только из окон президентского дворца 
Анастасиадиса или с автотрассы, ведущей в столицу, 
но даже из космоса.  

После переговоров с кипрским коллегой Сергей 
Лавров подтвердил: Россия выступает за «справедли-
вое и всеобъемлющее урегулирование кипрского во-
проса на основе резолюций Совета Безопасности ООН 
и договоренности между обеими кипрскими община-
ми. Глава МИД России не раз говорил о том, что Москва 
категорически против форсирования процесса и навя-
зывания искусственных сроков его завершения. Кроме 
того, на Смоленской площади считают устаревшей си-
стему трех стран-гарантов урегулирования в лице  Гре-
ции, Турции и Британии, которая держит на Кипре во-
енную базу. Касулидис подтвердил, что ценит позицию 
россиян.

Сергей Лавров признал, что Кипр остается «надеж-
ным и испытанным другом России», и поблагодарил 
республику за то, что «в составе ЕС она принадлежит к 
той группе стран, которые выступают за преодоление 
нынешнего ненормального положения» в отношениях 
между Москвой и Брюсселем. 

СКАНДАЛ В отношении президента Бразилии открыто уголовное дело

Слишком много знал 
Алексей Чуриков, 
«Российская газета», Бразилиа

П
о данным бразильского 
журнала «Глобо», гене-
ральная прокуратура стра-

ны и верховный суд Бразилии, при 
поддержке федеральной полиции, 
получили «неопровержимые до-
казательства причастности дейст-
вующего президента страны Ми-
шела Темера к участию в корруп-
ционных схемах в стране». Когда 

этот номер верстался в печать, 
стало известно, что судья Феде-
рального верховного суда Брази-
лии Эдсон Факин дал разрешение 
на открытие уголовного дела в 
отношении Темера.

В материале сообщается, что 
журналисты получили доступ к 
неким секретным документам, 
содержащим тексты соглаше-
ний о сделке со следствием вла-
дельцев крупнейшего в стране 
производителя мясной продук-

ции братьев Жоэсли и Уэсли Ба-
тиста. 

Согласно материалам дела, ве-
сной этого года братья под контр-
олем полицейских провели серию 
специальных мероприятий для 
сбора улик в отношении ряда вы-
сокопоставленных бразильских 
политиков, в том числе президен-
та. Проводившиеся под контр-
олем полиции операции позволи-
ли записать разговоры одного из 
братьев с Мишелом Темером. 

Из расшифровки аудиозаписи 
становится понятно, что действу-
ющий глава государства был в 
курсе ключевых закулисных про-
цессов, связанных с антикорруп-
ционным расследованием. В ходе 
беседы выяснилось: президент 
знает о том, что компания бра-
тьев втайне платит своего рода 
месячное жалование отбываю-
щему тюремный срок Эдуардо 
Кунье. Этот экс-глава нижней па-
латы парламента в свое время 

инициировал процедуру импич-
мента Дилме Роуссефф. Жоэсли 
Батиста прямо говорит о том, что 
эти «платежи» нужны для того, 
чтобы Кунья «держал рот на за-
мке», поскольку знает очень мно-
гое. Как отмечает издание, в за-
вершающей части этой беседы 
Темер, несколько снизив голос, 
заключает: «Вы должны продол-
жать это, понятно?».

В ходе этой же встречи Жоэ-
сли Батиста договаривается с 
Мишелом Темером о разрешении 
одного «старого» долгового спо-

ра, в который вовлечены ряд ком-
паний уже попадавших в поле 
зрения расследования. Для про-
ведения переговоров по этому 
вопросу президент указывает на 
своего однопартийца, депутата 
Родригу Роша. Дальнейшие дей-
ствия проходили под контролем 
полицейских. Депутат Роша пе-
ред получением денег от одного 
из сотрудников компании бра-
тьев Батиста долго петлял по ули-
цам Сан-Паулу, видимо, опасаясь 

слежки. Однако его маневры не 
позволили уйти от полиции, за-
фиксировавшей передачу ему 
500 тысяч реалов (более 9 милли-
онов рублей). 

Оппозиционные нынешнему 
правительству политические 
партии после обнародования пу-
бликации созвали экстренные 
встречи на территории Нацио-
нального конгресса. В нижней па-
лате парламента уже зарегистри-
рован запрос от партии REDE об 
объявлении импичмента прези-
денту Мишелу Темеру. 

РЕЗОНАНС

МИД России 
ответил 
на публикацию 
газеты 
«Политико»

СЬЮЗИ, 
ЭТО ЛОЖЬ!

Андрей Васильев

В ЧЕТВЕРГ на брифинге офици-
альный представитель россий-
ского МИД Мария Захарова про-
комментировала сообщения, 
распространенные в американ-
ских СМИ о том, что якобы рос-
сийская сторона добивалась ау-
диенции для министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова у бывше-
го президента США Барака Оба-
мы. Она назвала данную инфор-
мацию, распространенную кор-
респондентом издания «Полити-
ко» Сьюзан Глассер, «ложью». 

«Сьюзи, это ложь», — сказала 
Захарова, комментируя заявле-
ние Глассер о том, что «русские 
буквально умоляли устроить для 
министра иностранных дел Рос-
сии Сергея Лаврова аудиенцию в 
Белом доме». «Несмотря на взя-
тый Вашингтоном при Обаме 
курс на замораживание двусто-
ронних контактов, сотрудниче-
ства, все же стремились, пыта-
лись, делали все возможное, что-
бы вести с США активный диалог. 
Это было нужно не только нам, 
но это в принципе соответствова-
ло интересам международной 
безопасности», — добавила Заха-
рова, которую цитируют РИА Но-
вости.

По словам официального 
представителя российского 
внешнеполитического ведомст-
ва, после президентских выборов 
в США никакой тенденции в нор-
мализации внутриполитической 
ситуации в этой стране не наблю-
дается. «Наоборот, существуют 
большие подозрения, что эта по-
ствыборная волна дойдет до сле-
дующего электорального цикла в 
законодательное собрание 
США», — заявила Мария Захаро-
ва. «Тема будет одна и та же — не-
кое противостояние с Россией, 
некое противодействие якобы 
имеющейся российской угрозе, 
кибератаки. Наверняка, ближе к 
выборам в законодательное со-
брание в США начнут придумы-
вать истории про взломы их сер-
веров», — уточнила официальный 
представитель МИД России.

ПРИЗНАНИЕ 
Монарх 
Нидерландов 
тайно 
управлял 
самолетами

КОРОЛЬ-
ПИЛОТ

Надежда Ермолаева

КОРОЛЬ Нидерландов Виллем-
Александр удивил весь мир своим 
откровенным признанием. Ока-
зывается, он более 20 лет тайком 
от всех подрабатывал пилотом на 
малогабаритных пассажирских 
самолетах «Королевской авиаци-
онной компании».

Монарх рассказал, что в 1985 
году получил официальную ли-
цензию пилота. «Для сохранения 
лицензии необходимо получать 
практику и проводить в кабине 
самолета не менее 150 часов в год. 
Поэтому даже после восхождения 
на трон в 2013 году я не бросил 
свое любимое дело», — сказал он 
журналистам, подчеркнув, что 
все эти годы летал в качестве вто-
рого пилота и ему особое удоволь-
ствие доставляло приветствовать 
пассажиров от лица всего экипа-
жа. До сих пор Виллем-Александр 
пилотировал лишь авиалайнер 
Fokker 70 вместимостью до 90 че-
ловек. Однако через пару месяцев 
он завершит обучение по про-
грамме управления Boeing 737, 
чтобы совершать на нем более 
длительные рейсы.

Отметим, что среди мировых 
лидеров есть немало профессио-
нальных пилотов, а также тех, кто 
имеет разрешение на пилотиро-
вание самолетов и иногда дейст-
вительно садится за штурвал. Так, 
совсем недавно на встречу с госу-
дарственными руководителями 
России султан Брунея Хассанал 
Болкиах прилетел на собствен-
ном самолете, причем управлял 
лайнером он сам. А финский пре-
мьер Юха Сипиля частенько сам 
садится за штурвал самолета, что-
бы долететь до места официаль-
ных переговоров или проведения 
саммитов. В списке его дальних 
перелетов даже числится Улан-Ба-
тор, куда он долетел на собствен-
ном самолете для участия в фору-
ме АСЕАН. 

Громкое дело В США назначили спецпрокурора по России

 Мюллер рвется в бой

Максим Макарычев 

Э
кс-директор ФБР Ро-
берт Мюллер был на-
значен на должность 
специального проку-
рора по России.

Он должен провести расследо-
вание по факту якобы «возмож-
ного вмешательства Москвы в ход 
президентских выборов в США в 
2016 году». Американские эк-
сперты называют это назначение 
«плохим днем для Белого дома». 
По оценке аналитиков, оно может 
рассматриваться в контексте им-
пичмента президенту США До-
нальду Трампу, о котором все 
чаще говорят в американской по-
литической элите. 

Также оно свидетельствует о 
том, что «антитрамповская ат-
мосфера» в американской поли-
тической элите достигла своего 
апогея. Кстати, как отмечают 
местные СМИ, настроение в За-
падном крыле Белого дома, где 
принимают все важнейшие стра-
тегические решения, после ново-
сти о назначении спецпрокурора 
«было крайне мрачным».

Отметим, что в американской 
политической практике именно 
при запуске процедуры импич-
мента назначается спецпроку-
рор, который имеет право прово-
дить свое расследование незави-
симо от министерства юстиции 
(генпрокуратуры). Он также 
имеет право инициировать су-
дебный процесс и сам импич-
мент по мере необходимости. 
Мюллер будет обладать широки-
ми полномочиями и ресурсами: 
например, может настоять на 
предоставлении в суд налоговых 

деклараций президента, которые 
Трамп отказался обнародовать 
публично. 

Сам глава Белого дома, кото-
рый, как иронизируют некоторые 
эксперты, «может стать невыезд-
ным», уже заметил, что  ни с ка-
ким президентом в истории не об-
ращались так плохо, как с ним.  
«Это крупнейшая «охота на 
ведьм» против политика в исто-
рии США, - написал президент в 

своем «Твиттер». – Несмотря на 
все нелегальные действия в кам-
пании Клинтон и администрации 
Обамы, тогда не назначалось ни-
каких специальных прокуроров».

Данное назначение может уда-
рить и по ближайшему окруже-
нию главы Белого дома, в частно-
сти, по его зятю и помощнику 
Джареду Кушнеру, который и на-
стоял на отставке директора ФБР 
Джеймса Коми, вызвавшей пере-
полох в Вашингтоне. Именно по-
сле увольнения Коми, кстати, 
преемника Мюллера на посту ди-
ректора ФБР, на введении дол-
жности спецпрокурора настояли 
не только оппозиционные демо-
краты, но и ряд влиятельных ре-
спубликанцев. На Капитолии уже 
заявили о том, что назначение 
спецпрокурора «не является за-
меной тщательного расследова-
ния в конгрессе».

72-летний Роберт Мюллер с 
2001 по 2013 годы возглавлял 
ФБР. При нем началась реформа 
Бюро, в ходе которой было не 
только усилено подразделение по 
борьбе с терроризмом, но и про-
ведены другие изменения. Так, 
ряд департаментов ведомства 
стали подотчетны директору На-
циональной разведки. В 2011 году 
президент США Барак Обама зая-
вил о том, что «Роберт Мюллер 

установил золотой стандарт для 
ФБР». Консервативный респу-
бликанец, Мюллер имеет репута-
цию одного из самых сильных и 
принципиальных американских 
юристов с обширным опытом ра-
боты. Талантливый переговор-
щик, он умел договариваться с за-
конодателями в бытность главой 
ФБР. К слову, он успел потрудить-
ся и адвокатом, и прокурором. 

Но что интересно, свое первое 
образование в Принстонском 
университете Мюллер получил в 
сфере бакалавра искусств, а за-
тем окончил университет Нью-
Йорка со степенью магистра 
искусств. В 1973 году он получил 
степень магистра юриспруден-
ции. Это достаточно обеспечен-
ный человек, который в свое вре-
мя ушел с зарплаты в 400 тысяч 
долларов в год на гораздо менее 
доходную работу в госструктуре. 

В бытность директором ФБР 
Мюллер настоял на проведении 
расследования в отношении фак-
тов мошенничества со стороны 
примерно 20 крупнейших амери-
канских финансовых компаний.

В последнее время он работал 
в крупной частной юридической 
компании. Американские СМИ 
пишут о том, что Мюллер облада-
ет «безупречной, замечательной 
репутацией» и то, что он будет 
стараться демонстрировать свою 
принципиальность и объектив-
ность. «Мюллер, безусловно, — 
«прямой стрелок», и он заработал 
хорошую репутацию в качестве 
директора ФБР, — заявил Си-эн-эн 
Йенс Дэвид Олина, профессор 
права Корнельского университе-
та. — Это означает, что расследо-
вание продолжается. И оно не бу-
дет прекращено».

Тем временем газета «Нью-
Йорк таймс» привела подробно-
сти того, когда сам Трамп узнал о 
назначении Мюллера. Президент 
США был поставлен в извест-
ность о назначении спецпрокуро-
ра по России, что называется, 
«после факта». О данном реше-
нии Трампу сообщил его юриди-

ческий советник Дональд Макган 
уже в конце рабочего дня. Трамп 
вызвал своих главных советни-
ков, большинство из которых ре-
комендовали ему «принять при-
мирительную позицию». Но его 
зять, Джаред Кушнер, призвал 
президента «перейти в контрата-
ку». 

В ходе совещания эта позиция 
принята не была. Большинство 
помощников посоветовали Трам-
пу «все же согласиться с данным  
назначением».  Позже выясни-
лось, что решение о назначении 
Мюллера единолично принял 
первый заместитель главы мини-
стерства юстиции Род Розенш-
тайн, утвержденный американ-
скими законодателями на свою 
должность 7 мая. 

При этом, отмечает издание, 
он даже не поставил в извест-
ность об этом своего непосредст-
венного начальника, министра 
юстиции Джеффа Сешнса. По-
следний также узнал о состояв-
шемся назначении после приня-
тия данного решения. 

72-летний экс-глава ФБР Роберт 
Мюллер имеет репутацию жестко-
го и принципиального силовика.

Водитель автомобиля, совершивший наезд на прохожих в 
Нью-Йорке, пытался скрыться от полиции с места ограбления.

СМИ сообщили о причастности президента Бразилии Мишела Темера «к участию в коррупционных схемах в стране».

Акцент

  В нижней палате парламента 
уже зарегистрирован 
запрос об импичменте 
президенту Бразилии

Акцент

 «Антитрамповская» атмосфе-
ра в США достигла апогея

 Кипр остается 
надежным 
и испытанным 
другом России

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Назначение в США спецпрокурора по расследованию так называемого «вмеша-

тельства РФ» в президентские выборы в стране в 2016 году имеет целью объяв-

ление импичмента президенту Дональду Трампу, заявил РИА Новости первый 

заместитель председателя Комитета Совета Федерации по обороне и безопа-

сности Франц Клинцевич. «Нужно быть слепым, чтобы не видеть: готовится по-

чва для импичмента президента», — цитирует Клинцевича его пресс-служба. По 

его словам, «реальные» шансы на то, чтобы российско-американские отноше-

ния c приходом Трампа вошли в нормальное русло, «если и существуют, то са-

мые минимальные». «Но определенные круги в США делают все, чтобы исклю-

чить их в принципе. Им не нужны никакие неожиданности, и они не остановятся 

ни перед чем», — добавил политик.
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ИЗ МОНОЛОГА О ГЛАВНОМ

Ирина Краснопольская — первый в 
России журналист, удостоенный зва-
ния «Отличник здравоохранения» и 
высшей награды Центра сердечно-со-
судистой хирургии имени Бакулева — 
медали академика Бураковского. Вот 
что она говорит.

О врачах
— Врач был и останется главной фигу-

рой в медицине. Он должен быть не 

только умным, но и любить своего па-

циента, быть сердобольным. Сейчас 

эра высоких технологий. Мы очень 

гордимся тем, что приобретено столь-

ко-то роботов. Ну и что? Стоят роботы 

в больницах, а на них не умеют рабо-

тать. Потому что надо было сначала 

подготовить кадры, а потом уже ста-

вить роботы. Слава богу, что благода-

ря телемедицине операцию, которую 

делают в Бакулевском центре, могут 

смотреть на Дальнем Востоке. Это 

прекрасно. Однако я бы хотела, чтобы 

на Дальнем Востоке был кардиолог-

хирург, хотя бы чуть-чуть похожий на 

того же Лео Бокерия, Михаила Давы-

дова, Сергея Готье... 

Медицина будущего — медицина точ-

ности. Врач должен быть обязатель-

ным. Если он что-то пообещал, если он 

что-то назначил, он должен это сде-

лать. Обманывать пациента он не име-

ет права. 

О медицине и журналистике
— И журналисту, и медику очень важно 

уметь говорить с человеком. Кто-то из 

великих сказал: если после общения с 

врачом пациенту не стало лучше, зна-

чит, его посетил плохой врач. Помню 

историю спасения маленькой девоч-

ки Маши из Сибири. Приемный ребе-

нок. Сложнейший порок сердца. Мы 

позвонили Лео Бокерия, он сказал: 

«Везите ребенка». Приехали очень 

рано. Идем по вестибюлю, Машка тря-

сется от страха. И тут навстречу — сам 

Бокерия, уже кого-то прооперировал. 

Он поговорил с Машей так, что кроха, 

когда Лео ушел, сказала: «Теперь я ни-

чего не боюсь». Спустя время звоню 

из редакции: «Как там наша Машка?» 

И слышу: «Она танцует в коридоре».  

Об историях болезни
— Это не истории болезни — это судь-

бы. У Регины Парпиевой из Нижнего 

Новгорода тяжелейшее редкое забо-

левание. Ее жизнь спасли, пересадив 

стволовые клетки брата. Но потерян-

ное зрение вернуть не удалось. Девоч-

ка выдающаяся: делает потрясающие 

поделки, украшения, в двенадцать лет 

написала повесть. И повесть опубли-

кована! А еще Регинка прыгнула с па-

рашютом. Позвонила, кричит в труб-

ку: «Ирина Григорьевна, я же руками 

трогала облако!». 

А Ульяна из Иркутска? В два месяца 

врачи обнаружили раковую опухоль. 

Четыре операции, семь курсов химио-

терапии… Стойкая ремиссия, но нача-

ли сохнуть левая рука и нога. Показы-

вала Ульяну нескольким известным 

медикам. Пока один из них не сказал: 

«Надежды нет. Если и будет улучше-

ние, то минимальное».

Случайно о судьбе Ульяны рассказала 

главврачу клиники «Здоровье 21 века» 

Александру Шишонину. И услышала: 

«Это наш пациент. Постараемся ей по-

мочь». И успешно помогают.  

О главном постулате
— Неучастие во зле. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Будет ли 
первая  в мире операция 
по пересадке головы

Не сносить 
головы

Ирина Краснопольская

СКОРЕЕ всего, уникальная операция по пересадке головы 
произойдет в Харбинском госпитале в Китае. Хотя понача-
лу итальянский хирург Серджио Канаверо собирался про-
вести ее в Германии или Великобритании, а первым паци-
ентом должен был стать программист из Владимира Вале-
рий Спиридонов. 

Напомним: россиянин страдает синдромом Верднига-
Гоффмана — тяжелым генетическим заболеванием, кото-
рое лишает человека возможности двигаться. Сообщение 
о планируемой пересадке головы стало сенсацией, вышед-
шей за рамки чисто медицинские, чисто научные. Дове-
лось участвовать в одной из телепрограмм. Там познако-
милась с Валерием Спиридоновым, очень славным, интел-
лигентным, умным человеком. Его присутствие на переда-
че, его личная точка зрения оставались как бы в стороне от 
жарких дебатов: допустима или нет пересадка головы, а 
точнее, туловища к голове. Скепсис нейрохирургов, отече-
ственных в том числе, явно брал верх над теми, кто поддер-
живал и поддерживает идею такой пересадки.

Прошло время. 
Страсти улеглись. И 
вот теперь появилась 
новая информация. 
Не Валерий Спиридо-
нов, а предположи-
тельно 64-летний ки-
таец Ван Хуа Минь 
станет первым чело-
веком, которому бу-
дет проведена такая 

операция, поскольку Ван в более тяжелом, чем Валерий, 
состоянии. Китай официально присоединился к проекту 
по пересадке головы. В мае профессор Рен Сяопин, провед-
ший серию аналогичных операций на мышах, вместе с 
Серджио Канаверо опубликовал в научном журнале ста-
тью, доказывающую, что полиэтиленгликоль, тот самый 
биоклей, на который с самого начала возлагал надежды Ка-
наверо, способен склеивать нервные окончания. Что абсо-
лютно необходимо при трансплантации головы. 

Об успехе операции можно будет говорить, если паци-
ент проживет с новой головой не меньше, чем обычно жи-
вут после пересадки других органов.   Но в Интернете уже 
вовсю цитируется высказывание Канаверо : после пере-
садки головы он станет работать над пересадкой мозга. 

Персона Может ли журналист лечить?

Диагноз от Краснопольской
Ядвига Юферова, 
заместитель главного редактора 

В 
«Российской газете» 
работает удивитель-
ный журналист, хед-
лайнер для любой кни-
ги рекордов. Подвиг 

не только в авторитетных летах 
медицинского обозревателя, 
для которого и сегодня собрать-
ся в Чечню или Чикаго, Конако-
во или Краснодар — не вопрос. 
Даже не в уникальной памяти и 
дружбе с докторами, которые с 
годами стали мировыми свети-
лами, а для нее все они Миши, 
Саши, Толики,  Лелики… Не 
было случая, чтобы хоть кто-то 
из них не ответил на звонок Кра-

снопольской. Но она никогда (!) 
не бывает заложником прия-
тельства, оставаясь камертоном 
чести в профессиональном со-
обществе, где она давно самая 
своя. Часто пишет и говорит о 
том, чем больна наша медицина 
и как надо ее лечить, чтобы вы-
здоровел пациент не только 
в Склифе, но и на бамовской 
станции Тында… И помогает ка-
ждодневно и ближним, и даль-
ним людям, умудряется взяться 
за самый трудный случай и вме-
сте с докторами совершить 
чудо. Как она влюбляется в ма-
леньких спасенных людей, кото-
рые становятся практически ее 
родней…

Попасть в руки такого жур-
налиста, мне кажется, то же са-
мое, что на прием к великому 
врачу.

Главный же цимес в том, что 
на этой медийной поляне Кра-
снопольской нет равных. Ска-
жите, кто еще из наших коллег, 
без записи на диктофон, может 
по ходу интервью спорить с со-
беседником-академиком, наби-

рать текст на компьютере и тут 
же, отсекая лишнее, визировать 
и отправлять в печать? 

Даже врачи уверены, что она 
доктор по образованию, хотя — 
нет, филолог, всего лишь дочь 
медиков. И кто из них не мечта-
ет побывать на знаменитой кух-
не Краснопольской на Кутузов-
ском проспекте или принять 
участие в дискуссионном совете 
экспертов, который ведет Кра-
снопольская в «Российской га-
зете»? 

Диагноз от Краснопольской 
дорогого стоит. Она знает цену 
авторитетам реальным и ре-
кламным. Замеченный справед-
ливой Краснопольской — как от-
меченный свыше. В апреле на 

полосе  «Медицина» вышло 
большое интервью с Владими-
ром Порхановым, главврачом 
Краснодарской краевой больни-
цы, потом никто и не удивился, 
что он вместе с Галиной Волчек 
стал Героем Труда России.

Про врачей говорят — провел 
столько-то операций. Про Ири-
ну Григорьевну сообщаем: за 23 
года работы в «Российской газе-
те» она подготовила более тыся-
чи (!) полос «Медицина».

Хотелось бы написать, какой 
ее день рождения мы празднуем 
— это такая духоподъемная дата! 
Но Ирине Григорьевне, блиста-
тельной женщине, это может и 
не понравиться.

Поэтому главное — мы очень 
любим Ирину Григорьевну и 
лучшую про нее шутку: если 
только приложить статью Кра-
снопольской к больному месту, 
то человек уже начинает выздо-
равливать. 

Обозревателя «РГ» пришли поздравить председатель Счетной палаты Татьяна Голикова, заслуженная артистка России Елена Степаненко, главный внештатный трансплантолог минздрава академик Сергей Готье, заслуженный врач 
России Михаил Лейзерман, главный кардиохирург минздрава академик Лео Бокерия, руководитель стоматологической клиники Амиран Лезгишвили, десятки самых известных медиков страны. Фотоотчет — на сайте «РГ».

ФОТОФАКТ

АКАДЕМИЯ КРАСНОПОЛЬСКОЙ В ЛИЦАХ

АКТУАЛЬНО Нашествию 
клещей можно 
противостоять

Укушенным —
не легче

Ирина Краснопольская

В МЕДИЦИНСКИЕ учреждения уже обратились свыше 
58 тысяч человек по поводу присасывания клещей. Это в 
1,6 раз меньше по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Но укушенным от этого не легче. Как же 
противостоять клещам? На вопросы «РГ» отвечает руко-
водитель Роспотребнадзора профессор Анна Попова.

— Клещевой энцефалит — острое инфекционное виру-
сное заболевание с преимущественным поражением 
центральной нервной системы, — подчеркнула Анна 
Юрьевна. — А последствия — от полного выздоровления 
до нарушений здоровья, приводящих к инвалидности и 
смерти. Возбудитель болезни передается человеку в пер-
вые минуты присасывания зараженного вирусом клеща. 
Кстати, заразиться можно, например, даже через упо-
требление сырого непастеризованного молока. Поэтому 
в неблагополучных по клещевому энцефалиту террито-
риях молоко надо обязательно кипятить.

Болезнь начинается остро, сопровождается ознобом, 
сильной головной болью, резким подъемом температуры, 
тошнотой, рвотой. Беспокоят мышечные боли в области 
шеи и плеч, грудного и поясничного отдела спины, рук, ног.

Защита от клещевой напасти есть?
АННА ПОПОВА: Это неспецифическая и специфическая про-
филактика. Неспецифическая включает применение спе-
циальных защитных костюмов или приспособленной оде-
жды, которая не должна допускать заползания клещей. 
Используйте отпугивающие средства, которыми обраба-
тываются открытые участки тела и одежду. Тем, кто рабо-
тает в эндемичных очагах, всем, кто выезжает на работу 
или отдых в неблагополучные территории, проводится 
специфическая профилактика: им в обязательном поряд-
ке делаются прививки против клещевого энцефалита.

Где их можно сделать? Есть ли вакцина?
АННА ПОПОВА: Прививку можно сделать в прививочных пун-
ктах на базах поликлиник, медсанчастей, здравпунктов 
после консультации врача. В России зарегистрированы 
несколько надежных вакцин. Прививочный курс необхо-
димо завершить за 2 недели до выезда в неблагополуч-
ную территорию.

Человек обнаружил на себе клеща. Как его снять?
АННА ПОПОВА: Лучше это сделать в травматологическом 
пункте. Не снимайте клещей с домашних животных без 
перчаток — можно случайно раздавить его и инфициро-
ваться. Снятого клеща надо доставить на исследование в 
микробиологическую лабораторию Роспотребнадзора.

Пересадка головы 
выходит за рамки 
чисто медицинские, 
чисто научные

Редкий случай Регины Парпиевой стал общей победой медицины и «РГ».

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

Акцент

 Попасть в руки такого 
журналиста, мне кажется, 
то же самое, что на прием 
к великому врачу

Больше фото смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ВЗГЛЯД ИЗ КИТАЯ
В Пекине Ирина Краснопольская 
брала интервью у руководителя 
Центра исследования реформ здра-
воохранения при Народном универ-
ситете Китая г-на Ван Хуфэна. 
— Ирина, я с удовольствием согла-
сился на интервью по двум причи-
нам, — сказал г-н Ван Хуфэн. — Во-
первых, потому что вы журна-
лист из России. Во-вторых, вы са-
мый возрастной журналист, с ко-
торым я когда-либо общался. Но 
могу назвать еще и третью: мы 
говорили как два профессионала.
(«РГ», 19.11.2015 г.)

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Готье, 
главный специалист трансплантолог Минздрава России,  
академик:

— Прогресс остановить нельзя. Но когда он касается непосредст-

венно здоровья, жизни человека, ни в коем случае нельзя торо-

питься. Первое всегда так или иначе связано с риском. И риск дол-

жен быть оправдан. Пересадка органов становится практикой 

службы здоровья, выходит за пределы избранных центров. Бук-

вально на днях я вернулся из Архангельска, где начинают проведе-

ние трансплантации почек. Есть для этого необходимое оборудо-

вание, а главное, подготовлены кадры специалистов. 

Развитие трансплантологической помощи гражданам РФ, увели-

чение ее доступности требуют разнообразных подходов и уси-

лий, в частности, с целью изменения отношения населения к ор-

ганному донорству. Однако мне представляется, что совместные 

усилия профессиональной общественности, Министерства здра-

воохранения РФ и средств массовой информации позволят осу-

ществить это менее экстравагантными способами, нежели пере-

садка головы.
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РЕНОВАЦИЯ  За три дня 
голосования высказались 
19% жителей пятиэтажек 

Пятый прошел 

Александр Мелешенко 

БОЛЕЕ чем активно москвичи 
начали голосовать по программе 
реновации в Москве. Буквально 
за первые три дня с начала голо-
сования свое отношение к судьбе 
пятиэтажек высказали 19% соб-
ственников квартир или практи-
чески каждый пятый житель 4,5 
тысячи пятиэтажек, включенных 
в список для голосования. Такие 
цифры вчера привел журнали-
стам председатель Обществен-
ной палаты столицы Константин 
Ремчуков. 

По его словам, горожане ак-
тивно голосуют и в центрах госу-
слуг «Мои документы», и в при-
ложении «Активный гражда-
нин», а вот информации о прове-
денных общедомовых собраниях 
собственников пока нет. Актив-
ность отличается от дома к дому: 
в одних проголосовали 8% жиль-
цов, в других уже 50%, но сред-
няя цифра — 19%. 

Всего, напомню, в списке 
программы 4546 домов. И в 
4127 из них «за» переселение и 
снос высказались пока более 
двух третей от общего числа 
проголосовавших. То есть если 
так пойдет и дальше, то участни-
ками реновации станет абсо-
лютное большинство пятиэта-
жек из списка. 

В 214 домах участие в про-
грамме пока поддержали менее 
половины проголосовавших. И 
только в 39 зданиях свое мнение 
не высказал еще ни один собст-
венник. Всего в голосовании при-
няли участие более 64 тысяч 
квартир, данные по 60 с лишним 

тысячам верифицированы, то 
есть прошли проверку. 

Голосование стартовало 15 
мая и продлится до 15 июня. Рас-
селение и снос ждет те пятиэтаж-
ки, более двух третей жителей ко-
торых поддержат такой шаг. Из-
менить решение жильцы смогут 
в любой момент до начала пере-
селения, собравшись на общедо-
мовое собрание и приняв реше-
ние об исключении дома из про-
граммы. 

Все активнее начинает рабо-
тать и общественный штаб по 
контролю реализации програм-
мы — создать его решили в сто-
личной Общественной палате по-
сле многочисленных обращений 
москвичей, желающих получить 
ответы о нюансах реновации. 

— Уже более 20 членов Обще-
ственной палаты столицы вошли 
в состав штаба, — рассказал пред-
седатель комиссии по ЖКХ, ка-
премонту и вопросам местного 
самоуправления ОП Москвы 
Александр Козлов. — Мы также 
планируем привлекать юристов 
и представителей некоммерче-
ских организаций. Члены штаба 
будут встречаться с жителями, 
экспертами, чиновниками, на-
блюдать за организацией, прове-
дением и оформлением общих 
собраний и контролировать ход 
голосования через МФЦ и портал 
«Активный гражданин».

С понедельника работает спе-
циальная  «горячая линия», где 
можно получить ответы на вопро-
сы о реновации по телефонам:  8 
(495) 628-12-16 и 8 (495) 628-18-
56  с понедельника по пятницу с 
10.00 до 17.00 без перерыва. 

ДОРОГИ По историческим 
местам в центре столицы 
пройдет Московский 
полумарафон

«Кирпич» 
на набережных

Светлана Батова

В ВОСКРЕСЕНЬЕ по набережным и центру столицы 
побегут участники Московского полумарафона. Для ав-
томобилистов это означает перекрытия ряда улиц почти 
на полдня.

Полумарафон включает в себя несколько дистанций: 
3, 5, 10 и классические 21,1 км. На трехкилометровую 
пускают с 10 лет, на полумарафонскую — с 18 лет. Мар-
шрут проходит в один круг по набережным столицы: 
Лужнецкой, Фрунзенской, Пречистенской, Кремлев-
ской, Раушской и Космодамианской. Как отмечают орга-
низаторы пробега, участники смогут получить удоволь-
ствие не только от бега, но и от видов вокруг. Они побегут 
мимо президиума Российской академии наук (РАН), 
Крымского моста, высотки на Котельнической набереж-
ной, собора Василия Блаженного, храма Христа Спасите-
ля и Кремля. Участники забегов на 10 км, 5 км и 3 км по-
бегут по Лужнецкой, Саввинской и Краснопресненской 
набережным.

Как сообщили «РГ» в пресс-службе столичного депар-
тамента региональной безопасности и противодействия 
коррупции, ограничения начнут действовать с 8.00 и до 
13.40. Тем не менее ряд набережных и улиц периодиче-
ски будут открывать и снова закрывать начиная с 11.00.

Это не единственные ограничения в эти выходные на 
дороги. В субботу перекроют улицу Гурьянова с 11.45 до 
13.15, там пройдет Легкоатлетический кросс «Печатни-
ковское кольцо-2017».

НАГРАДА Столица получила 
международную премию 
за развитие транспорта

Особое 
признание

Светлана Батова

ПРЕОБРАЗОВАНИЯ в московском транспорте получи-
ли всемирное призвание. В Монреале в рамках 62-го Все-
мирного саммита общественного транспорта прошло 
вручение премии Global Public Transport Awards. Москва 
получила награду в  номинации «Особое признание» за   
развитииегородского транспорта и транспортной ин-
фраструктуры. Премии столицу России удостоил Меж-
дународный союз общественного транспорта.

Саммит проходит раз в два года, и на нем выставляют-
ся и обсуждаются самые интересные транспортные про-
екты, реализуемые по всему миру. Столичный стенд, где 
было, в частности, представлено Московское централь-
ное кольцо, вызвал большой интерес у мировой тран-
спортной общест-
венности. Но это еще 
не все. Москва пода-
ла свою  заявку сре-
ди других 230 проек-
тов из 40 стран на 
соискание всемир-
ной премии и побе-
дила, обойдя китай-
ские, индийские и европейские мегаполисы. Премии 
удостаивают проекты, которые помимо эффективности 
можно еще и тиражировать на другие города.

Как сообщили «РГ» в пресс-службе городского депар-
тамента транспорта, премию столице вручили сразу за 
несколько проектов. Члены международного жюри отме-
тили в первую очередь Московское центральное кольцо, 
которым уже воспользовались 62 млн человек. Получило 
признание беспрецедентное обновление общественного 
транспорта — за пять лет на 75% обновили парк Мосгор-
транса, на 1600 вагонов — парк Московского метрополи-
тена. За последние годы было введено новое тарифное 
меню и электронный кошелек «Тройка», развивается 
московское парковочное пространство — система опла-
ты, по признанию жюри, самая современная в мире.

Как отмечается в официальном пресс-релизе Между-
народный союз общественного транспорта, в Москве 
также развивается велосипедная инфраструктура, поя-
вились пешеходные зоны. «В Монреале мы продемон-
стрировали наш комплексный подход и результаты рабо-
ты общественного транспорта, МЦК и IT-технологий, — 
заявил заммэра по транспорту Максим Ликсутов. — Эти 
проекты впервые отмечены столь высоко именно Ме-
ждународным союзом общественного транспорта».

По словам генерального секретаря МСОТ Алана Флау-
ша, в этом году награда «Особое признание» в отличие от 
остальных номинаций вручается не проекту, а городу за 
комплекс транспортных проектов. Им впервые стала Мо-
сква,  доказавшя, что в последние годы  изменила подход 
к развитию городского транспорта.Помимо «Особого 
признания» жюри вручило премии в номинациях «Луч-
шая стратегия развития общественного транспорта» 
(она ушла в Северную Африку ). Отметили также проект 
«Электрогород», Гетеборг, Швеция — там интегрировали 
электробусы в маршрутную сеть города. Премия за луч-
шее дизайнерское решение досталась Бирмингему за 
проект организации пространства транспортного узла. 
«Особого признания», как и Москва, удостоен Париж за 
проект «Большой Парижский экспресс» - автоматиче-
ская кольцевая линия метро, которая придет в районы с 
плохой транспортной доступностью. 

КУЛЬТУРА Музей Марины Цветаевой открылся 
после реконструкции

Прохожий, остановись 

Сергей Бабкин

С
нова открылся для посети-
телей один из самых «цвета-
евских» домов во всем 

мире: уютный особняк в Борисо-
глебском переулке в Москве. Здесь 
выдающийся поэт пережила твор-
ческий расцвет, ужас революции и 
тяготы военного коммунизма.

Дом, где молодожены Марина 
Цветаева и Сергей Эфрон снима-
ли квартиру с 1914 по 1922 год, 
снова точь-в-точь такой же, как и в 
те времена. Воссоздать поэтиче-
ский микромир было очень слож-
но. Ведь после отъезда Цветаевой в 
эмиграцию здание середины XIX 
века отдали под коммунальные 
квартиры. Музей тут появился 
только в 1992-м, к 100-летию со 
дня рождения поэта. По тем вре-
менам создать музей в «обычной» 
коммуналке было невероятно 
трудно, особняк, простоявший 
полторы сотни лет без ремонта, 
вообще хотели снести. Его спасла 
местная жительница Надежда Ка-
таева-Лыткина — единственная, 
кто не переехал в жилье для пере-
селенцев. А благодаря стараниям 
академика Дмитрия Лихачева на-
учная общественность фактиче-
ски заставила власти открыть му-
зей в Борисоглебском переулке. 

И тогда, сейчас Марина Цвета-
ева популярна у московской мо-
лодежи. Даже когда в декабре 
прошлого года музей закрыли на 
реконструкцию, экспозиция по 
просьбам посетителей переехала 
на другие площадки, ежедневно 
работало онлайн-представитель-
ст в о  м у з ея  « В К о н та кте »  и 
Telegram. А вчера глава департа-
мента культуры Александр Ки-
бовский торжественно открыл 
само здание: здесь не только про-
вели ремонт, но и добавили де-
сятки новых экспонатов. Кроме 
того, стали доступны посетите-
лям четыре комнаты, которые 
жильцы коммуналки умудри-
лись перегородить. 

В одной из них — сервиз и укра-
шения самой Марины Цветаевой. 
Она любила янтарные бусы, ста-
ринные  гобелены — их сохранили 
и представили в первозданном 

виде. Есть даже чашка с Наполео-
ном и Жозефиной: ее в свое время 
разбили, а потом ювелирно скле-
или. Конечно, есть чудом сохра-
нившиеся личные письма Цветае-
вой, автографы ее и современни-
ков. Открыта лестница черного 
хода, по ней дворник заносил с 
улицы дрова, чтобы зимой топить 
господские квартиры. Словом, 
все здесь как при Цветаевой. 
Только в цокольном этаже сдела-
ли гардероб из бывшей комнаты 
прислуги. Обустроен здесь и кон-
цертный зал. И уже в ближайшую 
«Ночь музеев» здесь вновь зазву-
чат стихи и музыка, под аккомпа-
немент виолончели и фортепиано 
гости весь вечер будут слушать 
лирические и прозаические про-
изведения русского гения.  

ТРАНСПОРТ

У подземки 
на рыжей ветке 
опять «окно»

ОБЪЕЗД 
ПО КОЛЬЦЕВОЙ

Светлана Батова

В ВОСКРЕСЕНЬЕ централь-
ную часть Калужско-Рижской 
ветки закроют для удлиненного 
технологического окна. Здесь 
пройдет капитальный ремонт 
путевой инфраструктуры.

Напомню, технологические 
окна протяженностью в целый 
день появились в столичном ме-
тро два года назад. Во время 
основательного ремонта, на ко-
торый разом выходят несколько 
тысяч сотрудников, меняют 
рельсы, шпалы, делают гене-
ральную уборку станции. Пона-
чалу такие «окна» занимали 
даже  по два дня, но потом метро-
политеновцы научились обхо-
диться одним воскресеньем, ког-
да в метро меньше всего людей. В 
прошлом и позапрошлом году 
«окна» в движении возникали 
почти каждые две недели, что по-
зволило в итоге существенно об-
новить путевую инфраструкту-
ру и создать определенный запас 
прочности еще на много лет.

В этом году ремонт требуется 
уже реже. В результате с начала 
года предстоит только второе 
«окно». Как сообщили «РГ» в 
пресс-службе метрополитена, за-
кроют участок от станции «Ок-
тябрьской» до «Проспекта 
Мира». Поезда будут ходить от 
«Медведково» до «Проспекта 
Мира» и от «Новоясеневской» до 
«Октябрьской». Объезжать за-
крытый участок придется по 
Кольцевой ветке. Первое «окно» 
было тоже на рыжей ветке, почти 
два месяца назад. Как сообщали 
«РГ» в пресс-службе метрополи-
тена, в этом году запланировано 
еще около десяти технологиче-
ских «окон». Два, скорее всего, на 
Кольцевой линии, где поочередно 
закроют по полкольца от «Киев-
ской» до «Курской». А также не-
сколько «окон» ждут пути Филев-
ской ветки, где сейчас идет капи-
тальный ремонт. Поначалу речь 
шла в основном о ремонте стан-
ций — вестибюли и платформы не-
скольких из них сейчас разобра-
ны, но позже стало ясно, что заод-
но стоит и отремонтировать пути.

МЕГАПОЛИС

Автобусы 
и троллейбусы 
подготовились 
к лету

ДЕЛО 
ЗА ТЕПЛОМ

Мария Зозуля

НА УЛИЦЕ наконец-то стало 
потеплее. Москвичи надеются, 
что, несмотря на самый холод-
ный май за последние 20 лет, 
скоро будет и жарко. По крайней 
мере в общественном транспор-
те уже могут в любой момент 
включить кондиционеры. Спе-
циалисты «Мосгортранса» про-
верили к лету весь свой парк и 
заверяют, что он к лету готов.

Климатическими системами в 
столице оборудованы  90 процен-
тов парка компании-перевозчи-
ка. А весь новый подвижной со-
став, который сейчас закупает го-
род, поступает только с кондици-

онерами. Как сообщили «РГ» в 
пресс-службе «Мосгортранса», 
автобусы, троллейбусы и трам-
ваи прошли все необходимые ре-
гламентные работы, особое вни-
мание уделили как раз кондицио-
нерам, на которые в жару прихо-
дится основная нагрузка. 

Прохладно будет в 5,5 тысячи 
автобусах, 300 троллейбусах и 
более 100 трамваев. В «Мосгор-
трансе» напоминают: чтобы кон-
диционеры работали эффектив-
но, нельзя открывать форточки. О 
наличии охладителей в салоне 
предупреждают стикеры.

Кроме того, климат-контроль 
установлен и во всех автобусах 
частных перевозчиков — это 
было обязательным требовани-
ем для участия в конкурсах на 
городские маршруты. 

Лето К 1 июня в столице будут готовы 12 пляжей

Погружение в Москву

Сергей Бабкин

П
редстоящим летом 
москвичи смогут 
искупаться на 12 пля-
жах.  Как сообщил 
вчера заместитель 

руководителя территориального 
органа столичного ГУ МЧС Вла-
димир Волков, все они будут гото-
вы принять отдыхающих 1 июня.

Число санкционированных 
пляжей, где можно купаться, не 
меняется уже третий год. Боль-
шинство таких мест расположе-
ны на северо-западе. В одном 
только Зеленограде отдыхающих 
примут три зоны отдыха: Школь-
ное и Черное озера и Большой го-
родской пруд на Центральном 
проспекте. В любимом многими 
Серебряном Бору разрешат пла-
вать на пляжах 2 и 3 и на противо-
положном берегу Москвы-реки в 
Строгинской пойме. На въезде в 

столицу со стороны Зеленограда 
любителей водных процедур 
ждут пляжи «Левобережный» и 
«Бич клаб». Ближе к центру у 
дома 38А на Большой Академиче-
ской улице можно будет окунуть-
ся в Большой Садовый пруд. На 
юго-востоке к приему отдыхаю-
щих подготовят Белое озеро, 
пруд в Тропареве и Мещерское 
озеро. Водолазы уже обследова-
ли дно в 8 местах отдыха, к концу 
мая эту обязательную процедуру 
пройдут все пляжи.

В каждой зоне отдыха будут 
огорожены зоны для купания 
взрослых и детей. «Лягушатни-
ки» можно узнать по небольшо-
му штакетному ограждению или 
по плотному ряду буйков. В та-
ких зонах взрослые спокойно 
могут учить ребят плавать, глу-
бина тут не превышает 1,2 ме-
тра. Кроме того, на официаль-
ных пляжах будут щиты с ин-
формацией для отдыхающих, 
медпункт и спасательный пост. 
Следить за безопасностью будут 

сотрудники ГИМС и собаки-спа-
сатели. В «хвостатом» отряде 
МЧС есть ньюфаундленды, золо-
тистые ретриверы и лабрадоры. 
Вчера в Серебряном Бору на 
учебном сборе эти собаки дока-
зали, что выручат утопающего 
не хуже специально обученных 
людей. Они одинаково хорошо 
прыгают в воду и с берега, и с ка-
теров. Попавший в беду человек 
быстро увидит четвероногого 
спасителя: на всех животных на-
деты ярко-оранжевые жилеты. 
На них закреплены специальные 
ручки — именно за них нужно 
хвататься тонущему. Вниматель-
ные и физически подготовлен-
ные собаки будут дежурить на 
самых оживленных пляжах, в 
том числе в Строгинской пойме. 
Есть такие спасатели и среди 
личного состава спасательных 
станций «Левобережная» и «Ру-
блево».

Днем начала купального сезо-
на неофициально считается 1 
июня, но первые отдыхающие 
уже появились. Уже сейчас, сооб-
щили в столичном ГУ МЧС, ежед-
невно пробуют купаться до 25 че-
ловек, сотни москвичей просто 
загорают. Но основной наплыв 
отдыхающих все равно ожидает-
ся летом. Ведь нынешнее поте-
пление временное, уже на следу-
ющей неделе снова придется до-
стать из шкафов куртки. Только к 
июню дневная температура уста-
новится на отметке 20 градусов, 
соответственно и вода начнет 
прогреваться. А пока температу-
ра воды в Москве-реке — только 
плюс 6.

Четвероногие спасатели одинаково 
хорошо прыгают в воду и с земли, 
и с катеров.

Акцент

 В музее  не только провели 
ремонт, но и добавили десят-
ки новых экспонатов

Акцент

 Помогать следить за безопа-
сностью спасателям будут спе-
циально обученные собаки

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Мэр столицы Сергей Собянин вчера подписал городской закон о гаран-
тиях жителям пятиэтажек, участвующих в программе реновации, — 
документ размещен на официальном портале мэрии. Позавчера, на-
помним, закон был принят Московской городской Думой.
Документ предоставляет жителям пятиэтажек 12 дополнительных 
гарантий, при этом не отменяя никаких уже действующих механиз-
мов защиты прав собственности горожан. Согласно закону, в програм-
му войдут лишь дома первого периода индустриального домостроения и 
аналогичные им по конструктивным характеристикам, где более двух 
третей собственников и нанимателей (по договорам соцнайма) прого-
лосуют за снос.

Премию Москве 
вручили сразу за 
несколько проектов

Марина Цветаева была и остается популярной у молодежи.

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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СЛЕДСТВИЕ Фигуранты дела 
о взрыве газа в Волгограде 
заключены под стражу

Пока до июля

Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

ХОДАТАЙСТВО следователя из-
брать меру пресечения троим по-
дозреваемым удовлетворил Со-
ветский райсуд Волгограда. Вла-
делец торгового павильона, его 
отец и работник ближайшие два 
месяца — до 16 июля — проведут 
под арестом. Им инкриминиру-
ется выполнение работ, не отве-
чающих требованиям безопа-
сности, повлекшее по неосто-
рожности смерть более двух лиц.

Напомним, 16 мая при попыт-
ке подключения магазина к се-
тям водоснабжения была повре-
ждена газовая труба. Прогремел 
взрыв, в результате чего рухнули 
конструкции третьего подъезда 
дома № 60 по Университетскому 
проспекту.

Оказалось, что эти работы 
производились незаконно: пред-

приниматель пытался получить 
разрешение, но так и не дождал-
ся его. По объявлению был най-
ден работник, лицензии на такой 
вид деятельности не имеющий. 
Используя самодельное обору-
дование, тот попытался сделать 
прокол грунта под проезжей ча-
стью.

— Несмотря на то что на место 
ЧП незамедлительно прибыла 
аварийная служба, избежать 
столь страшных и непоправи-
мых последствий не удалось. 
Следователи продолжают уста-
навливать все обстоятельства 
произошедшего, — отметила 
старший помощник руководите-
ля управления СК России по Вол-
гоградской области Наталия Ку-
ницкая.

Спасательные работы на руи-
нах завершены — найдены тела 
четверых погибших. Дом восста-
новлению не подлежит…

АКЦЕНТ Саммит «Россия — Исламский мир» ищет пути 
противостояния экстремизму 

Мемы против 
терроризма
Владимир Емельяненко

В 
Казани открылся IX Между-
народный экономический 
саммит «Россия — Ислам-

ский мир». Участники саммита, а 
их около 2 тысяч человек из раз-
ных стран, обсуждают множест-
во важных вопросов. Наш корре-
спондент побывал на конферен-
ции, где дискутировали о профи-
лактике экстремизма в соцсетях.

Социолог Хуссейн Хаддад в 
Казань на саммит «Россия — Ис-
ламский мир» приехал из Ирака. 
«Когда в Багдаде я вижу, как тер-
рористы целуют землю, молятся 
небу, а потом идут взрывать ме-
чети и церкви, — делится он, — а 
мы потенциальным «воинам» хо-
тим рационально объяснить, что 
их ценности не имеют отноше-
ния к исламу, я понимаю, что мы 
повторяем ошибки десятилетней 
давности. Язык разума не ведом 
неофитам».  Вместе с экспертами 
из Сирии, Азербайджана, Турции 
и Египта Хаддад пытается доне-
сти до россиян новый тренд вер-
бовщиков ДАИШ. Они около трех 
лет назад сделали ставку не толь-
ко на прямую вербовку, которая 
снизила эффект из-за роста смер-
тности и серии поражений ИГИЛ 
в Сирии, но еще на «спящие ячей-
ки» и на  «хороших детей». Для 
чего вербовщики внедряются не 
только на исламские сайты, но в 
социальные сети в целом, вклю-
чая «ВКонтакте», «Одноклассни-
ки», но и в музыкальные, студен-
ческие и школьные чаты и фору-
мы. Именно так были найдены 
исполнители теракта в Санкт-Пе-
тербурге в апреле 2014 года.  

По данным Центра исламо-

ведческих исследований АН Та-
тарстана,  4,7 тысяч завербован-
ных и воюющих россиян пришли 
в ряды ИГИЛ через соцсети. 

— Помните мем ряда соцсетей 
«Он причинил добро»? — спраши-
вает Ринат Патеев, директор 
Центра исламоведческих иссле-
дований АН Татарстана. — Его 
распространили мировые сети 

по поводу теракта во француз-
ской Ницце, в России он тоже 
имел «успех», и не только у ради-
калов. И тут надо признать: наша 
пропаганда действует линейно и 
рационально, а ДАИШ умело ис-
пользует нелинейное эмоцио-
нальное воздействие на личность 
и на подсознание. 

Как считает Патеев,  нам бро-
шен вызов. Экспертам, религиоз-
ным деятелям надо учиться раз-
говаривать с молодежью на ее 
языке — рождать новые идеи на 
языке мемов, клипового мышле-
ния и эмоциональных доводов. 
Как пример, журналист «Новой 
газеты» Саид Бицоев привел тер-
мин «социальный ислам». Его в 
сознание молодежи Северного 
Кавказа внедряют вербовщики 
ДАИШ. Они грамотно давят на 
психику. Вызов коррупции — вы-
зывающе пышным свадьбам и до-

мам-дворцам чиновничества — 
они бросают через движение «со-
циального ислама» — равнопра-
вие, достигаемое через террор. 
Способы достижения цели ради 
борьбы за социальную справед-
ливость — «хорошие дети» (клас-
сический пример — студентка 
МГУ Варвара Караулова) и «спя-
щие ячейки». Их ядро — оставши-

еся среди «неверных» в России 
сестры, братья, жены и дети по-
гибших боевиков, их окружение, 
наконец, просто сочувствующие 
«борцам против коррупции». 

— Надо понимать, что почти 
пять тысяч боевиков ДАИШ из 
России — это наши дети, — гово-
рит эксперт Совета Федерации 
Александр Саввин. — 90 процен-
тов вербуемых — это люди с выс-
шим образованием или получаю-
щим его. Это они отвергли систе-
му аргументации, основанную 
на рационализме и разуме. Они 
своим примером показывают, 
что в обществе идет размывание 
якорных понятий — добра и зла. 
Одна из причин — социальная не-
справедливость. Но, как показы-
вает опыт двух майданов на Укра-
ине, протестная волна — не глав-
ная в формировании террори-
стического мировоззрения. 

Еще один эксперт СФ Лариса 
Астахова убеждена, что террори-
стическое мышление воспитыва-
ется и через деструктивные сек-
ты. Например, через недавно за-
прещенных в РФ «Свидетелей 
Иеговы». На что социальные сети 
отреагировали сочувствием сек-
те и возмущением против «заты-
кания свободы слова». 

— Чтобы цели будущего мети-
ли не «спящие ячейки» и не сек-
танты, — говорит муфтий Татарс-
тана Камиль хазрат Самигуллин, 
— надо извлечь опыт из допущен-
ных ошибок — давать людям ра-
боту и возможность самореали-
зации, вернуть воспитательную 
функцию как норму социума в 
школы и вузы, наращивать кро-
потливую работу просвещения в 
мечетях и храмах. И лишь потом 
как инструмент использовать 
язык социальных сетей и клипо-
вого мышления как части нового 
формата мониторинга стреми-
тельно меняющейся жизни. 

Действенность аргументации 
муфтия Татарстана подтвердил  
советник главы ФАДН Олег Сере-
гин. Благодаря введенной в 2014 
году глобальной системе монито-
ринга социальных сетей удалось 
закрыть 26 тысяч экстремист-
ских сайтов, чатов и форумов. 70 
тысяч из них, включая блогосфе-
ру и СМИ, включены в систему 
мониторинга, вплоть до блоки-
ровки и «зеркал» — неудаляемо-
сти постов, репостов и иной пере-
писки как ценной доказательной 
базы и «следов» террора.

 — Пришло время опережать 
террористов в способах форми-
рования сетевого мышления, — 
считает Олег Серегин. 

Армия Новая боевая экипировка станет легче и теплей

«Ратник» согреет 
в Арктике

Юрий Гаврилов

В
оинские части и соеди-
нения начали массово 
обеспечивать усовер-
шенствованной боевой 
экипировкой «Рат-

ник». Только в одну из общевой-
сковых армий Восточного воен-
ного округа в этом году поступи-
ло более тысячи таких комплек-
тов. В первую очередь они доста-
лись разведчикам и снайперам.

Вот как о достоинствах «Рат-
ника» ранее высказался главком 
Сухопутных войск Олег Салю-
ков. По его словам, в результате 
доработки вес носимой экипи-
ровки сократился почти в полто-
ра раза с 34 до 24 килограммов. 
Кроме того, в 1,2 раза повыси-
лась эффективность входящего в 
комплект стрелкового оружия.  
Уровень защиты общевойсковых 
бронежилетов конструкторы 
подняли с третьего до шестого 
класса. Но, пожалуй, главное, что 
систему управления и средства 
связи новой боевой амуниции 
удалось интегрировать с други-

ми ее элементами. Это позволит 
солдатам и офицерам выполнять 
боевые задачи в любое время су-
ток и при различных климатиче-
ских условиях. По оценке экспер-
тов, эффективность их действий 
возрастет по меньшей мере в 
полтора-два раза. 

Новая боевая экипировка 
условно разделена на системы 
защиты, поражения, жизне- и 
энергообеспечения. В общей 
сложности «Ратник» предусма-
тривает использование более 
150 компонентов. В этом списке 
различные бронешлемы и броне-
жилеты, боевой комбинезон, гар-

нитура с активной системой за-
щиты слуха, защитные очки, 
комплект защиты коленных и 
локтевых суставов. В качестве 
оружия можно использовать гра-
натомет, автомат или снайпер-
скую винтовку. Новую экипиров-
ку дополняют боеприпасы, бое-
вой многофункциональный нож, 
универсальные приборы развед-
ки, малогабаритный бинокль,  
светосигнальный фонарь, ударо-
стойкие и водонепроницаемые 
часы, зимний и летний двусто-
ронние маскировочные комплек-
ты, унифицированные оптиче-
ский и тепловизионный прице-

лы. В новую амуницию также 
входят автономный источник те-
пла, рейдовый рюкзак, индивиду-
альный водяной фильтр, средст-
ва защиты органов дыхания, спе-
циальной обработки и первой 
медицинской помощи. 

Уникальность «Ратника» за-
ключается в том, что различные 
его элементы подходят как для 
обычного стрелка, так и развед-
чика, механика-водителя, других 
специалистов. Более половины 
компонентов новой боевой аму-
ниции разработали впервые, 
остальные модернизировали. 

Между тем уже создается бое-
вая экипировка третьего поколе-
ния, которая станет единой для 
Сухопутных войск и ВДВ. «Рат-
ник-3» повысит мобильность 
бойца за счет применения экзо-
скелетов и снижения веса амуни-
ции до 20 кг. А использование 
электронного забрала повысит 
точность стрельбы путем его на-
ведения на цель по лазерному 
лучу.  Эксперты утверждают, что 
применять новую экипировку 
можно будет и в Арктике.

Акцент

 В общей сложности боевая 
экипировка «Ратник» предус-
матривает использование 
более 150 компонентов

Акцент

 90 процентов вербуемых  — 
это люди с высшим образова-
нием или получающим его

Во исполнение требований Стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии, утвержденных Постановлени-
ем Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 
№ 24, в соответствии с пунктом 9г указанного докумен-
та Акционерное общество «Интер РАО – Электрогене-
рация» сообщает, что нижеуказанная информация рас-
крыта в полном объеме на сайте Общества в 
информационно-телекоммуникационной сети Интер-
нет по адресу: http://irao-generation.ru/information/
raskinf_sor/inter_rao_electrogeneracia/, а именно:

— предложения АО «Интер РАО – Электрогенера-
ция» на 2018 год о размере цен (тарифов) на электриче-
скую энергию (мощность), поставляемую в ценовых 
зонах оптового рынка по договорам, заключенным в 
соответствии с законодательством Российской Федера-
ции с гарантирующими поставщиками (энергоснабжа-
ющими организациями, энергосбытовыми организа-
циями, к числу покупателей электрической энергии 
(мощности) которых относятся население и (или) при-
равненные к нему категории потребителей), в целях 
обеспечения потребления электрической энергии на-
селением и (или) приравненными к нему категориями 
потребителей.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ТЭС-ТЕРМИНАЛ-1» информирует неопределенный 
круг лиц о начале процедуры общественных обсуждений проект-
ной документации «Обоснование хозяйственной деятельности 
ООО «ТЭС-ТЕРМИНАЛ-1» на бункеровочных станциях, располо-
женных на причалах № 24, 25 морского порта Кавказ», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, в форме об-
щественных обсуждений (слушаний).

Место осуществление хозяйственной деятельности: 353545, 
Краснодарский край, Темрюкский район, поселок Чушка, ул. Же-
лезнодорожная, д. 60, причалы № 24, 25 морского порта «Кавказ».

Краткие сведения о намечаемой деятельности: 
Обоснование хозяйственной деятельности на бункеровочных 

станциях, предназначенных для заправки судов дизельным топли-
вом и судовым маловязким топливом, а также заправки средств ме-
ханизации порта.

Заказчик работ: ООО «ТЭС-ТЕРМИНАЛ-1», 295011, Республи-
ка Крым, г. Симферополь, ул. Героев Аджимушкая, № 5, кв. 11.

E-mail: shpilevskiy@tes-terminal.com,
тел. 8 (3652) 600-050, +79788324000.
Генеральный директор — Мельник Александр Анатольевич.
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-

ний (слушаний): Администрация муниципального образования 
Темрюкский район.

В период с 17.05.2017 г. по 17.06.2017 г. с материалами по оцен-
ке воздействия на окружающую среду можно ознакомиться в по-
мещении Администрации муниципального образования Темрюк-
ского района по адресу: 353500, Краснодарский край, г. Темрюк, 
ул. Ленина, 65, тел.: 8 (86148) 5-22-54. 

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 21.06.2017 г. 
в 14.00 по адресу: Россия, Краснодарский край, Темрюк, Октябрь-
ская улица, 50. 

Замечания и предложения по проекту в письменном виде с по-
меткой «к общественным обсуждениям (слушаниям)» просим на-
правлять в ООО «ТЭС-ТЕРМИНАЛ-1» по адресу: 295011, Респу-
блика Крым, г. Симферополь, ул. Героев Аджимушкая, № 5, кв. 11.

О проведении общественных обсуждений
Акционерное общество «Сибирско-Уральская Алюминиевая ком-

пания», филиал «Уральский алюминиевый завод Сибирско-Ураль-
ской Алюминиевой компании» (АО «СУАЛ «УАЗ-СУАЛ») извещает 
о проведении общественных обсуждений по проектной документа-
ции «Наращивание и объединение карт № 1, 2 и 3 шламоотвала №  3 
АО «СУАЛ» «УАЗ-СУАЛ», включая раздел ОВОС (оценка воздейс-
твия на окружающую среду) с техническим заданием. 

Цели намечаемой деятельности: размещение отходов произ-
водства V класса опасности.

Месторасположение намечаемой деятельности: шламоотвал  
№ 3 расположен в Свердловской области, в 3 км севернее села  
Пирогово на территории МО Каменский городской округ.

Наименование и адрес заявителя: АО «СУАЛ», филиал «Ураль-
ский Алюминиевый завод Сибирско-Уральской Алюминиевой 
компании», 623406, г. Каменск-Уральский, Свердловская область, 
ул. Заводская, 4, тел.: (3439) 39-41-89.

Ориентировочные сроки проведения общественных обсужде-
ний: с 19.05.2017 г. по 20.06.2017 г. 

Разработчик проекта: АО «СибВАМИ» ОП в г. Красноярске  
(г. Красноярск, 9 мая, 2д, тел.: (391)256-37-56, gidep@rusal.com). 

Организатор общественных обсуждений: МО Каменский  
городской округ совместно с заявителем.

Форма общественных обсуждений: слушания. 
Форма предоставления предложений — устная, письменная.
Информационные материалы доступны с 19.05.2017 г. по сле-

дующим адресам: Свердловская область, г. Каменск-Уральский, 
пр. Победы, 38-а, стенд в фойе.

С электронным вариантом материалов можно ознакомиться:
—  на сайте: администрация МО Каменского городского округа 

(http://kamensk-adm.ru/);
—  на сайте исполнителя — АО «СибВАМИ» (http://www.sibvami.ru/). 
Контактное лицо:  Горенков Владимир Викторович,  

тел.(3439)39-44-86,  Цариковский Валерий Иванович,  
тел.: (391) 256-66-25.

Общественные обсуждения состоятся 20.06.2017 г. в 17.00 по 
адресу: Свердловская область, г. Каменск-Уральский, пр. Победы, 
38-а, актовый зал .

Регистрация участников с 16.30 до 16.50. 
Срок предоставления предложений, дополнений и т.д.: 30 дней 

с даты опубликования настоящего извещения по адресам:  
г. Каменск-Уральский, пр. Победы, 38-а (с 9.00 до 18.00).

 Контактное лицо:  Горенков Владимир Викторович,  
тел.: (3439)39-44-86.

Цариковский Валерий Иванович, тел.: (391) 256-66-25.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ПАО «Газпром», 
тел.: (812) 609-76-98, (812) 609-
76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО 
ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-
100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения торгов: 21 
июня 2017 г. в 10.00 (время мос-
ковское).

Дата начала приема заявок: 
17 мая 2017 г. в 12.00 (время мос-
ковское).

Дата и время окончания 
приема заявок: 19 июня 2017 г. 
до 16.00 (время московское). 

Дата рассмотрения заявок: 
20 июня 2017 г. до 18.00 (время 
московское).

Форма проведения торгов: 
открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества 
на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: элек-
тронная торговая площадка ООО 
«ЭТП ГПБ», https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги 
имущество – квартиры (про-
дается отдельными лотами, 
всего 15 лотов):

Лот № 1: 
1-комнатная квартира, общей 

площадью 38,5 кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва, Ми-
чуринский пр-т, дом 29, корпус 2, 
кв. 97.

Начальная цена: 8 700 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 870 000 руб.
Шаг аукциона: 87 000  руб.
Лот № 2: 
3-комнатная квартира, общей 

площадью 79,9 кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва, 
Чечёрский проезд, дом 72, кв. 6.

Начальная цена: 10 447 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 1 044 700 руб.
Шаг аукциона: 104 470 руб.
Лот № 3: 
4-комнатная квартира, общей 

площадью 207,1 кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва,  
п. Воскресенское, пос. Воскресен-
ское, дом 34, кв. 33.

Начальная цена: 16 255 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 1 625 500 руб.
Шаг аукциона: 162 550 руб.
Лот № 4: 
4-комнатная квартира, общей 

площадью 114,1 кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва, 
п. Воскресенское, пос. Воскресен-
ское, дом 34, кв. 53.

Начальная цена: 10 678 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 1 067 800 руб.
Шаг аукциона: 106 780 руб.
Лот № 5: 
3-комнатная квартира, общей 

площадью 96,6  кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва,  
п. Воскресенское, пос. Воскресен-
ское, дом 34, кв. 54.

Начальная цена: 9 856 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 985 600  руб.
Шаг аукциона: 98 560  руб.
Лот № 6: 
5-комнатная квартира, общей 

площадью 158,8 кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва, 
п. Воскресенское, пос. Воскресен-
ское, дом 34, кв. 70.

Начальная цена: 13 586 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 1 358 600 руб.
Шаг аукциона: 135 860 руб.
Лот № 7: 
4-комнатная квартира, общей 

площадью 111,8 кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва, 
п. Воскресенское, пос. Воскресен-
ское, дом 34, кв. 75.

Начальная цена: 9 022 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 902 200  руб.
Шаг аукциона: 90 220 руб.

Лот № 8: 
1-комнатная квартира, общей 

площадью 48,9 кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва, 
п. Воскресенское, пос. Воскресен-
ское, дом 34, кв. 76.

Начальная цена: 5 174 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 517 400  руб.
Шаг аукциона: 51 740 руб.
Лот № 9: 
3-комнатная квартира, общей 

площадью 105,4 кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва, 
п. Воскресенское, пос. Воскресен-
ское, дом 34,  кв. 89.

Начальная цена: 10 754 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 1 075 400  руб.
Шаг аукциона: 107 540 руб. 
Лот № 10: 
3-комнатная квартира, общей 

площадью 80,4 кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва,  
Чечерский проезд, дом 82, кв. 15.

Начальная цена: 10 923 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 1 092 300 руб.
Шаг аукциона: 109 230 руб. 
Лот № 11: 
3-комнатная квартира общей 

площадью 102,80 кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва, 
п. Воскресенское, пос. Воскресен-
ское, дом 34, кв. 5

Начальная цена: 9 959 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 995 900 руб.
Шаг аукциона: 99 590 руб. 
Лот № 12: 
3-комнатная квартира общей 

площадью  73,2 кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва, 
ул. Грина, дом 1, корпус 1, кв. 129

Начальная цена: 10 458 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 1 045 800 руб.
Шаг аукциона: 104 580 руб. 
Лот № 13: 
3-комнатная квартира общей 

площадью 79,9 кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва, 
Чечёрский проезд, д. 62, кв. 16

Начальная цена: 10 669 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 1 066 900 руб.
Шаг аукциона: 106 690 руб. 
Лот № 14: 
3-комнатная квартира общей 

площадью 72,9  кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва, 
Чечёрский проезд, д. 70, кв. 36

Начальная цена: 8 723 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 872 300 руб.
Шаг аукциона: 87 230 руб. 
Лот № 15: 
2-комнатная квартира общей 

площадью 53,8 кв.м., располо-
женная по адресу: г. Москва, 
ул. Грина, дом 1, корпус 4, кв. 
231.

Начальная цена: 7 801 000 
руб., без НДС.

Сумма задатка: 780 100 руб.
Шаг аукциона: 78 010 руб. 

Порядок внесения задатка и 
возврата: в соответствии с доку-
ментацией об аукционе в элект-
ронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах 
размещена на официальном сайте 
О р г а н и з а т о р а  т о р г о в  
https://etp.gpb.ru. Кроме того, ин-
формация о торгах размещена на 
с п е ц и а л и з и р о в а н н о м  
с а й т е  П р о д а в ц а :   
http://www.gazpromnoncoreassets.
ru.

Осмотр вышеуказанного иму-
щества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора 
торгов. Заявки для записи на ос-
мотр принимаются с даты начала 
приема заявок.

Информационное сообщение о проведении 
аукциона в электронной форме по продаже 

принадлежащего ПАО «Газпром» недвижимого 
имущества  (15 квартир в г. Москве) 

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
 3 и 17 июля 2017 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реализации 

средств в индийских рупиях (код С45). Также 17 июля 2017 г. Внешэконом-
банк проведет тендер по реализации средств в долларах США по расчетам 
с Вьетнамом (код Р25). Подробную информацию можно получить на ин-
тернет-сайте Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государс-
твенных и корпоративных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, 
(495) 604-64-15. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ДКРС — филиал ОАО «РЖД» (107140, Россия, Москва, Переве-
деновский пер., д. 13, стр. 16, тел.: (499)260-05-05, факс:  
(499)262-99-58, e-mail: dkrs@mail.ru) уведомляет о проведении об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) проектной докумен-
тации по объекту государственной экологической экспертизы 
«Строительство реабилитационного корпуса Блок «Б» НУЗ ЦКБ 
№ 2 им. Н.А. Семашко ОАО «РЖД» по адресу: г. Москва, ул. Лосино-
островская, дом 43», расположенному по адресу: г. Москва, 107150, 
ул. Лосиноостровская, д. 43., включающей материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Материалы для ознакомления и форма опросного листа для изу-
чения мнения заинтересованной общественности представлены на 
экспозиции с 23.05.2017 по 23.06.2017 пн.—чт. с 10.00 до 17.00 (пт.— 
до 16.00) в здании управы района Метрогородок по адресу: г. Моск-
ва, Открытое шоссе, д. 19, к. 6, тел. (499)167-04-05. 

Также информационные материалы и форма опросного листа 
размещены на официальных сайтах управы района Метрогородок 
www.metrogorodok.mos.ru и префектуры ВАО www.vao.mos.ru.

Консультации специалистов: пн.—пт. — с 10.00 до 16.00 по  
тел.: 8(926)351-99-34, e-mail: semashko.eco@gmail.com (контактное 
лицо — Наумов Роман Константинович).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
26.06.2017 в 19.00 в здании управы района Метрогородок по адресу: 
г. Москва, Открытое шоссе, д. 19, к. 6. Время начала регистрации 
участников общественных слушаний  в 18.30.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность выразить свое мнение относительно 
содержания ОВОС путем заполнения опросных листов, а также об-
ратиться к разработчикам проектной документации с замечаниями 
и предложениями по существу разрабатываемых материалов. При-
ем замечаний и предложений осуществляется управой района Мет-
рогородок в срок до 30 дней после проведения общественных обсуж-
дений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КНИГИ Вчера в Москве 
в музее истории ГУЛАГа 
представили первый том 
дневников 
Ольги Берггольц

Прибитая 
тетрадь

Андрей Васянин

У ЭТИХ дневников, которые Ольга вела с 12 лет, судьба 
редкая и таинственная.

Они были конфискованы в 38-м году, когда Берггольц 
попала в тюрьму по «ленинградскому делу», прочтены 
следователем и… возвращены Ольге, когда ее вдруг осво-
бодили. Она продолжила их вести, вела в блокаду и по-
сле, и не думая скрывать того, что видела. Тетради с запи-
сями, самыми резкими и откровенными, они с мужем 
прибивали снизу к дачной скамейке. 

После смерти поэтессы в 70-е дневники вывезла из ее 
квартиры комиссия по литературному наследию и от-
правила их на «закрытое хранение» — во избежание 
«ущерба как автору, так и государству». В 1991 году ар-
хивы начали открывать, но тут уже наследники их за-
крыли — и только в 2008-м дали РГАЛИ добро на подго-
товку издания.

И вот издательство «Кучково поле» выпустило пер-
вый том — с записями 1923—29 годов.

— Она была очень откровенная, горячая, душа нара-
спашку! — говорит готовящая рукописи Берггольц к пе-
чати Наталья Стрижкова, заведующая отделом архи-
вных коммуникаций РГАЛИ. — О своей жизни писала во 
всех подробностях, не скрывая деталей, ничего не утаи-
вая…

Со временем Ольга начнет писать во всех подробно-
стях о своей личной жизни  — и  с недоумением, непони-
манием и ужасом — о 
гибели близких. А 
пока, в 12 лет, в пер-
вых строках дневни-
ка пишет о том, как 
она боится контр-
ольных работ, попи-
вает пиво на имени-
нах тети и стыдится 
танцевать с мужчи-
нами. Девочка, вос-
питанная в традици-
онной семье с крест-
ными и кумовьями, 
бабушками и дедуш-
ками, ходит в цер-
ковь, держит посты, 
исповедуется… Но при этом, родившись человеком со-
циальным, открытым миру, на ходу перестраивается, ло-
мает себя в ломающемся вокруг старом мире, слово 
«бог» пишет то с большой буквы, то с маленькой.

«Я на сильном переломе: я разуверилась почти что во 
Христианах, а Бог? — он так далеко… […] Да, христиане! 
Вот они — слова пустые! Хотя бы наша бабушка. Она мо-
лится богу, исповедуется, а первая сплетница!» 

Восклицательных знаков в первой половине книги — 
по 5—6 в каждом абзаце. А еще — шаржи, шарады, ребусы, 
сердечки... Потом, когда речь заходит о прогулках по Пи-
теру с любимым, будущим мужем, поэтом Борисом Кор-
ниловым, в записях все больше многоточий. И откровен-
ностей, совсем для чужих глаз.

 Ольга учится на курсах при Институте истории 
искусств, ходит с «Борькой» в литературные кружки, 
восхищается Горьким, Маяковским и Эйхенбаумом, 
пробует перо, ищет в себе женщину («Я попрощалась, 
пошла на лекцию. Он, наверно, думал, что я стану угова-
ривать, за ним пойду... Не тут-то было». Юная, наивная, 
мятущаяся, но начавшая 
уже пристальнее смо-
треть на жизнь вокруг.

«…Видишь в массе — 
некультурность, обыва-
тельщину, официальщи-
ну, и чем дальше, тем 
больше видишь не нового, 
а подделывающегося под 
новое. Столько омерзи-
тельного повылезало на 
свет…»

Стрижкова, специа-
лист по литературным 
дневникам, говорит, что 
такой открытости,  болез-
ненной чуткости в вос-
приятии мира, что при-
сутствует в дневниках 

Берггольц, ей прежде не 
встречалось. Всегда ров-
ные, аккуратные строки 
Ольги перейдут из дет-
ских общих школьных тетрадей в линеечку в 30-х годах — 
в рабочие блокноты, отдельные подшитые листы, обо-
ротные стороны канцелярских бланков. Ольга, выводя 
буквы на всем, что попадалось под руку, словно торопи-
лась излить на бумагу все свои впечатления, ощущения 
жизни. Будь то досада на скучные лекции по истмату, или 
восторги видами Невы на закате, или радость физиче-
ского ощущения себя — молодой и красивой.

…А омерзительного в своей жизни Ольга Федоровна 
еще насмотрится. С годами, будучи  не в силах отыскать 
логические связи в происходящем перед ее глазами, она 
утратит веру в жизнь. Ее муж Борис Корнилов будет аре-
стован и расстрелян. Она в 38-м после побоев и издева-
тельств в камере («Вынули душу, копались в ней вонючи-
ми пальцами, плевали в нее, гадили, потом сунули ее 
обратно и говорят: «Живи».) потеряет ребенка. Две доч-
ки умрут еще прежде. И больше детей у Берггольц не бу-
дет.

 Ольга Федоровна переживет блокаду. Она, «блокад-
ная мадонна», после войны публично осудит постанов-
ления о журналах «Звезда» и «Ленинград». Будет пря-
тать у себя рукописи Ахматовой — и снова ждать ареста, 
сидя над приколоченными снизу тайными тетрадками.

Только что Наталья Стрижкова сдала в издательство 
дневник Ольги Берггольц 30-х годов.

СОБЫТИЕ Венецианская биеннале у куратора Кристин Марсель стала эпической поэмой

Искусство жизни и шитья
Жанна Васильева

К
огда Паоло Баррата, прези-
дент Венецианской биен-
нале, сравнил нынешний 

основной проект, созданный при-
глашенным куратором францу-
женкой Кристин Марсель, глав-
ным куратором Центра Помпиду, 
с «эпической поэмой с прологом 
в девяти эпизодах», он был пре-
дельно точен. Кристин Марсель 
выстроила эпос, в котором глав-
ными героями становятся худож-
ники. Без них «живое искусство», 
которое славит 57-я Венециан-
ская биеннале, не рождается.

Дело даже не в длительности 
переживания и эмоциях, хотя и в 
этом тоже. Скажем, проект Хас-
сана Хана, который создал звуко-
вую «Композицию для общест-
венного парка» (и получил 
«Льва» как многообещающий 
молодой художник), на первый 
взгляд похож на обыкновенную 

лужайку с несколькими аудиоко-
лонками вокруг. Но двигаясь по 
тропинке мимо парочек, сидя-
щих на траве, ты слышишь три 
ненавязчивые композиции 
(смесь древних инструментов и 
современных, народных и клас-
сических) и изредка голос чело-
века, размышляющего, напри-
мер, о гневе, «который только 
разрушает все и ничего боль-
ше»… Идеальное место для «пау-
зы» в маршруте по выставке ока-
зывается само произведением, 
позволяющим услышать «вну-
тренний голос» — свой и лан-
дшафта.

Кстати, паузы, возможность 
«остановиться — оглянуться», 
даже «леность» — одни из ценно-
стей, которые декларирует в сво-
ем тексте куратор, апеллируя к 
досугу как античному понима-
нию роскоши интеллектуального 
общения и условиям обществен-
ной деятельности. Кроме Сенеки 

к этому пониманию «паузы» как 
источнику творчества апеллиро-
вал, например, австрийский ху-
дожник Франц Вест (1947 — 
2012). Его работы есть в экспози-
ции.

 Нетрудно заметить, что эти 
ценности входят в клинч с совре-
менностью, симптомом которой 
хроническая нехватка времени. 
Одни названия разделов экспо-

зиции, названных «павильона-
ми», чего стоят. Тут и «павильон 
радостей и страхов», и «павильон 
земли», и «павильон дионисий-
ский», и «павильон шаманов»… 
И далее вплоть до «павильона 
времени и бесконечности». Ну не 
архаика ли? С другой стороны, 
разве Йозеф Бойс, во время пер-
форманса в Нью-Йорке уживав-
шийся с диким койотом, не был 
современным художником?

Собственно, интерес к тради-
циям Бойса и движения Fluxus, к 
художникам 1970-х, возвраще-
ние ярких имен, незаслуженно 
забытых, — один из магистраль-
ных сюжетов основного проекта. 
Одно из самых сильных впечат-
лений — короткометражный 
фильм на 16 мм пленке, запечат-
левший перформанс голландца 
Баса Яна Адера, пропавшего в 
океане в 1975-м, когда ему было 
33 года. Трюк, в котором худож-
ник, повисев на ветке дерева, сва-
ливается в ручей, прочитывается 
как пронзительная метафора 
краткости человеческой жизни.

Явно равнодушная к замусо-
ленным другими кураторами 
мультимедийным радостям (ну 
да, гаджеты такая же обыденная 
вещь, как, скажем, раздельный 
сбор мусора — кто же хочет жить 
на свалке?), Кристин Марсель 
выбирает авторов, многим из ко-
торых так или иначе интересна 

«археология медиа». Речь не о 
том, чтобы подивиться «курье-
зам» прошлого и утвердиться в 
превосходстве современности. 
Напротив, тут попытка обратить 
внимание на возможности, кото-
рые показались «лишними» в 
ходе прогресса. Прежде всего 
речь о целостности восприятия 
мира — таком, где звучание и ви-
зуальный образ тесно связаны.

Из небытия может быть извле-
чена музыкальная шкатулка, за-
маскированная под малярный ва-
лик, как в работе Анри Сала. Этот 
художник из Албании, живущий в 
Берлине, на прошлой биеннале 
был представлен в павильоне Гер-
мании. Музыкальная шкатулка 
вместо пульта диджея в предыду-
щей работе (Un)Ravel закреплена 
на стене, где идет смена обоев. То 
ли западных, с геометрическим 
рисунком, на восточный орна-
мент с точками-цветочками, то ли 
наоборот. Восточная и западная 
мелодии сменяют друг друга, 
превращаясь в «вечный» мотив, 
символ перемен. В другом случае 
могут быть аудиокассеты, как в 
работе первой в Саудовской Ара-
вии женщины-художницы Махи 
Маллух. Из разноцветных старых 
кассет с наставлениями, как долж-
на себя вести женщина, она вы-
кладывает настенную мозаику с 
арабскими словами. Аудиозапись 
превращается таким образом в 
текст и в… стену.

Одно из самых архаичных ме-
диа — нить. Нить Ариадны, помо-
гающая выбраться из лабиринта, 
или нить жизни, которую прядут 
парки… Выбирайте любой образ, 
но невозможно не заметить, как 
умно «сшита» экспозиция основ-
ного проекта, поделенная на де-
вять частей-павильонов. Сшита 
— нет, не белыми нитками — сов-
местным трудом художников и 
зрителей. Их сотворчество — 
один из лейтмотивов куратор-
ского проекта.

50-летний художник из Тай-
ваня Ли Минвей, расположив ка-
тушки с разноцветными нитями 
на двух стенах, предлагает почи-
нить вещи при вас при условии, 
что они останутся на некоторое 
время в качестве экспонатов. 
Как тут не вспомнить про эконо-
мику дара и взаимопомощи, 
описанную социологом Марсе-
лем Моссом, и искусство соуча-
стия? И как не оценить эффек-
тность работы, напоминающей 
разом о монотонном труде швеи, 
веб-паутине и яркости детского 
рисунка? «Многостраничные» 
абстрактные вышивки итальян-
ки Марии Лай (1919 — 2013) из 
Сардинии отсылают к местному 
фольклору и экспериментам 
итальянского Arte Povera («бед-
ного искусства ») 1960-х. А по-
чти 80-летний филиппинец Дэ-
вид Медалла, за спиной которого 
полувековая карьера успешного 
художника, поддержанный в 
свое время Луи Арагоном и Гас-
тоном Башляром, в Венеции 
продолжает давний проект 
«Стежок во времени». Полотно, 
похожее на огромный гамак, 
каждый может украсить ши-
тьем… Многие, впрочем, пред-
почитают визитные карточки, 
фрагменты карты и пуговицы, 
которые сразу становятся ча-
стью общего в абстрактной кар-
тине.

Кристин Марсель пригласила 
зрителей в удивительное эпиче-
ское путешествие. Похоже, мало 
кто ожидал, что эпос может се-
годня оказаться столь захватыва-
ющим, эмоциональным жанром. 
Эпос ведь требует времени, вни-
мания, он рассчитан на то, что 
его слушают не один раз. Именно 
поэтому имеет смысл заглянуть 
на сайт Венецианской биеннале, 
где можно увидеть перформансы, 
которые показываются в Арсена-
ле и Джардини на площадках ку-
раторского проекта.

Фестиваль В Канне пресса посмотрела конкурсный фильм Андрея Звягинцева 
«Нелюбовь»

Идут налево — песнь заводят
Валерий Кичин

Ф
ильм Андрея Звягин-
цева «Нелюбовь» — 
уже четвертый, со-
зданный в содруже-
стве с драматургом 

Олегом Негиным, — повесть о 
мире без любви. «Свято место пу-
сто не бывает»: любовь замеща-
ется ненавистью. Все пустоты за-
полняются неприязнью, раздра-
жительностью, пересудами, жи-
тейской грязью. Москва, наши 
дни.

Это фильм о том, как разру-
шается семья — базовая ячейка 
общества. Без любви возникла. 
Без любви родился ребенок. Без 
любви растет — нечто лишнее, 
раздражитель и помеха, 12-лет-
ний Алеша Слепцов. Не вынес 
вечных родительских стычек, 
сбежал, исчез. Родители, уже го-
товые к разводу, в ярости от не-
кстати возникшей проблемы. По-
лиция разведет руками: дело му-
торное, бумажное, безнадежное. 
Обращаются к ПСО — волонте-
рам из поисково-спасательного 
отряда. Семейная драма станет 
подобием детектива, но напря-
женность, возникшая с первого 
кадра, сопровождает, нарастая, 
всю картину. Ею умело дирижи-
рует звуковой ряд фильма — у 
Звягинцева звук всегда ведет 
полноценную драматургиче-
скую партию, здесь метод достиг 
совершенства (звукорежиссер 
Андрей Дергачев). Тревожно без-
радостную атмосферу дополняет  
зимний монохром — безлюдные 
пейзажи заснеженных москов-
ских пригородов с черными ство-
лами-скелетами деревьев и тем-
ными ледяными водами сняты 
Михаилом Кричманом величест-
венно и тоскливо. Словно из го-
рода истекла его живая душа.

Отсутствие любви — как мо-
рок, обуявший всех и каждого: 
кто-то уже целиком в его власти, 
а кто-то сопротивляется и про-
должает, сжав зубы, делать до-
бро. В фантастических фильмах 
такой морок насылают некие ви-
русы, но перед нами фильм реа-
листический в каждой детали, в 
каждом движении редкостно ор-
ганичных актеров. Мы сами по-
родили этот вирус, сами дали ему 
расплодиться, выпустили тем-
ные силы своих натур на волю и 
теперь удивлены: отчего это все 
так угрюмо?! Почему все так раз-
дражены и взрываются по любо-
му поводу? 

Люди разные. Героиня имеет 
внешность топ-модели, но краси-
вое лицо портит прикипевшая 
злоба. Герой импозантен, но тоже 

на пределе. Оба давно гуляют на-
лево, уже намечается ребенок на 
стороне у одного и новый брак у 
другой. Оба удручены утекаю-
щей сквозь пальцы жизнью и от-
сутствием ясного будущего. Все 
тщетно надеются найти куда-то 
исчезнувшую из обихода чело-
вечность, и всем ясно, что — не 
найдут. Она в этой ауре ненави-
сти зародиться не может.

 Но есть категория персона-
жей, на стороне которых и сим-
патии, и надежды, — волонтеры-

поисковики. Спокойные люди, 
которые по доброй воле делают 
свое дело — ищут пропавших. В их 
присутствии стыдно истерить и 
орать, от них отскакивает бес-
сильная злоба, к ним не липнет 
официальное равнодушие. Лю-
бовь здесь никто не декларирует, 
здесь вообще нет сантиментов — 
но именно ею освящено все, что 
они делают.

Новый фильм Звягинцева ра-
ботает на многих и разных уров-
нях. Кажется, он менее всего ка-

сается социальных сфер, хотя 
идея гражданского самосозна-
ния для него очень важна. Это по-
началу чисто семейная пробле-
матика — частная, казалось бы, 
история, но к финалу она обрета-
ет обобщенное звучание. Похо-
же, новорожденному «на сторо-
не» младенцу грозит все та же 
участь «помехи», круг замкнет-
ся, и тогда мы окончательно по-
нимаем природу социальной бо-
лезни: охвативший общество 
истерический синдром. Распло-
дившиеся вещуны мстительно 
сулят конец света, вступившая в 
XXI век страна занялась предска-
заниями и приметами. Возникает 
дурная закономерность, пороч-
ный круг бытия, из которого из-
гнано нечто жизненно важное; 
бег на месте — один из финальных 
кадров картины. 

Понадобились новые актер-
ские лица. Это Марьяна Спивак и 

Алексей Фатеев, более знакомые 
по сериалам. Алексей Розин, сни-
мавшийся у Звягинцева в эпизо-
дах. Марина Васильева, блеснув-
шая пока в единственном фильме 
— «Как меня зовут» Нигины Сай-
фулаевой. Андрис Кейшс, актив-
но снимавшийся в малозаметных 
ролях. Актеры должны предстать 
узнаваемыми типами современ-
ной жизни, но должны в ней рас-
твориться, не выделяясь из тол-
пы шлейфами предыдущих звезд-
ных ролей.

Говорить о картине прихо-
дится осторожно: здесь интрига 
сохраняется до финала, любой 
спойлер может сорвать нараста-
ющую напряженность. В том, 
как Звягинцев аранжирует этот 
саспенс, как точно закладывает 
в фильм зерна мысли, кото-
рую мы должны додумать сами, 
— признаки высокого мастерст-
ва.

Еще в феврале на кинорынке 
Берлинского фестиваля далеко 
не завершенный фильм был заку-
плен прокатными компаниями 
Европы и Америки. Объявляя на 
пресс-конференции участников 
конкурса, директор Каннского 
фестиваля Тьерри Фремо в связи 
с «Нелюбовью» сказал о «новом 
витке российского кино». Ду-
маю, с этим фильмом Андрей 
Звягинцев окончательно закре-
пил за собой место одного из ве-
дущих мастеров современного 
мирового кино. Публика встре-
тила финальные титры криками 
«Браво!».

В фильме «Нелюбовь» 12-летнего 
героя Алешу Слепцова, сбежавше-
го из дома, будет искать поисково-
спасательный отряд. 

Как не оценить эффектность работы тайваньского художника Ли Минвея, напоминающей разом о монотонном 
труде швеи, веб-паутине и яркости детского рисунка? 

Акцент

 Одно из самых архаичных 
медиа — нить. Нить Ариадны, 
помогающая выбраться из 
лабиринта, или нить жизни, 
которую прядут парки…

Акцент

 Все тщетно надеются найти 
куда-то исчезнувшую 
из обихода человечность

Следите за кинофестивалем 
на сайте
rg.ru/sujet/5861

Тетради с записями, 
самыми резкими и 
откровенными, 
Ольга Берггольц  
с мужем прибивали 
снизу к дачной 
скамейке

Ольга Берггольц — ученица 
трудовой школы. 1925 г. 
Страница из дневника с рисун-
ком Ольги. 1925 г.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В Плёсе открывается «Дачный фестиваль имени Федора Шаляпина»

Голосом старшего брата
ЧТЕНИЕ «Книжную бессонницу» посвятят 
85-летию со дня рождения поэта 

Угадай мелодию 
РождественскогоМария Бабалова

В 
субботу, 20 мая, в знамени-
том Плёсе открывается 
«Дачный фестиваль имени 

Федора Шаляпина». Художест-
венный руководитель форума — 
известный бас Аскар Абдразаков. 
Певец рассказал о том, как поя-
вился новый фестиваль на карте 
России и о своих иных творче-
ских занятиях и планах

Как родилась идея шаляпинско-
го «Дачного фестиваля»?
АС К А Р  А Б Д РАЗ АК О В : Первый раз я 
приехал в Плёс просто погостить 
к своему другу Тимербулату Ка-
римову — внуку народного поэта 
Башкирии Мустая Карима. А в 
2015 году он, будучи председате-
лем Плёсского горсовета, пред-
ложил мне стать худруком музы-
кального фестиваля. Плёс ведь 
знаменит не только тем, что его 
пейзажи вдохновляли Левитана, 
Репина, Саврасова: эти места 
очень любил Федор Иванович 
Шаляпин. В 1910 году он впервые 
приехал в Плёс, вскоре выкупил в 
окрестностях пустошь Хмельни-
цы и в 1914-м построил там дач-
ный дом. От этого исторического 
факта и родилась идея небольшо-
го, как сам город, фестиваля, от-
крывающего дачный сезон. Мне 
кажется, очень важно, чтобы 
культурная жизнь не сосредота-
чивалась только в крупных горо-
дах России... В этом году «Дачный 
фестиваль имени Шаляпина» 
пройдет уже в третий раз.

И какова программа в этом году?
АСКАР АБДРАЗАКОВ: Откроет фести-
валь сольный концерт Дениса 
Мацуева. Приедет Александр Ка-
лягин со своим театром «Et 
Cetera». 21 мая днем заложим ка-
мень на месте, где появится па-
мятник Шаляпину работы Алек-
сандра Рукавишникова, а вече-
ром на центральной площади го-
рода состоится большой концерт 
памяти моего друга Валерия Ха-
лилова. Не забуду, как однажды 
Валерий Михайлович вдруг сел 
за рояль и стал играть свою му-
зыку. Очень красивую. Он ведь 
автор и многих романсов, и му-
зыки, что исполняется при офи-
циальных церемониях у Вечного 
огня в Александровском саду. 

Осенью 2010-го вы стали мини-
стром культуры Башкортостана, 
пробыли на посту год. Каким 
оказалось «хождение во 
власть»?
АС К А Р  А Б Д РАЗ А К О В :  В некотором 

смысле опыт получился для меня 
экстремальным. Работа мини-
стерства культуры — это благопо-
лучие и библиотеки, и музеев, и 
театров. И я добивался реформ, 
занимался расширением выста-
вочных площадей музея Нестеро-
ва: много великолепных картин в 
запасниках, хотелось, чтобы их 
увидели. Удалось организовать 
выступление в Уфе Симфониче-
ского оркестра Мариинского теа-
тра, БДТ имени Товстоногова. 
Единственное, что не успел из за-
думанного — организовать еже-
годные «Довлатовские чтения», 
открыть мемориальную доску на 
доме, где жил Сергей Довлатов.

Оперные певцы часто говорят: 
ни на что, кроме работы, не оста-
ется ни времени, ни желания. Вы 
с этим согласны?
АСКАР АБДРАЗАКОВ: Конечно, пение 
измены себе не прощает. Отвле-
каясь, тратишь слишком много 
сил, физических и эмоциональ-
ных, что неизбежно сказывается. 
На сцену нельзя выносить пу-
стую оболочку. Сам по себе голос 
важен — но не важнее того сопе-
реживания, что должно возни-
кать у слушателей. Всегда помню 
слова великой певицы Ирины 
Константиновны Архиповой: 
«Мы зрителя, как удочка рыбку — 
раз! И елозим, хотим — вправо, 
хотим — влево, хотим — вытаски-
ваем, хотим — опять опускаем». 
Но для этого нужны мощные 
силы, и вокальные, и душевные.

Встреча с Ириной Архиповой 
стала ключевой в вашей творче-
ской судьбе?
АСКАР АБДРАЗАКОВ: Безусловно. Ири-
на Константиновна — огромная 
фигура нашей культуры. Интуи-
ция у нее была невероятная. Она 
очень любила свою страну и свой 
дом. «Я никогда не рвалась на За-
пад, - говорила. - Никогда! Всегда 
меня приглашали»... И мне очень 
больно, что ее могила на Новоде-
вичьем кладбище в ужасающем 
состоянии. И ничего нельзя сде-
лать: родственники не позволя-
ют, а сами не хотят или не могут. 
Надеюсь, все-таки в ближайшее 
время что-то удастся предпри-
нять. Никто сегодня не делает и 
малой доли того, что делала для 
молодых певцов Ирина Констан-
тиновна.

Но ваша дорога к певческим вер-
шинам была не самой прямой?
АСКАР АБДРАЗАКОВ: Да. Было много 
крутых поворотов в судьбе. Я ра-
ботал с юных лет. Был и монти-

ровщиком сцены, и артистом ми-
манса, в армии служил артистом 
хора в Ансамбле песни и пляски 
Приволжского военного округа. 
И только потом стал солистом, в 
биографии которого сегодня 
Большой театр, Ла Скала, Метро-
политен, Арена ди Верона, Мари-
инский театр.

Кстати, я безмерно благода-
рен Валерию Гергиеву, который в 
сложное постминистерское вре-
мя меня поддержал и позвал ра-
ботать в театр. Мне комфортно в 
качестве приглашенного солиста 
Мариинки. У басов голос «созре-
вает» во второй половине жизни.

А конкуренция между двумя зна-
менитыми братьями Аскаром и 
Ильдаром — солистами одного 
театра — не обострилась?
АСКАР АБДРАЗАКОВ: Мы никогда не от-
носились  друг к другу как конку-
ренты. Рад, что Ильдар, хотя и 
злился ребенком, что я бужу его 
по утрам своими занятиями, по-
шел по моим стопам и состоялся 
как певец. Хотя петь вместе очень 
волнительно. И концерты, и осо-
бенно спектакли. Правда, мы 
лишь однажды пели вдвоем один 
спектакль: Ильдар — Дон Жуан, я 
— Лепорелло. Переживал за него 
больше, чем за себя. А к тому, что 
нас часто люди путают, мы при-
выкли. Один театр звал меня на 
работу, обещал зарплату высо-
кую, квартиру. А официальное 
письмо адресовали Абдуразако-
ву Аскеру Амуровичу... К этому 
надо с юмором относиться.

Но все же ваш репертуар во мно-
гом пересекается?
АСКАР АБДРАЗАКОВ: Ну и что? Теа-
тров и спектаклей хватит на 
всех. Только что мы оба спели 
премьеру оперы Верди «Сици-
лийская вечерня» в Мариинском 
театре. Я пою много партий, ко-
торые Ильдар не исполняет. Дон 
Кихот, Дон Базилио, Гремин, 
Кончак, Руслан, Салтан, король 
Треф — это неполный список ро-
лей в Мариинском театре. Но я 
очень хочу спеть в Большом теа-
тре Бориса Годунова в декораци-
ях Федоровского. Еще ребенком 
видел выдающегося баса Евге-
ния Нестеренко в этом легендар-
ном спектакле. Мне повезло, я 
общался с замечательными баса-
ми: Иваном Петровым, Булатом 
Минжилкиевым, Александром 
Ведерниковым. Пел вместе с фе-
номенальным Николаем Гяуро-
вым. Для любого баса с шаляпин-
ских времен Борис Годунов — 
творческая вершина.

Анастасия Скорондаева

У
же традиционная «Книж-
ная бессонница» пройдет 
20 мая с 19 до 23 часов в 

книжном магазине «Москва» в 
рамках акции «Ночь в музее». В 
этот раз она будет посвящена 
предстоящему в июне 85-летию 
со дня рождения легендарного 
поэта Роберта Рождественско-
го.

Кульминацией вечера станут 
живые чтения стихов, модера-
тором и ведущим выступит 
один из любимых публикой ар-
тистов — Максим Аверин. Все, 
кто в этот вечер заглянет в 
книжный, смогут и в чтениях 
поучаствовать.

Все действо будут снимать на 
видео, а в «Ютубе» желающие 
увидят происходящее в режиме 
реального времени. Позже из  
чтений смонтируют фильм. 

Гостей ждет неповторимая 
атмосфера 60-х годов. Всех даже 
просят, по возможности, соблю-
сти дресс-код в стиле 60-х. Ор-
ганизаторы обещают и подарки 
тем, кто примет участие в вик-
торинах: «Мы были все шести-
десятники», «Угадай мелодию 
Рождественского» и «Кино ше-
стидесятых»... И, к слову, если 
кто захочет приобрести книги, 
— будет действовать скидка 
25%. Такой вот праздник лите-
ратуры. 

Максим Аверин
актер

— Абсолютно все, кто придет, смогут 

поучаствовать в этих живых чтениях. 

Важно ведь не столько умение декла-

мировать, сколько отношение людей 

к поэзии. Думаю, придут те, кому она 

нужна и небезразлична.

В этот вечер я буду и сам читать стихи, 

и беседовать с участниками и слуша-

телями. Фильм, который сложится по 

следам вечера, — надеюсь, станет сво-

еобразным обращением к поколе-

нию: мы читаем стихи, мы любим их, 

они живут в нас. Кстати, стихи Робер-

та Рождественского для этого проек-

та уже прочитали Елена Яковлева и 

Константин Райкин.

В своих спектаклях я, читая Рождест-

венского, стараюсь сделать так, что-

бы он жил в сердцах людей. Это одна 

из моих актерских задач. Я люблю его 

стихи.

Мне кажется, в год юбилея поэта нуж-

ны не просто рассказы о его биогра-

фии, важно попытаться прочувство-

вать, что сейчас значат его стихи для 

современников. Мне это интересно. 

Мы не знаем, каким был Бетховен, но 

музыка его живет — в этом наше отно-

шение к его творчеству. Художник жив 

в своем наследии. 

Прекрасных стихов у Роберта Ивано-

вича много — поэма «До твоего прихо-

да», например. Или «Все начинается с 

любви» — вообще под любое настрое-

ние.

Но что я просто обожаю — его «Пись-

мо про дождь». Ужасно хочется на-

помнить его читателям:

Послушай,
а может быть, и у вас
такая же чехарда?
У подъезда в глине
«газик» увяз,
на балконе слоем —
вода…
Если так —
значит, в мире какая-то ложь!
Так не должно быть!
Нет!
Потому что нужно:
если мне —
дождь,
то тебе —
солнечный свет.
Как дочка, солнечный!
Как слюда!
Как трескучая пляска огня!
У тебя не должно быть дождей
никогда.
Пусть они идут
у меня…
А они идут —
слепые дожди.
Ни деревьев нет,
ни травы…

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Акцент

 Спеть Бориса Годунова в 
Большом театре в декорациях 
Федоровского для меня — 
мечта детства...

«Агора», новое ток-шоу с Михаилом 
Швыдким, с 27 мая, 21.00, телека-
нал «Россия К»
«Агора» — так называется новое ток-

шоу, которое будет выходить в пря-

мом эфире на канале «Россия К» с бу-

дущей субботы.

Ведущий премьерного проекта, что 

станет выходить в вечерний прайм, в 

21.00 в конце каждой недели — Миха-

ил Швыдкой.

Название восходит к древнегрече-

скому Агора — в прежние времена 

была такая площадь, где граждане об-

суждали фундаментальные пробле-

мы бытия. Это некий аналог англий-

ского Гайд-Парка, где частные про-

блемы приобретали статус общест-

венных, и, наоборот, заботы общест-

ва становились близки каждому от-

дельному гражданину.

Ток-шоу «Агора» с Михаилом Швыд-

ким на телеканале «Россия К» — по за-

думке создателей и есть такая глав-

ная арена, где участники обсуждают 

актуальные проблемы времени, что 

выражаются через художественную 

культуру и ее связь с обществом. 

Это программа о том, как культура, 

искусство, наука и образование влия-

ют на общество, и как общество влия-

ет на них.

В прямом эфире — не только дискус-

сия о художественных феноменах, но 

и попытка исследования, как культу-

ра, произведения искусства провоци-

руют граждан и создают обществен-

ный резонанс. 

— Наша задача — не сталкивать оппо-

нентов лбами, — говорит Михаил 

Швыдкой, — а предложить несколько 

иной взгляд на проблему и, может 

быть, даже найти точки соприкосно-

вения. Я не хотел бы делать шоу, кото-

рое возбуждало бы зрительский ин-

терес какими-то скандалами, это по-

пытка спокойно разобраться в тех 

проблемах, которые вызвали скан-

дал.

Cмотрите также
26 мая, к юбилею Александра Ка-

лягина (25 мая актеру исполняется 

75), телеканал «Россия К» покажет 

документальный фильм «Александр 

Калягин... et cetera...» (20.30) и 

трагикомедию «Прохиндиада, или 

Бег на месте» (21.10). 

На Первом канале к дате — докумен-

тальный фильм «За дона Педро!» (27 

мая в 15.45). Мэтр театра и кино 

встречает гостей в фойе своего теа-

тра. Татьяна Веденеева и Армен 

Джигарханян приехали на встречу, 

чтобы вместе вспомнить смешные, 

печальные, забавные моменты съе-

мок картины «Здравствуйте, я Ваша 

тетя». Этот вечер воспоминаний ста-

нет сквозным событием фильма. В 

картине появляются и Никита Ми-

халков, Людмила Гурченко, Екатери-

на Васильева, Валентин Гафт, Алек-

сандр Адабашьян, Рустам Ибрагим-

беков, Владимир Стеблов, Анаста-

сия Вертинская, Александр Лаза-

рев-младший...

А на канале «ТВ Центр» — пройдет до-

кументальный фильм. «Александр Ка-

лягин. Очень искренне» 25 мая в 10.40.

«Два портрета. Хибла Герзмава и 
друзья». 24 мая. Кремлевский дво-
рец.
Талант Хиблы Герзмавы давно при-

знан, редкие человеческие качества 

давно известны, но есть в ее карьере 

недооцененный пункт, по которому 

плачут учебники мотивации — трудо-

голизм. 

Знаменитое сопрано устраивает дву-

хактный концерт в громадном зале 

Кремлевского дворца, заполнить ко-

торый и поп-звезда не каждая решит-

ся. Но Герзмава не робкого десятка.

Объемное первое действие вечера 

отдано шедеврам классической опе-

ры, а во втором зрителей ждет масса 

сюрпризов и вокал не столь высокий, 

но столь же качественный. 

Большой концерт тем более смелый 

шаг, что текущий сезон у сопрано был 

крайне насыщенным. Герзмава от-

крыла его «Дон Жуаном» Моцарта в 

нью-йоркском «Метрополитен», дав 

девять (!) спектаклей. Сольные кон-

церты в Екате-

ринбурге и Большом зале Москов-

ской консерватории, сборные гала, 

XVI фестиваль «Хибла Герзмава при-

глашает…» Два пышных «Дона Карло-

са» в Большом, собравшем сливки ме-

ждународной оперной сцены.

Только что она пропела сложнейшую 

по вокалу и актерской игре Анну Бо-

лейн не просто на престижной, но 

еще и крайне придирчивой к певцам 

сцене «Ла Скала» в серии из четырех 

спектаклей. И опять без скидок на 

собственную звездность и обилие 

личных приглашений вела репертуар 

в родном Музыкальном театре имени 

Станиславского и Немировича-Дан-

ченко: «Богема», «Травиата», «Сказки 

Гофмана», «Лючия ди Ламмермур».

В июне у нее сложное турне по Аме-

рике от Вашингтона и Нью-Йорка до 

Сан-Франциско в компании Владими-

ра Спивакова и «Виртуозов Москвы». 

Сейчас бы поберечь себя, но, видимо, 

петь — это способ Хиблы Герзмавы от-

дохнуть от будней.

У «РГ» эксклюзивная информация по 

программе. Обозначенные в назва-

нии «и друзья» действительно ее дру-

зья: Госоркестр России имени Евге-

ния Светланова; маэстро Марко Ар-

мильято — давний приятель певицы, 

умница, лауреат Грэмми и поклонник 

русского искусства.

Кроме положенных увертюр на кон-

церте будет так полюбившаяся ита-

льянцам ария Анны Болейн из однои-

менной оперы Доницетти и образец 

веризма ария Адрианы Лекуврёр. Ли-

ричная Лауретта из «Джанни Скикки» 

Пуччини встретится с Амалией из 

«Разбойников» Верди, и есть особая 

радость — чарующая каватина Нормы 

Беллини.   

Дальше уже можно пускаться во все 

тяжкие вместе с оркестром «Фоног-

раф Симфо-Джаз» Сергея Жилина — 

будут джазовые стандарты, хорошие 

старые песни, абхазские народные 

мелодии.

Специальные гости программы на са-

мом деле тоже в категории «и дру-

зья» — это Лариса Долина и Лайма 

Вайкуле.  Подумайте, где еще 

можно встретить такую насы-

щенность и такие контрасты 

жанров при самом высо-

ком исполнительском 

качестве?!

Браво. «Бравоспектива». (2CD). 
«Союз Мьюзик». 2017 г.
Одна из самых популярных россий-

ских рок-групп выпустила новый 

сингл и двойной альбом. У песни «По-

лет» — удивительная история, собст-

венно, как и у многих хитов «Браво». 

Вот что рассказал о ней лидер коллек-

тива гитарист и композитор Евгений 

Хавтан, который стал в ней и основ-

ным вокалистом (чем, собственно, 

уже регулярно отличается в послед-

ние годы): «Мы начали делать эту пе-

сню лет пять-семь назад . И по каким-

то причинам мне не понравилось, как 

она звучит и как там было сыграно. Мы 

переиграли, я перепел ее, мы измени-

ли аранжировку, и вот сейчас она на-

ходится в том достойном состоянии, 

когда нестыдно показать». 

Песня и вправду звучит непривычно 

для тех, кто привык любить «Браво» за 

«Ленинградский рок-рок-н-ролл». 

Средне-темповая, мелодичная, взвол-

нованная, не очень особо понятно, 

для какого танца подходящая, скорее, 

для, наверное, все-таки медленного. 

При этом звучащая свежо, ярко, обо-

дряюще, с непривычными для группы 

атмосферными клавишными на даль-

нем плане… 

А еще больше яркого, душевного, бой-

кого хитового празднества собрано 

на вышедшем теперь альбоме «Браво-

спектива». 44 композиции, большин-

ство из которых хорошо известны и 

любимы многими поклонниками. Да, 

собственно, можно сказать, что, по-

жалуй, «Браво» — вообще редкая груп-

па, которая нравится практически 

всем. И у которой за всю ее почти 

35-летнюю историю, кажется, вообще 

не было неудачных песен, исключая 

разве что некоторые на альбоме 90-х 

«Хиты про любовь»...

Песни с этого диска, кстати, и не попа-

ли в 44 хита «Бравоспективы», хотя, 

конечно, есть и «Кошки», и «Желтые 

ботинки», и «Вася», «Король оранже-

вое лето», «Дорога в облака», «Ветер 

знает», «Рэй Дэвис» и многие другие. 

Но главное достоинство двойного 

альбома все-таки в тех редких треках, 

которые мало кто слышал. Например, 

как поет не утвержденная на роль «но-

вой Жанны Агузаровой» певица Анна 

Салмина. Или почему в «Браво» не за-

держался Евгений Осин. В его версии 

«Добрый вечер, Москва» нет того пи-

жонства, озорства, влекущей самоу-

веренности и лихого куража, который 

позднее продемонстрировал пригла-

шенный в группу Валерий Сюткин… 

Приятно, что на «Бравоспективе» ока-

зались и «Чудесная страна», и «Джа-

майка», так и не попавшие ни в один 

студийный альбом группы… А в це-

лом: такая вот энциклопедия позити-

ва, эпикурейства, самоиронии и до-

брожелательного отношения к жизни. 

Поэтому — слушать обязательно! 

Александр Кутиков 
«Бесконечномгновенно». (CD). 
«Синтез Рекордз». 2017г.

Вокалист, басист и композитор Алек-

сандр Кутиков — один из самых недоо-

цененных музыкантов элиты россий-

ского рока. Его голос — размашистый, 

удалой, лихой, с хрипловатыми обе-

ртонами — способен разогнать до ста-

дии хита, наверное, любую достойную 

того идею. «За тех, кто в море», «Пово-

рот», «Скачки», «Крестики-нолики» — 

именно он всегда пел в «Машине вре-

мени» ее самые бойкие, отважные, 

можно сказать, гусарские песни. 

Сольный альбом Кутикова очень хо-

рош, только здесь он уже чаще лирик, 

ироничный романтик, гурман невыно-

симой легкости бытия и мастер сбе-

гать от одиночества в очередные за-

теи и беспечно-красивые мелодии. 

Особенно хороши «Моя песня (На-

лей-ка, друг, мне)» и «Сны декабря», а 

благодаря хиту «Одна» многие смогут 

понять, где искать свою любовь.

Выставка «Фабрика лозунгов», 
Государственный музей политиче-
ской истории России, Петербург.
В год столетия Октябрьской револю-

ции в Музее политической истории 

словно бы включили голоса 20-х. В по-

слереволюционную эпоху погружа-

ешься, едва войдя в вестибюль: ог-

ромные растяжки вкривь и вкось: 

«Бей по голоду!», «Могила Ленина — 

колыбель свободы всего человечест-

ва!», «Кто против грамоты — тот враг 

свободы!», «Да здравствуют Красные 

Соединенные Штаты всего мира!».

Куратор выставки «Фабрика лозун-

гов» Маргарита Самойлова признает-

ся: сосчитать, сколько лозунгов пер-

вых лет советской власти хранят фон-

ды музея, невозможно: их десятки ты-

сяч. Лозунги на ткани, на знаменах, на 

листовках и в брошюрах, на фарфоре 

и в сценариях «живых газет»… В эк-

спозиции лишь около сотни.

— Многие «цитаты времени» могут по-

казаться сегодняшнему зрителю ко-

мичными и даже нелепыми, — говорит 

Самойлова, — но на самом деле они ге-

ниальны: с их помощью удалось пере-

настроить сознание целого народа.

Музейщики, работая над этим проек-

том, настолько «заразились» радиа-

цией лозунгов, что даже между собой 

начали разговаривать их стилисти-

кой, типа «Даешь отчет в срок!». 

Любопытно, что многие из тогдашних 

призывов вполне актуальны и сегод-

ня. Например: «Стройте школы — не 

будет тюрем», «Ваш отдых — творче-

ский труд».

А вот эту фарфоровую чернильницу с 

отчетливой надписью «Поменьше по-

литической трескотни» я бы с удо-

вольствием водрузила на столы во 

многих чиновных кабинетах. Кстати, 

это один из немногих случаев, когда 

авторство лозунга известно: Ленин.

В подавляющем же большинстве со-

трудники музея до авторства не доко-

пались. Маргарита Самойлова счита-

ет, что зачастую лозунги, рожденные 

прямо на коленке в типографии како-

го-нибудь агитпоезда, появлялись из 

реальных жизненных диалогов. Ска-

жем, этот: «Что? Мира нет? Хлеба нет? 

И мир, и свет вам даст совет». Или: 

«Трудящихся — миллионы, богачей — 

кучка, почему же так долго тянется 

борьба с ними? Потому что ты, БЕС-

ПАРТИЙНЫЙ, путаешься под ногами. 

Если не хочешь быть виновником 

продолжения гражданской войны, 

займи скорей свое место в красной 

партии».

На выставке не только листовки и пла-

каты, но и пособия для агитаторов — 

первый «Советский букварь для взро-

слых», брошюра «Работа среди жен-

щин». Отпечатаны многие отнюдь не в 

столицах — в Казани, Перми, Иркутс-

ке, Гомеле...

— Интересно, — подчеркивает Самой-

лова, — что в письмах с мест, адресо-

ванных в столицу руководству, мы не 

раз находили просьбы уменьшить ти-

ражи листовок и плакатов из-за не-

хватки средств. Однако... считалось, 

что экономить можно на чем угодно, 

только не на агитпропе.

ТВ КОНЦЕРТМУЗЫКА ВЫСТАВКА

Новая программа Михаила Швыдкого о том, как культура, искусство, 
наука и образование  влияют на общество, и как общество влияет на них.

Петь — это 
способ Хиблы 

Герзмавы 
отдохнуть от 

будней.

«Фабрика лозунгов» — это голоса из 
советских 20-х годов.

Поучаствовать в чтении стихов Роберта Рождественского в книжном магазине «Москва» смогут все, кто придет.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Лейлой Гучмазовой с Ольгой Штраус

Афиша «РГ»: о лучших спектаклях, выставках и новинках кино 
читайте на сайте rg.ru/sujet/5330

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Федор Иванович Шаляпин очень любил Плёс и его окрестности и в 1914 
году построил там дачный дом.
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В сольном альбоме  Александр 
Кутиков предстал как лирик, гур-
ман невыносимой легкости бытия.
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Решением Совета директоров ПАО «НК «Роснефть» (далее — Общество) 
от 24 апреля 2017 года созвано годовое (по итогам 2016 года) Общее собра-
ние акционеров ПАО «НК «Роснефть» (далее — Собрание) в форме собрания 
(совместного присутствия акционеров Общества для обсуждения вопросов 
повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосова-
ние), которое состоится 22 июня 2017 года в 11-00 часов по адресу: Россия, 
354000, г. Сочи, ул. Орджоникидзе, д. 17, гостиница «Хаятт Ридженси Сочи». 

Список лиц, имеющих право на участие в годовом (по итогам 2016 года) 
Общем собрании акционеров ПАО «НК «Роснефть», составлен на основании 
данных реестра акционеров Общества по состоянию на конец операционно-
го дня 28 мая 2017 года.

Регистрация лиц, участвующих в годовом (по итогам 2016 года) Общем 
собрании акционеров Общества, осуществляется с 10-00 до 17-00 часов 
21 июня 2017 года и с 9-00 часов 22 июня 2017 года по адресу: Россия, 354000, 
г. Сочи, ул. Орджоникидзе, д. 17, гостиница «Хаятт Ридженси Сочи».

Регистрация лиц, имеющих право на участие в годовом (по итогам 2016 
года) Общем собрании акционеров Общества, заканчивается после заверше-
ния обсуждения последнего вопроса повестки дня Собрания, по которому 
имеется кворум, и до начала времени, которое предоставляется для голосо-
вания лицам, не проголосовавшим до этого момента.

Лица, имеющие право на участие в годовом (по итогам 2016 года)  
Общем собрании акционеров Общества (их представители), при регистра-
ции предъявляют (представляют) следующие документы:

личность и позволяющий идентифицировать его по списку лиц, имеющих 
право на участие в Собрании;

физического лица и документ (документы), удостоверяющий личность 
представителя;

в силу закона или учредительных документов — копию учредительных 
документов акционера — юридического лица и документ (документы), 
подтверждающий его полномочия (в частности, копию решения об избра-
нии или назначении на должность), документ (документы), удостоверяю-
щий его личность;

юридического лица и документ (документы), удостоверяющий личность 
представителя;

образование, действующее без доверенности на основании указаний  
федеральных законов или актов уполномоченных на то государственных 
органов или органов местного самоуправления, — документ (документы), 
подтверждающий наличие соответствующих полномочий (служебное 
удостоверение, директивы на голосование и др.), и документ (документы), 
удостоверяющий личность. 
Доверенности и иные документы, подтверждающие право представите-

ля акционера действовать от его имени, сдаются в Общество при регист-
рации.

В случае нарушения Обществом порядка регистрации акционер может об-
ратиться к начальнику Управления по работе с акционерами Департамента 
корпоративного управления ПАО «НК «Роснефть» Сидоренко Ирине Вале-
рьевне по тел. +7 (495) 987-30-60, 8-800-500-11-00 (звонок по России бес-
платный), факсу +7 (499) 517-86-53 или e-mail: shareholders@rosneft.ru

Акционеры ПАО «НК «Роснефть» могут осуществить свое право на учас-
тие в годовом (по итогам 2016 года) Общем собрании акционеров также 
путем направления по почте (или представления лично) заполненных 
бюллетеней для голосования и, в соответствующих случаях, доверенностей 
в Общество по адресам: 117997, г. Москва, Софийская набережная, 26/1,  

ПАО «НК «Роснефть» или 115172, г. Москва, а/я 4 (или 115172, г. Москва, 
а/я 24), ООО «Реестр-РН».

Акционеры, права которых на акции Общества учитываются номиналь-
ным держателем, вправе принять участие в годовом (по итогам 2016 года) 
Общем собрании акционеров также путем дачи указания (инструкций) о го-
лосовании номинальному держателю, если это предусмотрено договором 
с номинальным держателем. Порядок дачи таких указаний (инструкций) 
определяется договором с номинальным держателем.

При определении кворума Собрания и подведении итогов голосования 
будут учитываться бюллетени, полученные Обществом не позднее 18-00 ча-
сов 19 июня 2017 года и сообщения о волеизъявлении акционеров, давших 
указания (инструкции) о голосовании номинальному держателю не позднее 
19 июня 2017 года.

Прием бюллетеней, предоставляемых акционерами в Общество лично, 
осуществляется с 08-00 до 20-00 часов, а в последний день приема бюллете-
ней 19 июня 2017 года с 08-00 и до 18-00 часов.

Повестка дня Собрания*:
1. Утверждение годового отчета Общества.
2.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества.
3.  Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 2016 

года.
4.  О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 2016 

года.
5.  О вознаграждении и компенсации расходов членам Совета директоров 

Общества.
6.  О вознаграждении и компенсации расходов членам Ревизионной комис-

сии Общества.
7. Избрание членов Совета директоров Общества.
8. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
9. Утверждение аудитора Общества.
10.  О согласии на совершение сделок, в совершении которых имеется заин-

тересованность.
11.  Утверждение изменений в Устав ПАО «НК «Роснефть».

*Инициатор внесения вопросов №№1-4, №№7-9 повестки дня Собрания: акци-
онер ПАО «НК «Роснефть» — АО «РОСНЕФТЕГАЗ», вопросов №№5-6 и №№10-11 
повестки дня Собрания — Совет директоров ПАО «НК «Роснефть».

С информацией (материалами), представляемой при подготовке 
к проведению годового (по итогам 2016 года) Общего собрания акционе-
ров ПАО «НК «Роснефть», можно ознакомиться начиная с 23 мая 2017 
года на веб-сайте ПАО «НК «Роснефть» в сети Интернет:  www.rosneft.ru  
(на русском языке) и www.rosneft.com (на английском языке), а так-
же в рабочие дни с 10-00 до 17-00 часов местного времени в помещении  
ПАО «НК «Роснефть» по адресу: 115035, г. Москва, Софийская набереж-
ная, 26/1,  тел.: +7 (495) 987-30-60, 8-800-500-11-00 (звонок по России 
бесплатный) (Управление по работе с акционерами Департамента кор-
поративного управления ПАО «НК «Роснефть»), у специализированного 
регистратора (держателя реестра акционеров ПАО «НК «Роснефть») —  
ООО «Реестр-РН» и в пунктах приема и обслуживания акционеров  
ПАО «НК «Роснефть» Эмитентом по адресам:
I. Центральный офис 
ООО «Реестр-РН»

109028, г. Москва, Подкопаевский переулок, д. 2/6, стр. 3-4, 
тел.: +7 (495) 411-79-11

II. Филиалы ООО «Реестр-РН»
Белгородский 308000, Белгородская область, г. Белгород,  

пр. Б. Хмельницкого, д. 52, тел.: +7 (4722) 31-77-22, 31-77-33 
Владимирский 600009, Владимирская область, г. Владимир,  

ул. Электрозаводская, д. 7, тел.: +7 (4922) 43-00-48

Краснодарский 350911, г. Краснодар, ул. Трамвайная, д. 1/1, офис 608,  
тел.: +7 (861) 234-51-01, 234-52-01

Пермский 614015, г. Пермь, ул. Пушкина, д. 21, тел: +7 (342) 233-44-73
Санкт-Петербург-
ский

196066, г. Санкт-Петербург, Московский проспект, д. 216, 
лит. А, тел. +7 (812) 363-20-28

Саратовский 410017, г. Саратов, ул. Шелковичная, д. 37/45, офис 311, 
тел: +7 (8452) 65-93-33

Тамбовский 392002, Тамбовская область, г. Тамбов, ул. Советская, д. 34, 
тел.: +7 (4752) 75-96-58

Тульский 300000, г. Тула, ул. Тургеневская, д. 50,  
тел. +7 (4872) 30-76-44

Хабаровский 680000, Хабаровский край, г. Хабаровск, ул. Шеронова, д. 123, 
тел.: +7 (4212) 32-37-71

Чебоксарский 428003, Чувашская Республика, г. Чебоксары, ул. Ярославс-
кая, д. 17, п. 7, тел.: +7 (8352) 58-60-96, 58-62-65 

Ярославский 150000, Ярославская область, г. Ярославль, ул. Советская, 
д. 9, тел.: +7 (4852) 73-91-58, 25-55-51

III. Трансфер-агентские пункты, обслуживающие акционеров ПАО «НК «Роснефть»
Губкинский 629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Губкинский, 

микрорайон 3, д. 1, Дополнительный офис в г. Губкинский 
Нефтеюганского филиала Банка «ВБРР» (АО),  
тел.: +7 (34936) 5-55-11

Нефтекумский 356880, Ставропольский край, г. Нефтекумск, микрорайон 3, 
д. 1, Операционный офис в г. Нефтекумске Филиала Банка 
«ВБРР» (АО) в г.Краснодаре, тел.: +7 (86558) 3-32-29

Туапсинский 352800, Краснодарский край, г. Туапсе, ул. К.Маркса, д. 1,  
Дополнительный офис в г. Туапсе Филиала Банка 
«ВБРР» (АО) в г. Краснодаре, тел.: +7 (86167) 2-52-69

Комсомольский 681024, Хабаровский край, г. Комсомольск-на-Амуре, про-
спект Ленина, д. 43, Дополнительный офис № 1402 на про-
спекте Ленина филиала «Хабаровский» 
ПАО «Дальневосточный банк», тел.: +7 (4217) 53-35-35, 
+7 (4217) 27-33-00

Южно-Сахалинский 693020, Сахалинская область, г. Южно-Сахалинск, 
ул.Амурская, д. 53, Филиал «Сахалинский»  
ПАО «Дальневосточный банк», тел.: +7 (4242) 72-39-70

IV. Пункты приема и обслуживания акционеров ПАО «НК «Роснефть» Эмитентом
В Ямало-Ненецком 
автономном округе

629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Губкинский, 
микрорайон 10, д. 3, каб. № 314 (административное здание 
ООО «РН-Пурнефтегаз»), тел.: +7 (34936) 4-40-74

В Ставропольском 
крае

356880, Ставропольский край, г. Нефтекумск, ул. 50 лет 
Пионерии, 5; (прием акционеров осуществляется по  
адресу: Ставропольский край, г. Нефтекумск, ул. Восточ-
ная, б/н, административное здание ООО «РН-Ставрополь-
нефтегаз» № 2, каб. 108), тел.: +7 (86558) 2-28-55

В Хабаровском крае 681007, Хабаровский край, г. Комсомольск-на-Амуре,  
ул. Ленинградская, д. 107, тел.: +7 (4217) 52-55-09

Информируем вас, что с места проведения годового (по итогам 2016 года) 
Общего собрания акционеров ПАО «НК «Роснефть» будет осуществляться 
трансляция.

Начало трансляции: в 11-00 часов (по московскому времени) 22 июня 
2017 года.

Просмотр проводимой трансляции годового (по итогам 2016 года) Обще-
го собрания акционеров ПАО «НК «Роснефть» будет организован в городах 
Губкинский, Краснодар, Красноярск, Москва, Нефтекумск, Нефтеюганск, 
Рязань, Самара, Санкт-Петербург, Тюмень, Туапсе, Усинск, Уфа, а также 
на Ванкорском месторождении по следующим адресам:

(1)  ЯНАО, г. Губкинский, мкр. 10, д. 3, ООО «РН-Пурнефтегаз», телефон для 
справок: +7 (34936) 4-40-74;

(2)  Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, д. 47, 
ООО «РН-Краснодарнефтегаз», телефоны для справок: +7 (861) 201-63-78, 
+7 (861) 201-64-45;

(3)  Красноярский край, г. Красноярск, ул. 78 Добровольческой бригады, д. 15, 
ООО «РН-Ванкор», телефон для справок: +7 (391) 274-56-99 (доб. 3006);

(4)  г. Москва, Софийская набережная, 26/1, ПАО «НК «Роснефть», теле-
фоны для справок: 8-800-500-11-00 (звонок по России бесплатный), 
+7 (495) 987-30-60;

(5)  Ставропольский край, г. Нефтекумск, ул. 50 лет Пионерии, 5, админис-
тративное здание № 1, ООО «РН-Ставропольнефтегаз», телефон для 
справок: +7 (86558) 2-28-55;

(6)  ХМАО, г. Нефтеюганск, ул. Ленина, д. 26, ООО «РН-Юганскнефте-
газ», телефоны для справок: +7 (3463) 335-007, +7 (3463) 334-721;  
+7 (3463) 334-672;

(7)  Рязанская область, г. Рязань, Район Южный Промузел, д. 8, здание заво-
доуправления, АО «РНПК», телефон для справок: +7 (4912) 933-049;

(8)  Самарская область, г. Самара, Октябрьский район, Волжский проспект, 
д. 50, АО «Самаранефтегаз», телефоны для справок: +7 (846) 213-52-97, 
+7 (846) 213-54-39;

(9)  г. Санкт-Петербург, Измайловский пр., д. 29А, ООО «РН-Трейд», теле-
фон для справок: +7 (812) 336-00-25 (доб. 637);

(10)  Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, ООО «РН-Уватнефте-
газ», телефон для справок: +7 (3452) 383-749;

(11)  Краснодарский край, г. Туапсе, ул. Сочинская, д. 1, ООО «РН-Туапсинс-
кий НПЗ», телефон для справок: +7 (86167) 77-3-20;

(12)  Республика Коми, г. Усинск, ул. Приполярная, д. 1, ООО «РН-Северная 
нефть», телефон для справок: +7 (82144) 2-79-50;

(13)  Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Цюрупы, д. 126,  
ООО «БашНИПИнефть», телефон для справок: +7 (347) 261-61-61;

(14)  Красноярский край, Туруханский район, Ванкорская площадь, в  
140 км северо-западнее г. Игарка, Ванкорский производственный 
участок, опорная база промысла (ОБП), жилой вахтовый поселок 
(ЖВП) — 700, корпус А, ООО «РН-Ванкор», телефон для справок:  
+7 (391) 274-56-99 (доб. 3006).

Возможность просмотра проводимой ПАО «НК «Роснефть» трансляции 
будет предоставлена лицам, имеющим право на участие в годовом (по ито-
гам 2016 года) Общем собрании акционеров ПАО «НК «Роснефть».

Доступ акционеров в места проведения трансляции будет осуществляться 
с 10-00 часов (по московскому времени) 22 июня 2017 года.

Трансляция не является формой реализации права акционера на участие 
в Собрании.

В соответствии с п.1 ст.58 Федерального закона «Об акционерных обще-
ствах» принявшими участие в Собрании считаются:

—  акционеры, прибывшие в место проведения Собрания, указанное в сообще-
нии о проведении Собрания, и зарегистрировавшиеся для участия в нем;

—  акционеры, бюллетени которых получены не позднее двух дней 
до даты проведения Собрания (не позднее 19 июня 2017 года);

—  акционеры, сообщения о волеизъявлении которых получены не позд-
нее двух дней до даты проведения Собрания (не позднее 19 июня 2017 
года) лицами, осуществляющими учет их прав на акции. 

Просьба к акционерам ПАО «НК «Роснефть», планирующим непосредст- 
венно принять участие в годовом (по итогам 2016 года) Общем собрании ак-
ционеров Общества, а также в просмотре трансляции, предварительно сооб-
щить об этом по тел.: +7 (495) 987-30-60, 8-800-500-11-00 (звонок по России 
бесплатный), факсу +7 (499) 517-86-53 или e-mail: shareholders@rosneft.ru

Совет директоров ПАО «НК «Роснефть»

Публичное акционерное общество «Нефтяная компания «Роснефть»
Российская Федерация, г. Москва

Уважаемые акционеры ПАО «НК «Роснефть»!

В соответствии со Стандартами раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии (далее — Стандарты раскры-
тия информации), утвержденными постановлением Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24, акционерное общество «Российский 
концерн по производству электрической и тепловой энергии на атомных станциях» (АО «Концерн Росэнергоатом») сообщает о раскрытии на своем офици-
альном сайте www.rosenergoatom.ru следующей информации, подлежащей размещению в информационно-телекоммуникационной сети Интернет:

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, аудиторское заключение;
— структура и объем затрат на производство и реализацию товаров, работ, услуг;
— о выбытии активов в течение года;
— отчет о движении активов, включающий балансовую стоимость активов на начало года, балансовую стоимость активов на конец года; 
— уровень доходности инвестированного капитала на 2015 год;
— об инвестиционных программах производителей электрической энергии;
— отчет о вводе активов в течение года, в том числе за счет переоценки, модернизации, реконструкции, строительства и приобретения нового оборудо-

вания;
– о расходах электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при выработке электрической и тепловой энергии 

(раздельно) с указанием наименования и типа станции;
– об используемом топливе на электрических станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива;
– о тарифах на поставку электрической энергии с указанием решения уполномоченного федерального органа исполнительной власти и (или) органа ис-

полнительной власти субъекта Российской Федерации об установлении тарифов и источника официального опубликования такого решения;
— о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду, и мероприятиях по их сокращению на следующий год.
АО «Концерн Росэнергоатом», руководствуясь п. 15 Стандартов раскрытия информации, также сообщает следующие сведения.

Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду в 2016 году,
и мероприятиях по их сокращению на следующий год

Вклад атомных станций в загрязнение атмосферного воздуха по сравнению со всеми отраслями народного хозяйства остается ничтожно малым. Объемы 
выбросов загрязняющих веществ (ЗВ) в атмосферный воздух атомными станциями не превышают допустимых значений и значительно ниже установленных 
природоохранными органами лимитов.

Основная доля выбросов ЗВ атомных станций приходится на пускорезервные котельные, котельные профилакториев, вспомогательные производства, 
обеспечивающие надежную и безопасную работу АЭС (автотранспортные хозяйства, ремонтные мастерские) и периодически включаемые с целью регла-
ментного опробования резервные дизельгенераторные станции. 

На всех атомных станциях валовые выбросы ЗВ в атмосферу не превышали значений установленных нормативов. В 2016 году было выброшено в атмос-
феру 1 132 т ЗВ, что составило 26,5% от разрешенного в отчетном году (4 267 т).

Объем выбросов твердых ЗВ в 2016 году составил 51 т, газообразных и жидких — 1 081 т.
На газоочистные и пылеулавливающие установки поступило 164 т ЗВ, из них уловлено и обезврежено 161 т (эффективность улавливания 98 %).
Доля атомных станций в объеме ЗВ, выбрасываемых в атмосферный воздух всеми предприятиями Российской Федерации, уже на протяжении многих 

лет составляет менее 0,01 %.
Тем не менее атомные станции стремятся к снижению нагрузки на атмосферу: совершенствуется технология в области повышения КПД сжигания то-

плива, используется мазут лучшего качества (с меньшим содержанием серы); совершенствуются технологии покрасочных работ; вводятся в эксплуатацию 
эффективные газоочистные и пылеулавливающие установки. 

Основными направлениями работы АО «Концерн Росэнергоатом» по охране окружающей среды на 2017 г. и последующие годы являются: сохранение 
достигнутого уровня ответственности по соблюдению установленных нормативов и условий действия разрешительных документов, регламентирующих при-
родоохранную деятельность; внедрение наилучших существующих технологий очистки производственных выбросов ЗВ в атмосферу; оптимизация программ 
и графиков контроля за поступлением ЗВ в окружающую среду, обеспечение соответствия технической и методической базы экоаналитического контроля за 
поступлением ЗВ в окружающую среду требованиям международных и национальных стандартов.

Расходы электроэнергии на собственные нужды и выработку тепла атомными электрическими станциями в 2016 году
Наименование 
показателя

Атомные электрические станции
БАЛ АЭС КЛН АЭС КОЛ АЭС НВАЭС РСТ АЭС КУР АЭС САЭС ЛЕН АЭС БЕЛ АЭС БИЛ АЭС

Расход электроэнергии 
на собственные и 
хозяйственные нужды, 
всего, млн кВт.ч

1502,069 1547,855 699,725 1257,443 1142,400 2142,502 1543,707 2197,140 661,723 45,644

Расход электроэнергии 
на собственные и 
хозяйственные нужды 
генерирующего 
оборудования 
при выработке 
электрической энергии, 
млн кВт.ч

1500,826 1528,046 698,622 1244,836 1142,400 2127,347 1523,628 2172,881 651,372 41,819

Расход электроэнергии 
генерирующего 
оборудования при 
выработке тепловой 
энергии, млн кВт.ч 

1,243 19,809 1,103 12,607 - 15,155 20,079 24,259 10,351 3,825

Расход электроэнергии 
на хозяйственные 
нужды, млн кВт.ч

17,568 10,362 17,308 12,940 - 4,693 5,583 20,607 12,568 -

Выполнение инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоатом» за 2016 год, млн руб., без НДС
Инвестиционная деятельность Концерна в форме капитальных вложений направлена на реализацию государственной программы Российской Федера-

ции «Развитие атомного энергопромышленного комплекса» на 2012—2020 годы, утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации от 
19.07.2012 № 1306-рс (в ред. от 02.06.2014). Для обеспечения непрерывного и наиболее эффективного осуществления этой задачи, а также для выполнения 
стратегических целей Концерна разрабатываются долгосрочные, среднесрочные (трехлетние) и краткосрочные (годовые) инвестиционные программы.

Финансирование инвестиционной деятельности АО «Концерн Росэнергоатом» осуществляется за счет собственных средств АО «Концерн Росэнерго-
атом», средств имущественного взноса Госкорпорации «Росатом» и при необходимости привлеченных кредитных ресурсов.

Инвестиционная программа АО «Концерн Росэнергоатом» на 2016 год была направлена в Минэнерго России в установленном порядке (в соответствии 
с постановлением Правительства от 1 декабря 2009 г. № 977 «Об инвестиционных программах субъектов электроэнергетики» (в редакции от 20.01.2016  
№ 12) и была утверждена приказом Минэнерго России от 30.12.2016 № 1459 «Об утверждении инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоатом» 
на 2017—2019 годы и изменений, вносимых в инвестиционную программу АО «Концерн Росэнергоатом», утвержденную приказом Минэнерго России от 
14.12.2015 № 954) в плановом объеме 176 466,67 млн руб.

Фактический уровень выполнения Инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоатом» за 2016 год составил 176 705,93 млн руб. (100%).
По направлениям инвестирования итоги 2016 года выглядят следующим образом:

Наименование направлений деятельности 2016 год 
План Факт

Итого: 176 466,67 176 705,93
Инвестиционные проекты по продлению эксплуатационного ресурса энергоблоков I и II поколений 7 988,95 7 685,18
Инвестиционные проекты на объектах по обращению с облученным ядерным топливом и радиоактивными отходами 5 835,58 4 240,83
Инвестиционные проекты строительства энергоблоков АЭС 83 348,20 81 952,58
Прочие инвестиционные проекты и мероприятия (Консервация, НИОКР, НТД, ОБУРДЭ, павильон ВДНХ) 25 449,28 26 145,83
Проценты за кредит 10 974,58 8 950,67
Погашение заемных средств 43 870,08 47 730,85

Фактические источники финансирования инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоатом» за 2016 год:
— собственные средства в объеме 101 747,9 млн рублей;
— привлеченные средства в объеме 51 427,8 млн рублей;
— средства имущественного взноса Госкорпорации «Росатом» в объеме 23 530,1 млн рублей (на проекты строительства энергоблоков АЭС).
Потребность в инвестициях в основной капитал на 2017 — 2019 гг. составляет (млн руб.)*:

2017 2018 2019
153 308,85 165 456,50 158 803,20

*В соответствии с приказом Минэнерго России от 30 декабря 2016 года № 1459 «Об утверждении инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоа-
том» на 2017—2019 годы и изменений, вносимых в инвестиционную программу АО «Концерн Росэнергоатом», утвержденную приказом Минэнерго России 
от 14.12.2015 № 954».

Тарифы на электрическую энергию и мощность, продаваемую на оптовом и розничном рынках,  
для АО «Концерн Росэнергоатом» на 2016 год

Показатель Ед.изм
2016 год Источник официального 

опубликованияТариф (цена) Документ
1 п/г 2 п/г  

Тарифы (цены) на электрическую энергию
Тарифная ставка на э/э по РД по:  
действующим блокам (без новых и БиАЭС)  

Приказ ФАС России  
от 18.12.2015г.   

№ 1264/15

Официальный интернет-
портал правовой 

информации http://www.
pravo.gov.ru, 13.01.2016

Балаковская АЭС руб./МВтч 225,96 225,96
Белоярская АЭС руб./МВтч 225,96 225,96
Калининская АЭС (кроме энергоблока №4) руб./МВтч 225,96 225,96
Кольская АЭС руб./МВтч 225,96 225,96
Курская АЭС руб./МВтч 225,96 225,96
Ленинградская АЭС руб./МВтч 225,96 225,96
Нововоронежская АЭС руб./МВтч 225,96 225,96
Ростовская АЭС (кроме энергоблока №2 и №3) руб./МВтч 225,96 225,96
Смоленская АЭС руб./МВтч 225,96 225,96
новым блокам  
энергоблоку № 2 Ростовской АЭС руб./МВтч 227,15 227,15
энергоблоку № 3 Ростовской АЭС руб./МВтч 355,19 355,19
энергоблоку № 4 Калининской АЭС руб./МВтч 221,36 221,36

Ставка стоимости единицы электроэнергии 
Билибинской АЭС (розничный рынок) руб./кВт*ч

0,6309 0,6309

Постановление 
Правления Комитета 

государственного 
регулирования цен 

и тарифов ЧАО 
от 23.12.2015 № 26-э/1

Официальный 
сайт Комитета 

государственного 
регулирования цен и 
тарифов Чукотского 
автономного округа

1,2515 1,2524

ПЕРЕСМОТРЕНО,  
и установлено 
с 01.01.2016 

Постановлением 
Правления Комитета 

государственного 
регулирования цен 
и тарифов ЧАО от 

29.12.2016  № 30-э/1

Официальный 
сайт Комитета 

государственного 
регулирования цен и 
тарифов Чукотского 
автономного округа

Цены (тарифы) на электрическую энергию, поставляемую в условиях ограничения или отсутствия конкуренции при введении 
государственного регулирования по: 
действующим блокам (без новых и БиАЭС)  

Приказ ФАС России от 
28.12.2015  № 1337/15

Официальный интернет-
портал правовой 

информации http://www.
pravo.gov.ru, 13.01.2016

Балаковская АЭС руб./МВтч 225,96 225,96
Белоярская АЭС (кроме энергоблока №4) руб./МВтч 225,96 225,96
Калининская АЭС (кроме энергоблока №4) руб./МВтч 225,96 225,96
Кольская АЭС руб./МВтч 225,96 225,96
Курская АЭС руб./МВтч 225,96 225,96
Ленинградская АЭС руб./МВтч 225,96 225,96
Нововоронежская АЭС руб./МВтч 225,96 225,96
Ростовская АЭС (кроме энергоблока №2 и №3) руб./МВтч 225,96 225,96
Смоленская АЭС руб./МВтч 225,96 225,96
новым блокам  
энергоблоку № 2 Ростовской АЭС руб./МВтч 227,15 227,15
энергоблоку № 3 Ростовской АЭС руб./МВтч 355,19 355,19
энергоблоку № 4 Калининской АЭС руб./МВтч 221,36 221,36
энергоблоку № 4 Белоярской АЭС руб./МВтч 355,19 355,19
энергоблоку №1 Нововоронежской АЭС-2 руб./МВтч 355,19 355,19
Тарифы (цены) на электрическую мощность
Тарифная ставка на мощность по РД по 
действующим блокам (без БиАЭС)  
Балаковская АЭС руб./МВт в месяц 278 516,69 297 137,35

Приказ ФАС России от 
18.12.2015  № 1264/15

Официальный интернет-
портал правовой 

информации http://www.
pravo.gov.ru, 13.01.2016

Белоярская АЭС руб./МВт в месяц 281 825,10 300 517,74
Калининская АЭС (кроме энергоблока №4) руб./МВт в месяц 280 183,39 298 879,60
Кольская АЭС руб./МВт в месяц 278 330,05 296 872,93
Курская АЭС руб./МВт в месяц 286 185,96 304 986,32
Ленинградская АЭС руб./МВт в месяц 282 824,31 301 443,88
Нововоронежская АЭС руб./МВт в месяц 283 525,49 302 320,06
Ростовская АЭС (кроме энергоблока №2 и №3) руб./МВт в месяц 281 320,73 299 923,31
Смоленская АЭС руб./МВт в месяц 286 710,73 305 497,07
Цена мощности, поставляемой по ДПМ:  

энергоблока № 2 Ростовской АЭС руб./МВт в месяц 509 450,41 509 450,41 Приказ ФАС России от 
22.12.2015  № 1295/15

Официальный интернет-
портал правовой 

информации http://www.
pravo.gov.ru, 13.01.2016

энергоблока № 3 Ростовской АЭС руб./МВт в месяц 1 150 
991,50

1 414 
209,46

Приказ ФАС России от 
28.12.2015  № 1326/15

Официальный интернет-
портал правовой 

информации http://www.
pravo.gov.ru, 13.01.2016

энергоблока № 4 Калининской АЭС руб./МВт в месяц 809 721,70 809 721,70 Приказ ФАС России от 
22.12.2015  № 1295/15

Официальный интернет-
портал правовой 

информации http://www.
pravo.gov.ru, 13.01.2016

Ставка стоимости единицы электрической 
мощности Билибинской АЭС (розничный рынок) руб./кВт*мес

3 539,5340 3 293,5235

Постановление 
Правления Комитета 

государственного 
регулирования цен 
и тарифов ЧАО от 

23.12.2015 № 26-э/1

Официальный 
сайт Комитета 

государственного 
регулирования цен и 
тарифов Чукотского 
автономного округа

6 082,0757 7 383,2412

ПЕРЕСМОТРЕНО  
и установлено 
с 01.01.2016 

Постановлением 
Правления Комитета 

государственного 
регулирования цен 
и тарифов ЧАО от 

29.12.2016  № 30-э/1

Официальный 
сайт Комитета 

государственного 
регулирования цен и 
тарифов Чукотского 
автономного округа

Надбавка на безопасность к цене мощности
Размер денежных средств, необходимых для 
обеспечения безопасной эксплуатации атомных 
станций

тыс.руб. 18 672 384

Приказ ФАС России  от 
28.12.2015 № 1336/15

Информационный 
бюллетень Федеральной 

службы по тарифам,  № 8, 
04.03.2016

Составляющая цены на мощность, 
поставляемую на оптовый рынок электрической 
энергии (мощности) с использованием 
генерирующих объектов атомных станций

руб./МВт в мес 101 428,99

Информация об используемом топливе
На атомных электрических станциях АО «Концерн Росэнергоатом» используется: 
— ядерное топливо на основе диоксида урана в виде тепловыделяющих сборок — поставщик АО «ТВЭЛ»;
— уран-плутониевое ядерное топливо в виде тепловыделяющих сборок — поставщик АО «ГНЦ НИИАР».

Информационное сообщение
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БАСКЕТБОЛ 
В Стамбуле
стартует 
«Финал
четырех» 
Евролиги

ЦСКА НАЧНЕТ 
ЗАЩИТУ

Илья Соболев, Стамбул

СЕГОДНЯ в турецком Стамбу-
ле на арене «Синан Эрден Доум» 
пройдут матчи первого игрового 
дня «Финала четырех» Евроли-
ги. Действующий обладатель ти-
тула ЦСКА сразится с греческим 
«Олимпиакосом», а другую пару 
составили стамбульский «Фе-
нербахче» и мадридский «Реал».

Разумеется, местная пресса 
никого не замечает, кроме стам-
бульского «Фенербахче». На 
вчерашней пресс-конференции с 
участием главных тренеров и ве-
дущих игроков всех четырех ко-
манд, состоявшейся в одном из 
самых роскошных отелей года, 
на львиную долю вопросов при-
шлось отвечать наставнику «Фе-
нера» Желько Обрадовичу. «С 
того самого момента, когда ста-
ло известно, где пройдет «Финал 
четырех», нам только и говори-
ли: вы должны там быть. И вот 
мы здесь, так что все нормаль-
но», — разводил руками серб-
ский специалист. Кстати, «Фе-
нербахче» уже пересекался с ма-
дридским «Реалом» в полуфина-
ле два года назад, и тогда испан-
цы оказались сильнее.

Есть свой исторический кон-
текст и в другой паре. ЦСКА три-
жды встречался с «Олимпиако-
сом» в «Финалах четырех» и 
каждый раз оставался ни с чем. 
Самое болезненное поражение 
от греков армейцы потерпели 
как раз таки в стамбульском фи-
нале 2012 года. Одним из злых 
гениев московской команды 
постоянно становился защитник 
«Олимпиакоса» Василис Спану-
лис. Он, кстати, тоже присутст-
вовал на пресс-конференции: в 
скромном, даже несколько за-
стенчивом человеке с трудом 
угадывался «монстр», неодно-
кратно выдававший свои луч-
шие игры именно во встречах с 
ЦСКА.

«Конечно, воспоминания у 
меня самые прекрасные. Но они 
остались в прошлом, сейчас надо 
сражаться заново», — ответил 
Спанулис на вопрос о противо-
стояниях с армейцами.

Главный тренер ЦСКА Димит-
рис Итудис также напирал на то, 
что жить нужно настоящим: 
«ЦСКА сильно прибавил с мо-
мента последнего поражения от 
«Олимпиакоса». Будет ли прош-
лое давить на нас психологиче-
ски? Психология в том, что есть 
только сегодняшний день и им 
нужно наслаждаться».

С греческим тренером согла-
сен и известный в прошлом иг-
рок ЦСКА Матьяж Смодиш, 
ставший одним из гостей «Фина-
ла четырех». Cловенец ответил 
на вопросы спецкора «РГ».

Кого считаете главным фавори-
том этого «Финала четырех»?
МАТЬЯЖ СМОДИШ: Все команды дей-
ствительно очень ровные. Воз-
можно чуть лучше позиция у 
«Фенербахче». Они играют дома 
и еще никогда не выигрывали ти-
тул, поэтому голодны до побед.

Сумеют ли армейцы снять про-
клятие «Олимпиакоса»?
МАТЬЯЖ СМОДИШ: Думаю, у ЦСКА 
есть для этого все возможности. 
Армейцы являются действующи-
ми чемпионами, это должно при-
бавить им уверенности в себе. Ну 
и опыт — великая штука. В то же 
время, уверяю вас, на паркете ни 
один из баскетболистов не дума-
ет ни о каком проклятии.

Как остановить Спанулиса?
МАТЬЯЖ СМОДИШ: А не надо на нем 
зацикливаться. Пусть он забро-
сит свои 20—30 очков, но главное, 
не дать проявить себя другим. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 мая, пятница, «Матч ТВ»
18.25. Первый полуфинал. ЦСКА — 

«Олимпиакос». Прямая трансляция.

С места события Россия обыграла Чехию со счетом 3:0 
и вышла в полуфинал чемпионата мира по хоккею

Увидеть Париж 
и победить

Илья Зубко, Париж

Н
аша сборная в чет-
вертый раз подряд 
пробилась в квартет 
сильнейших команд 
планеты. Вчера вече-

ром в Париже переиграли в чет-
вертьфинале ЧМ-2017 Чехию — 
3:0. Следующим соперником 
россиян станет победитель 
встречи Канада — Германия, кото-
рая завершился уже после подпи-
сания этого номера в печать.

Весь групповой этап наши 
хоккеисты отыграли в немецком 
Кельне. Но из-за того, что в чет-
вертьфинал турнира пробились 
его хозяева немцы, а первое ме-
сто в группе «А» заняли амери-
канцы, то именно сборной Рос-
сии выпало «счастье» в виде 
краткосрочного путешествия в 
Париж — второй город, где прохо-
дит чемпионат мира. 500 киломе-
тров преодолевали на поезде, 
причем с приключениями — от-
правление задержали аж на три 
часа из-за поломки, и все это вре-
мя команда провела на главном 
вокзале Кельна. 

Перебравшись во Францию, 
команда прямо с вокзала отпра-
вилась в район Берси на трени-
ровку. Там стало ясно, что в со-
ставе произойдут небольшие из-
менения. В первое звено из чет-
вертого отправился Валерий Ни-
чушкин, тогда как Александр Ба-
рабанов проследовал в обратном 
направлении. Впрочем, эти пере-
становки носили скорее косме-
тический характер, поскольку 
оба этих звена скорее можно на-
звать сдерживающими. И фун-
кции они выполняют на площад-
ке схожие.

Выйдя на матч, наши игроки 
наверняка были неприятно удив-
лены. Если в Кельне их стабильно 
поддерживали 17—18 тысяч чело-
век, то Париж хоккейного празд-
ника, кажется, не заметили во-
все. Трибуны местного дворца не 
заполнились даже наполовину — 
организаторы смогли продать 
лишь 6209 билетов при вмести-
мости почти в 14 тысяч, а обста-
новка вокруг и вовсе наводила 
уныние. Ограждения по всему пе-
риметру, которых в Кельне нет и 
в помине, непонятная стройка и 
горы мусора вокруг, через кото-

рые болельщикам приходилось 
буквально протискиваться. В об-
щем, организация турнира в его 
французской части лишний раз 
навела на мысли, что проводить 
чемпионат в совершенно нехок-
кейной стране было не самой 
удачной идеей. И оставалось 
лишь порадоваться, что нашим 
парням в такой обстановке при-
шлось сыграть лишь однажды — 
оба субботних полуфинала, вос-
кресные встречи за «бронзу» и 
«золото» пройдут в Германии.

К новому дворцу и другому, 
крайне скверному по качеству, 
льду российским хоккеистам 
пришлось привыкать. Лишь к 
четвертой смене они смогли на-

конец полноценно войти в чу-
жую зону. Чехи к этому времени 
уже успели создать два хороших 
момента, но Василевский выру-
чил. Практически тут же трене-
рам пришлось проводить еще 
одну перестановку в составе. 
Травму получил Владислав На-
местников, которого буквально 
уводили со льда. Его в тройке с 
Панариным и Кучеровым заме-
нил Евгений Кузнецов, а номи-
нально 13-й форвард Ткачев от-
правился в четвертое звено.

Отбив стартовый натиск че-
хов, россияне на девятой минуте 

открыли счет. Впервые на турни-
ре отличился защитник Дмитрий 
Орлов. А через пять минут у рос-
сиян появился еще один повод 
порадоваться. Ержабек слишком 
жестко сыграл против Никиты 
Кучерова и отправился на ска-
мейку штрафников. А сам «по-
страдавший» вскоре оппонентов 
за грубость и наказал — 2:0 на 
14-й минуте.

На третий период в состав 
вернулся Наместников. А счет не 
менялся еще довольно долго, не-
смотря на два удаления, сначала 
Ворачека, а затем Кучерова. 
Окончательно все вопросы о по-
бедителе были сняты на 54-й ми-
нуте. Лучший бомбардир этого 

чемпионата Артемий Панарин, 
который до того не использовал 
выход один на один, завершил 
быструю атаку россиян и забил с 
передачи Кучерова — 3:0. Чтобы 
отыграть такую фору, у чехов не 
было уже ни времени, ни возмож-
ности. Россия празднует убеди-
тельную и по счету, и по содержа-
нию победу. И продолжает прият-
ную традицию, заложенную еще 
в 2014-м. Под руководством Оле-
га Знарка наша сборная неизбеж-
но попадает в полуфинал чемпи-
оната мира. Сделать еще один 
шаг вперед, впрочем, будет край-
не сложно. Ведь в полуфинале 
нашу команду с большой долей 
вероятности ждет встреча с глав-
ными фаворитами турнира и дей-
ствующими чемпионами мира 
канадцами. И такой матч, без-
условно, станет главным украше-
нием этого первенства.

Впрочем, пока наши ребята 
так далеко не загадывают. О чем 
рассказал журналистам после 
игры один из главных героев это-
го матча защитник Дмитрий Ор-
лов. Его шайба в итоге оказалась 
победной.

Дмитрий, поздравляем с первой 
на турнире шайбой. Вспомните, 
как удалось забить?
ДМИТРИЙ ОРЛОВ: Спасибо. Сережа 
Плотников хорошо держал шай-
бу. Я вышел с пересменки, поста-
рался быстрее закрыть зону. 
Удачно так сложилось, что у меня 
был момент бросить. Не стал вы-
думывать, бросил и попал. Пове-
ли в счете и, думаю, это нам по-
могло в дальнейшем.

Начало было тяжелым. Почему? 
Не привыкли к площадке в Пари-
же?
ДМИТРИЙ ОРЛОВ: Нам не надо искать 
какие-то «отмазки», а надо было 
выходить и играть. Мы старались 
не думать о том, что произошло 
вчера (речь о трехчасовой задер-
жке поезда в Париж. — Прим. 
авт.), оставаться в позитивном 
настроении. Мы выстояли в 
меньшинстве, после этого появи-
лась уверенность. И, конечно, Ан-
дрей Василевский хорошо сыг-
рал на ноль. Да и мы где-то стара-
лись блокировать броски.

Вы в нападении иногда выгляди-
те лучше некоторых форвардов, 
здорово подключаетесь к ата-
кам…
ДМИТРИЙ ОРЛОВ: Сейчас в современ-
ном хоккее все пять игроков 
должны участвовать как в атаке, 
так и в обороне. И не важно, на 
какой площадке ты играешь — ма-
ленькой или большой. У кого луч-
ше это получается делать, тот и 
выигрывает.

Вы с Женей Кузнецовым набра-
ли по очку. Окончательно аккли-

матизировались после перелета 
из Америки?
ДМИТРИЙ ОРЛОВ: Главное, что выиг-
рали. Что касается адаптации, то 
у меня все нормально с этим 
было. Я не спал два дня и это, ви-
димо, помогло быстрее акклима-
тизироваться.

Вас не удивили полупустые три-
буны в Париже?
ДМИТРИЙ ОРЛОВ: Не от нас же это за-
висит. Главное, что наши русские 
болельщики были, они нас под-
держивали, и им за это спасибо.

Какие мысли по поводу полуфи-
нала?
ДМИТРИЙ ОРЛОВ: Пока никаких. Мы 
выиграли, сейчас надо отдох-
нуть, расслабиться. А потом уз-
наем соперника и уже будем от 
этого отталкиваться.

Все-таки возможная встреча с 
Канадой — небанальное событие.
ДМИТРИЙ ОРЛОВ: Будет Канада, зна-
чит, будем на нее настраиваться. 
Тренеры покажут, расскажут об 
их сильных и слабых сторонах. 
Интересная игра получится. Все 
этого ждут, и мы тоже.

Главный тренер сборной Рос-
сии Олег Знарок, подводя итоги 
четвертьфинала, был традицион-
но лаконичен. Но было видно, что 
в целом наставник нашей коман-
ды доволен увиденным. А вот ор-
ганизацию он покритиковал.
ОЛЕГ ЗНАРОК: Это был тяжелый для 
нас матч. Переезд — очень слож-
ный вопрос. Качество льда здесь 
просто отвратительное. Очень 
жарко было. Первые полпериода 
практически полностью оборо-
нялись, но потом пересилили 
себя и сыграли в свою игру.

С учетом такого сложного перее-
зда, возможно, эта победа психо-
логически даст даже больше, чем 
если бы вы сыграли в Кельне?
О Л Е Г  З Н А Р О К :  Психологически 
сложно было перестраиваться. 
Пытались сразу играть коротки-
ми сменами, чтобы не задохнуть-
ся — очень душно. Я сам чуть не 
задохнулся.

С Наместниковым все хорошо?
ОЛ Е Г  З Н А Р О К : На уколах сыграл. 
Дальше посмотрим.

По поводу дисциплины что ска-
жете? В прошлом матче удале-
ний было очень много.
ОЛЕГ ЗНАРОК: В этом тоже их было 
очень много. И, мне кажется, 
было немножко предвзятое су-
действо.

Наших обидчиков американцев 
убрали вчистую в четвертьфина-
ле. Удивлены такому результату?
ОЛ Е Г  З Н А Р О К :  Нет, не удивился. 
Просто мы дурака сваляли — не 
было бы ни переезда, ничего.

Нападающие сборной России на протяжении всего матча терзали оборону чешской команды, и голкиперу соперников Францоузу пришлось трудиться в поте лица. Пропустил он трижды.

Вратарь Андрей Василевский сделал все, чтобы сборная России в четвертый раз на этом чемпионате победила 
без пропущенных шайб.

Акцент

 Олег Знарок: Качество льда 
в Париже просто отвратитель-
ное, и на арене очень жарко

Результат ЦСКА во многом зависит 
от игры серба Милоша Теодосича.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Определены
все кандидаты в состав
олимпийской сборной

Пхенчхан виден 
без бинокля

Николай Долгополов

СНАЧАЛА на заседании Исполкома Федерации фигур-
ного катания на коньках России подвели итоги завер-
шившегося сезона. Члены Исполкома, единогласны в 
оценке — удовлетворительно. Особая похвала — единст-
венной российской чемпионке мира Жене Медведевой.

А серьезное недовольство — Максиму Ковтуну. Какой 
год подряд наша вечная надежда стабильно проваливает-
ся на мировых первенствах. Неужели «…надцатые» ме-
ста это все, на что способен паренек, которого одно вре-
мя почитали за наследника великого Плющенко?

Если уж говорить о мужчинах, то вывод напросился 
сам собою. Есть в мире две группы спортсменов-лидеров. 
В первой признанные мастера — японец Ханю, испанец 
Фернандес, канадец Чан… Во второй молодые, не насы-
тившиеся победами волки типа японца Уно и китайца 
Цзиня. Увы, наши ни к одной из групп не относятся. Но 
вот они — терпение и вера, Ковтун оставлен в основном 
составе сборной вместе с Колядой, Алиевым, Петровым 
и Самариным. А доказать, что Ковтун справился с нерва-
ми и с самим собой, ему предстоит на сентябрьских про-
катах сборной в Сочи.

Две воспитанницы тренера Этери Тутберидзе совсем 
юные, по возрасту не имеющие права выступать на чем-
пионатах Международного союза конькобежцев (ИСУ) 
Александра Трусова и Анна Щербакова на недавних про-
катах исполнили четверной прыжок, да еще в комбина-
ции с тройным. Еще в 2010-м на Олимпиаде в Ванкувере 
консерваторы твердили, что четверные не нужны, обра-
тите внимание, в мужском катании. Теперь их исполнили 
девчушки — чисто, с отличным выкатом, с полным докру-
том. Пришла, ворвалась на катки новая эра. А прежнюю 
продолжит первый 
состав националь-
ной команды во гла-
ве с Медведевой и 
следующими за ней, 
безоговорочным 
первым номером 
мирового катания, 
Погорилой, Радио-
новой, Сотсковой, 
Загитовой. В резер-
вном составе значатся Леонова, Липницкая, Сотникова, 
Туктамышева и Цурская. Тренер Липницкой Алексей Ур-
манов отметил, что чего-чего, а спортивного характера 
Липницкой хватает. И, добавлю от себя, как пойдут дела в 
олимпийском сезоне, покажут те же сочинские сен-
тябрьские прокаты. Победительница Олимпиады-2014 
Аделина Сотникова возвращается на лед с новым трене-
ром Евгением Плющенко, и насколько успешно пройдет 
возвращение, неизвестно. Надо нагонять.

О ледовых танцах. Если без дипломатии, то «роспуск» 
двух наших пар оказался губительным. В новом составе 
Синицина — Кацалапов и Ильиных — Жиганшин по суще-
ству ничего не добились. Вместо двух перспективных ду-
этов получились два средних. И есть опасения, что не-
важно чувствующий себя физически Руслан Жиганшин в 
свои 24 года может покинуть лед. Или на время, чтобы 
подлечиться, или даже совсем. Никаких официальных 
заявлений об этом не поступало. Но что делать, если под-
водит здоровье. Кого только не корят за это недруги. 
Одни считают, будто Руслан перетрудился, другие обви-
няют красавицу Елену Ильиных, которой хорошо бы 
сбросить вес. Как бы то ни было, на сегодня две пары по-
прежнему в основном составе. А что будет завтра? Оста-

ется надеяться на несгибаемого танцевального бойца 
Катю Боброву и ее партнера Дмитрия Соловьева и моло-
дых Степанову — Букина.

Кстати, муж Екатерины Андрей Депутат находится в 
поисках новой партнерши. Катавшаяся с ним Вера База-
рова официально ушла в ледовое шоу. 

Пары — наше все. Сколько радости дарили они болель-
щикам. Но в прошлом году не сложилось у олимпийских 
чемпионов в команде Ксении Столбовой — Федора Кли-
мова. Травма партнерши была очень серьезна. А вот Та-
тьяна Волосожар родила ребеночка. Сейчас с мужем 
Максимом Траньковым приступили к тренировкам. И 
еще неизвестно, кто из олимпийских чемпионов нахо-
дится в лучшей форме — уже сбросившая вес после родов 
Волосожар или Траньков. Успеют ли к Пхенчхану? Кто 
сможет помочь чемпионам Сочи сделать это как можно 
быстрее? Посмотрим. Лиха беда начало. Пока же в лиде-
рах призеры мирового первенства Тарасова — Морозов. 

На Играх-2014 в Сочи в личном турнире было девять 
наших представителей. На чемпионате мира этого года 
российские фигуристы завоевали десять олимпийских 
путевок: одна добавилась в мужском одиночном ката-
нии, где было лишь единственное местечко. Маленький, 
но прогресс. Десять заявок и у американцев. Больше 
только у канадцев — одиннадцать. Ни одна страна не вы-
ступит в Южной Корее в полном составе.

И в командном олимпийском первенстве есть все воз-
можности повторить успех Сочи. А еще светит в женском 
одиночном, да и парах. Вдруг судьба улыбнется в танцах? 

Жаль, если Руслан 
Жиганшин, а за ним и 
Елена Ильиных уйдут 
со льда.

На ЧМ-2017 наши 
фигуристы завоева-
ли десять олимпий-
ских лицензий
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Москва +7...+20, облачно

Санкт-Петербург +10...+21, облачно

Анадырь 0...+4, облачно

Архангельск +3...+14, облачно

Астрахань +14...+21, дождь

Благовещенск  +12...+21, дождь

Владивосток +11...+20, облачно

Волгоград +9...+17, дождь

Воронеж +8...+19, дождь

Екатеринбург +8...+21, дождь

Иркутск 0...+10, дождь

Казань +10...+20, облачно

Калининград +11...+24, облачно

Краснодар +9...+18, облачно

Магнитогорск +6...+23, солнечно

Мурманск +4...+11, дождь

Нижний Новгород +10...+20, облачно

Новосибирск +4...+16, облачно

Омск +6...+20, дождь

Орел +8...+17, дождь

Оренбург +8...+25, облачно

Пермь +5...+16, дождь

Ростов-на-Дону +7...+16, дождь

Севастополь +7...+19, облачно

Симферополь +6...+19, облачно

Сочи +13...+20, дождь

Тамбов +7...+20, дождь

Тюмень +5...+19, дождь

Уфа +6...+23, облачно

Хабаровск +16...+27, облачно

Челябинск +8...+23, дождь

Чита +2...+13, облачно

Элиста +14...+24, облачно

Южно-Сахалинск +7...+22, облачно

Якутск -4...+6, облачно

Ярославль +6...+20, облачно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Потеплеет. Синоптики 
обещают  малооблачную 
погоду, но местами 
 возможен небольшой 
дождь.

СУББОТА
Небо будет пасмурным, 
пойдет дождь. Атмосфер-
ное давление — 749 мм 
ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
На улице ожидается 
 переменная облачность. 
Атмосферное давление — 
745 мм ртутного столба.

Центральная улица столицы Аргентины упирается в трущобы, куда вход туристам заказан. Пейзажи Вилла-31, одной из самых опасных трущоб мира, не могут сравниться даже с бразильскими фавеллами. 
Вилла-31 — с учетом аргентинской специфики испанского произносится как «вижья», то есть «район 31» — это эпицентр бедности и разрухи. Туда боится заходить полиция, а ее улицы не нанесены 
ни на одну карту мира. Архитектура в аргентинских трущобах настолько неподражаема, что ее даже не с чем сравнить. Судите сами — машины проезжают прямо по головам обитателей Вилла-31 
в Буэнос-Айресе. Вчера Всемирный банк и Межамериканский банк развития решили профинансировать план интеграции Вилла-31, чтобы все-таки переселить семьи, живущие под шоссе, в новые дома. 
Однако местные жители с недоверием отнеслись к этому проекту, памятуя о том, что все прежние попытки хоть как-то нарушить сложившийся статус-кво заканчивались провалом. Любопытно, но живут 
в этих, с позволения сказать, домах, не только деклассированные и опустившиеся, но и вполне респектабельные люди, имеющие постоянную работу. Просто их заработка хватает только на такое жилье. 
Вилла-31 знаменита своим размером (там проживает, по примерной оценке, до 30 тысяч человек!), а также тем, что находится практически в самом центре города, рядом с самыми дорогими и престиж-
ными районами Буэнос-Айреса.

СОБЫТИЕ 

18.05| ЧЕТВЕРГ

«РГ» на  4-й полосе поднимает 
вопрос о качестве сыров в нашей 
стране. Признаюсь вам, я гора-
здо меньше стал употреблять в 
пищу сыра. Появляется непло-
хая марка в каком-то бренде, а 
потом через несколько недель 
это уже что-то совершенно дру-
гое на вкус, но за ту же цену. 

К сожалению,сегодня недо-
бросовестный производитель до-
бавляет в продукт вредные веще-
ства: импортируемые раститель-

ные масла, транс-жиры — гидро-
генезированные жиры, которые 
меняют его вкус — когда пробу-
ешь, он кажется ненастоящим. 
Только со следующего года у нас 
появится ограничение по этим 
самым транс-жирам, хотя есть 
страны, которые уже более 10 
лет назад от них отказались. Для 
бизнеса гидрогенезированные 
жиры выгодны: потребитель ча-
сто не замечает их в составе, но 
организм, как очень сложная и 
тонко организованная химиче-
ская лаборатория, не может это 
перерабатывать. Что почти сразу 
сказывается на здоровье: ведет к 
избыточной массе тела, заболе-
ваниям сосудов и тому подобное.

Можно, конечно, что-то сва-
рить в домашних условиях, но 
сыр — это целая технология, ко-
торая требует научной, методи-
ческой, производственной, тех-
нологической базы. Кстати,у нас 
в отношении сыров была очень 
интересная советская история: 

своего сыроварения развито не 
было традиционно, всего-то су-
ществовало несколько очагов 
развития этой отрасли — это 
была Прибалтика, Угличский за-
вод и Алтайский. Но все-таки сы-
роварением  в советском перио-
де пытались заниматься ответст-
венно, и этот опыт, как мне ка-
жется, надо возрождать. 

Однако самая  главная пробле-
ма молочной продукции, на мой 
взгляд, — это безответственный 
производитель. Нужно пресекать 
«злой, преступный» бизнес, кото-
рый хочет иметь только доходы и 
упрощает технологии. Занимаю-
щиеся этой отраслью люди пря-
чут в продукте вредные вещества, 
мелким шрифтом печатают на 
упаковках. Обман потребителя 
должен быть наказан самыми 
жесткими,  репрессивными мера-
ми. Ведь, с одной стороны, есть 
«уценка», когда стоимость товара 
меняют, снижают, в связи с тем, 
что срок годности истекает. С дру-

гой — переклеивание цен. Причем 
штрафы для нарушителей долж-
ны быть разорительными. Пото-
му что небольшой штраф для этих 
непорядочных людей, как слону 
дробина, они доход получают 
очень хороший. А о моральных 
ценностях и призывах здесь гово-
рить бесполезно: те, кто понима-
ет только язык денег, язык соотно-
шения доходов и расходов, пре-
кратят свои нелегальные дейст-
вия лишь тогда, когда увидят, что 
у них от штрафа большой убыток.

Почему-то люди у нас в стра-
не легко относятся к жульниче-
ству в сфере питания, и это оши-
бочный взгляд: человек состоит 
из того, что он ест. Есть мировые 
эпидемиологические исследова-
ния ученых в этой сфере, кото-
рые показывают, что частое по-
требление, к примеру, транс-жи-
ров, значительно повышает про-
цент преждевременных смертей.

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Последний час
Владислав Куликов
rg.ru/art/1401318
Интересно, по какой причине ли-
шаются права полного наследо-
вания родители первого умерше-
го. Они какие-то не такие по 
сравнению с родителями второ-
го умершего? На каком основа-
нии вообще такое разделение?
Олег Михайлович

Реновация: хотите переехать 
сюда?
Любовь Проценко
rg.ru/art/1400963
Я поддерживаю решение властей 
о сносе старых домов. Я бы с ра-
достью переехала в новый дом. 
Регулируемое отопление, про-
сторные комнаты, лифты, новые 
детские площадки, больше места 

для парковок — одни плюсы! 
Маша Сорина

Врача руками не трогать
Наталья Козлова
rg.ru/art/1395222
Я считаю, что этого «крутого» 
парня нужно наказать. Кому-то 
эта машина «скорой помощи» 
может жизнь спасти, а такие вот 
негодяи, считающие себя коро-
лями дороги, могут эту жизнь 
отнять. Поделом!
Дмитрий Юрасов

Восстание машин на рынке 
труда
Юлия Кривошапко
rg.ru/art/1401271
Роботы — это устройства, спо-
собные самостоятельно выпол-
нить какую-либо работу. В осно-

ве работы любого робота лежит 
программный принцип, то есть 
они могут выполнить только ту 
работу, для выполнения которой 
созданы. На данном этапе разви-
тия робототехники нет никакой 
опасности о неповиновении ро-
ботов, и вряд ли это произойдет 
в будущем. А про ненужность ро-
ботов не может быть и речи. Они 
незаменимы в опасных произ-
водствах, выполняют наиболее  
трудную работу. 
Инна 

Мне кажется, что роботы нужны 
лишь тем людям, которые спосо-
бом своей жизни сами стали 
быть похожими на них. Ведь в ре-
альном мире все так чудесно, 
есть с кем поговорить, кого спро-
сить. Ведь развитие человечест-

ва происходит лишь благодаря 
общению, а машины, которые 
начинают заменять человека, 
лишь маленький помощник, без 
которого можно обойтись. Мне 
даже иногда кажется, что тот же 
компьютер и есть маленький ро-
бот, который «помогает» нам 
жить. Но иногда от него мало 
пользы, бывает, что хочется воз-
ле себя видеть живого человека. 
Ведь машина не имеет души. Ка-
залось бы, что для грязной рабо-
ты можно использовать роботов, 
которые все могут сделать и бы-
стрее, и с минимальной затратой 
времени. Но не стоит забывать, 
что робот — это своего рода тех-
ника, которая может ломаться. 
Лучше нам побольше человече-
ских отношений и любви. 
Алла Иванова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Свежая голова

Андрей Демин,
президент 
Российской ассоциации 
общественного здоровья
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